
ED 304 -    ANO 04    -    R$ 2,50MARAVILHA  SÁBADO  8 DE NOVEMBRO DE 2014 WH3.com.br

C O M P R O M I S S O  C O M  O  L E I T O R ,  C O M P R O M I S S O  C O M  A  N O T Í C I A

JCI Maravilha completa 

Correr contra o tempo é um dos principais 
desafios dos mais de oito milhões de 
candidatos que participarão dos dois 
dias de prova, hoje (8) e amanhã (9)

Renata Mattia/ O Líder

PÁGINA V/02-03
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Radar

A 6ª Câmara de Direito Civil do Tribunal 
de Justiça de Santa Catarina proibiu termi-
nantemente rádios comunitárias veicularem 
comerciais ou qualquer tipo de anúncio de 
bens e serviços, mesmo em forma de apoio 
cultural. Essa decisão foi publicada e deve 
ser cumprida na íntegra. É claro e há necessi-
dade de toda a comunidade tomar conheci-
mento que a veiculação de comerciais por 
rádios comunitárias é ilegal e fere totalmente 
os seus objetivos e a lei vigente. A ilegalidade 
é de quem veicula e de quem anuncia.

ESTÁ PROIBIDO 
PORQUE É ILEGAL

PSDB NO 
GOVERNO?

O deputado estadual Marcos Vieira, 
segundo a grande imprensa catarinense, 
já sinalizou que seu partido brevemente 
voltará ao governo do Estado, e como 
sugere a matéria, nunca saiu dele. Bom 
para ambos, pois no seu quadro parti-
dário tem grandes homens e excelen-
tes técnicos, o que contribui muito à 
eficiência da máquina governamental.

GRANDE ESTILO
A nossa JCI Maravilha, em 

comemoração aos seus 40 anos 
de fundação, faz, nesta noite, 
no Maravilhas Park Hotel, um 
encontro com jantar e show-baile. 
Será um evento muito especial, 
cujo acontecimento fomos dis-
tinguidos com honroso convite, o 
qual agradecemos. Mais uma vez 
parabenizamos seus integrantes.

EMPRESÁRIO DO ANO
A CDL/Associação Empresarial de Maravilha 

e o Núcleo da Mulher Empresária estão organi-
zando um grande evento para a edição deste ano. 
Os convites já estão sendo distribuídos e durante 
a solenidade haverá jantar seguido de baile. A 
data está marcada  para 5 de dezembro. Sugeri-
mos ao prezado leitor anotar em sua agenda!

AMIGO 
CLÉSIO

Teve a delicadeza 
de nos enviar um ofício 
agradecendo a cober-
tura no evento promo-
vido pela Câmara de 
Vereadores, onde, com 
justiça, recebeu a me-
dalha de Honra ao Mé-
rito. Diz no ofício que 
é eternamente grato a 
este amigo dele, e nós 
só temos a retribuir a 
amizade, lealdade e 
profunda admiração 
por esse grande ser 
humano, que faz parte 
de nossa comunidade. 
Muita saúde, amigo!

MAR DE LAMA
Mas a cada dia surgem novos escândalos na fami-

gerada Petrobras, que sempre foi a empresa orgulho do 
Brasil. Manobra do PMDB evitou a demissão do novo 
figurão,  presidente da Transpetro, que se juntou à lista 
dos corruptos e ladrões. Pediu licença por orientação do 
nosso presidente do Senado, seu padrinho. Vai preci-
sar de muita vassoura para tirar todo o time de lá...

BOM PREFEITO
O ex-prefeito de Xanxerê 

Avelino Menegolla foi condena-
do pela Justiça por improbidade 
administrativa e enriquecimento 
ilícito.  Conforme o Ministério 
Público de Santa Catarina, ele 
teria doado terrenos do municí-
pio a parentes e correligionários. 
O político deve pagar multa e 
poderá ter os direitos políticos 
suspensos. Na decisão em pri-
meiro grau, a Justiça condenou 
o ex-prefeito a pagar uma multa 
que pode chegar a R$ 5 milhões 
e ainda suspendeu os direitos 
políticos dele por dez anos. 
Porém, cabe recurso da deci-
são. E o povo que se exploda...

SEM SAL
Você já pensou em comer todos os 

alimentos salgados que gosta sem correr 
o risco de aumentar sua pressão arterial? 
Pois é exatamente isso o que a Matrix 
Health apresenta ao mercado brasileiro, 
ao lançar o primeiro salgante do país, um 
substituto do sal que não contém sódio.

RUA PASTOR 
ARMANDO CLAAS

Há várias edições que registramos a necessidade 
de dotar a rua com passeio ou, por mais humilde que 
seja, uma lateral de asfalto para as pessoas que a utili-
zam. É uma rua com desnível acentuado, provocando 
constantes quedas de transeuntes. Nesta semana 
tivemos um acidente no qual a pessoa derrapou e teve 
fratura exposta no joelho, sendo essa encaminhada ao 
pronto socorro. Se trata de uma melhoria com baixo 
custo e de grande valia. Agradecemos as providências 
de nossa prefeitura, que certamente serão tomadas!



 -  MARAVILHA  -  S C, 08  DE NOVEMBRO DE 2014

Wolmir Hübner
A/03

LIÇÕES DE VIDA
A doença nem sempre é ruim. 

Às vezes pode nos alertar para a 
necessidade de mudar de vida. 
Outras vezes, deixa-nos mais 
humildes diante da descoberta 
da dura realidade: também sou 
humano, também posso adoecer.

HOMENS
Após os 50 anos, um em 

cada seis homens terá câncer de 
próstata. É o maior mal que aflige 
o sexo masculino. Tem incidên-
cia maior que o câncer de mama! 
Participe do Novembro Azul!

PASSEIOS 
PÚBLICOS

Tantas vezes registrada 
nesta coluna a necessida-
de dos passeios públicos 
na cidade. Temos recebido 
quase que semanalmente 
queixas e solicitações para 
que voltemos ao velho 
assunto. Conscientização 
dos proprietários em dotar 
seus imóveis de calçadas 
e ainda a manutenção das 
mesmas (há muitas lajotas 
soltas), pois necessitamos, 
às vezes, para caminhadas, 
realizar verdadeiros mala-
barismos para não haver 
acidente. Esta semana 
uma visitante que veio à 
nossa cidade sofreu uma 
queda e teve fratura em 
um dos seus dedos. O re-
gistro mais uma vez feito. 
Mobilidade urbana é um 
direito de todo o cidadão...

AUMENTOS
Depois de ser anun-

ciado o aumento de juros 
bancários, agora é a vez 
dos combustíveis. Era um 
prenúncio já anunciado 
por esta coluna. E vem 
mais por aí! Aguardem...

LUCRO
Banco do Brasil tem lucro de R$ 2,78 

bilhões no 3º trimestre de 2014. Deve ampliar 
ainda mais a receita no próximo balanço, pois 
com a alta dos juros, a tendência é lógica. Em 
contrapartida, pobre de quem utiliza o “che-
que ouro”, pois nunca na história os juros es-
tavam tão altos. E a empresa? Gerdau vê lucro 
cair 59,2% no 3º trimestre, é um dos exemplos.

COLÉGIO 
Lamentamos muito o encerramento do nosso 

Centro Educacional Universo do Saber (CEUS). Pre-
víamos o acontecimento pela falta de apoio. É triste 
perder o que tínhamos. Nossa solidariedade à sua 
direção, que assim define tudo: “[...] Cansei de bus-
car fazer meu melhor e não conseguir ‘contentar’ o 
povo”. O prezado leitor faça o julgamento... Muitos 
não investem na educação. Temos outras instituições 
de ensino particulares no município que estão lu-
tando bravamente para sobreviver. É bom refletir.

RENAVAM DOS IMÓVEIS
Entrou em vigor na quarta-feira (5) a medida provisória 656/2014, que visa 

agilizar as compras e os financiamentos de imóveis. Ela exige dos proprietá-
rios de imóveis que reúnam todas as informações de questionamentos sobre 
o mesmo. Haverá mais segurança ao comprador e o negócio é mais rápido.

QUEDA NO PREÇO DO LEITE
Os produtores de leite da região Extremo-Oeste de Santa Ca-

tarina estão organizando mobilizações e atos de protesto con-
tra a queda verificada no preço do produto. O preço do leite na 
propriedade sofreu um declínio acentuado nos últimos meses. 
Também pudera, com tantos escândalos haveria de prejudicar 
alguém. E o pior, penaliza quem nada tem a ver com os crimes.
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  89. 592                     250.000
20   76.111                   16.300 
30   32.727               16.000
40  00.189                 15.800
50    17.129                    15.220

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50
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QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Uma pergunta latente é: “para que(m) servem as multas de trânsito”. É defensável, porém 
injustificável, imaginar que multas/penalidades de trânsito seriam criadas, e cada vez mais ins-
trumentos de fiscalização e aplicação dessas multas seriam instalados, para o simples objetivo 
arrecadatário. O justificável é de que as “multas” por infrações de trânsito serviriam como ins-
trumento proibitivo das condutas que não se coadunassem em como deveriam sê-las. E, como 
o “local” que mais dói é o bolso, a aplicação de pesadas multas por infrações de trânsito funcio-
naria como um instrumento pedagógico, com o objetivo de que aquela conduta infracional não 
mais ocorresse. Até aqui tudo bem e plenamente entendível. Mas o que causa espécie, ao menos 
ao ser humano médio, é do por que se utilizar parte dos recursos oriundos do pagamento de mul-
tas de trânsito para ressarcimento de salários e/ou benefícios para determinadas categorias. Aí 
reside a questão e a indignação. O resultado das multas, na sua questão pecuniária, não deveria 
servir somente para orientar/educar o cidadão no trânsito, para criar alternativas de mobilidade 
e que redundassem em economia de energia e maior preservação ambiental? Não deveriam ser 
utilizadas para pesquisas de novas formas de execução de obras de infraestrutura que proporcio-
nassem redução de custos e maior segurança? Mas não é bem isso que é feito, na integralidade. 
Esse “desvirtuamento” no real objetivo da aplicação do resultado da penalidade é que causa in-
dignação nas pessoas, especialmente naquelas que não são beneficiadas, como deveriam sê-lo, 
por esse indevido aproveitamento de recursos públicos. Então, nessa ciranda de que ninguém 
respeita ninguém, a cada nova lombada eletrônica, pardal, redutor de velocidade, etc., que é 
instalado em nossas rodovias, mitiga-se o objetivo da norma, de ambos os lados (administração 
pública e motoristas), criando-se subterfúgios, seja para “modificar” a correta aplicação dos re-
cursos oriundos das infrações, seja para encontrar caminhos alternativos que burlem as normas 
de trânsito. E assim a vida segue... Alguns fingem que educam e outros fingem que respeitam as 
normas! Quem tem razão?

Opinião
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Passou há pouco na TV uma reportagem 
sobre uma fiscalização que o Procon anda 
fazendo. As lojas que não colocarem preços 
em todos os produtos da vitrine serão mul-
tadas. E a multa é pesada: a mais leve custa 
500 pilas.

Vou comentar a questão criticando um 
pouco o Estado e um pouco o varejista. 

Primeiro, o Estado: a ação do Procon está 
baseada no que diz o Código de Defesa do 
Consumidor. É a lei. No entanto, mais uma 
vez, o Estado acredita que o consumidor é 
um mentecapto: ele precisa, de acordo com 
a opinião desses especialistas em consumo, 
ser protegido do lojista malvado.

O Estado deveria concentrar esforços em 
punir práticas desleais e abusivas. Condenar 
o comerciante por não colocar o preço na 
vitrine (“vitrina” também é correto) é abusar 
do poder de fiscalização e menosprezar a ca-
pacidade de julgamento do consumidor.

A crítica ao comerciante: o senhor sabia 
que alguns consumidores não entram em lo-
jas que não colocam preço na vitrine? Para 
o cliente, não colocar o preço é um sinal de 
que o produto é caro. 

Além disso, nesses tempos de falta de 
tempo, o preço na vitrine facilita a vida das 
pessoas. Se o cliente precisa entrar na loja 
para descobrir o preço e ainda ter que lidar 
com um vendedor xarope (entupido de me-
tas financeiras), ele provavelmente vai optar 
por não entrar. E alguns lojistas ainda se es-
pantam com o domínio do comércio eletrô-
nico.

Outra questão: há alguns dias um co-
merciante reclamou que possuía muitos 
produtos na vitrine, e que era impossível 
colocar uma etiqueta com o preço em todos. 
É um caso clássico de procurar a resposta 
certa para a pergunta errada. A questão não 
é como colocar etiqueta de preço em tanta 
coisa. A questão é: será que é necessário co-
locar tanta coisa na vitrine?

Não é necessário e nem recomendável. 
A vitrine precisa sem simples, com pouca 
informação, constantemente renovada. Co-
loque só alguns itens representativos (lan-
çamentos, promoções, você que manda!) e 
contrate vendedores que conhecem os pro-
dutos e que têm a capacidade de entender o 
problema do consumidor.

Vale a pena colocar o preço dos produtos 
da vitrine. E é a lei. E se você ainda acha que 
vai enganar alguém (cliente ou concorrente) 
com essa prática arcaica, precisa aprender 
um pouquinho mais sobre o comportamen-
to do consumidor moderno.

A vitrine errada
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Fique por Dentro

Mais quatro anos: criatividade pode ser aliada nos períodos de incerteza
Passada a ressaca eleitoral, é hora de tirar a 

vassoura do armário e limpar a sujeira e os cacos 
oriundos de tantas acusações, denúncias e pan-
cadarias, seja por parte dos candidatos ou de seus 
eleitores. Gostemos ou não do resultado, foram os 
brasileiros de Norte a Sul que assim o quiseram e 
fizeram. Infelizmente   a frase do filósofo francês 
Joseph-Marie de Maistre: cada povo tem o governo 
que merece, cunhada há mais de duzentos anos, 
ainda encontra grande aplicabilidade no Brasil do 
Bolsa Família.

Os resultados de quatro anos mal geridos e 
agora a certeza de mais quatro de mais do mesmo, 
colocaram uma pá de cal naqueles que ansiavam 
por mudanças estruturais que colocassem o eter-
no país do futuro no caminho das nações desen-
volvidas. A reação dos mercados: subida do dólar, 
queda da bolsa e o desmoronamento do preço das 
ações da Petrobras apenas corroboraram que cin-
quenta milhões de eleitores não estavam equivo-
cados simultaneamente. 

Empresários e executivos que aguardavam 
um melhor cenário para desengavetar planos 
de investimento, agora repensam como manter 
os resultados para o próximo ano, o qual indica 
crescimento pífio, inflação em alta, inadimplência 
e baixo índice de confiança por parte dos consu-
midores.   Afinal, quem em sã consciência com-
prometeria grande parte de sua renda enquanto 
vê seus vizinhos, amigos, conhecidos e colegas de 
trabalho serem demitidos, apesar do discurso de 

que não há desemprego? 
Como dependerão das economias guardadas 

e do eventual pacote de demissão para sobreviver, 
precisarão se preocupar com detalhes considera-
dos pequenos burgueses pela outra metade dos 
eleitores, tais como: plano de saúde, escola par-
ticular e previdência privada, num país em que 
tudo funciona. Considerando o pessimismo pre-
visto para 2015, precisarão fazer milagres com seu 
orçamento, haja vista não será tarefa nada fácil 
encontrar uma recolocação em tempos de vagas 
congeladas.

Não obstante os riscos de abrir um negócio 
próprio, destinando as economias de uma vida 
em algo que pode não dar certo, acredito que pe-
quenos negócios de nicho, escaláveis, inovadores, 
com propostas de valor bem definidas e que uti-
lizem o poder da rede e das redes, podem trazer 
bons resultados com um menor risco, seja para 
uma guinada na vida ou como renda complemen-
tar. Para exemplificar, trago uma pequena empre-
sa aberta em Berlim, na Alemanha, por um casal 
de engenheiros desempregados.

O insight para o negócio surgiu de um proble-
ma banal e uma necessidade corriqueira do dia 
a dia, enfrentado por milhões de habitantes de 
grandes cidades: o cardápio do jantar. Com pouco 
tempo para ir ao supermercado e pensar em novas 
receitas, acabam repetindo os mesmos pratos ou 
pedindo uma opção pouco saudável por telefone. 
A proposta de valor do casal alemão foi oferecer 

algo prático e saudável, utilizando alimentos orgâ-
nicos produzidos localmente, agregando valor ao 
produto.

Como adendo, creio que valha a pena men-
cionar que tinham a culinária como hobby, o que 
ajudou e facilitou em muito a empreitada, já que 
puderam colocar em prática a fórmula mágica de 
Chris Guillebeau, autor do livro A Startup de $100: 
paixão ou habilidade + utilidade = sucesso. Com-
plementando a equação utilizo outro conceito 
apregoado por Chris como convergência, ou seja, a 
intersecção entre a sua paixão e o que interessa aos 
outros, essência da proposta de valor mencionada. 

Começaram pequenos, oferecendo o serviço 
inovador através das redes sociais, anotando, pre-
parando e entregando as sacolas recicláveis com a 
receita e os ingredientes suficientes para a porção 
encomendada. Vale salientar que o contato com 
os clientes proporcionava a oportunidade de ex-
plicarem o conceito e a pegada sustentável, além 
de obterem feedbacks para as melhorias contínu-
as no produto e no serviço, característica da meto-
dologia conhecida como Lean Startup ou Startup 
Enxuta, de Eric Ries.  

Ries aconselha aos empreendedores não des-
perdiçarem tempo na construção de planos de ne-
gócios mirabolantes, os quais em geral sucumbem 
ao primeiro contato com a realidade. Ao contrário, 
sugere que hipóteses sejam criadas e testadas atra-
vés de produtos mínimos viáveis, protótipos com 
características suficientes para avaliação dos clien-

tes, as quais serão utilizadas para melhorias incre-
mentais ou mudanças mais radicais no modelo de 
negócios, repetindo-se o ciclo e aprendendo com 
as falhas.  

Com o aumento da demanda, gerado pelo 
boca a boca dos amigos, comentários nas redes 
sociais e um prêmio nacional de negócio inovador, 
pensam agora em aumentar a empresa, investin-
do em novas receitas, criando uma plataforma 
para os pedidos, parcerias para entregas e even-
tuais ações promocionais, escalando seu negócio 
para um novo patamar. Tudo em seu devido tem-
po, para quem precisa equilibrar contas a pagar, 
desemprego, novo negócio e investimentos.  

Enfim, saber se recusarão uma boa proposta 
de emprego no futuro é ainda incerto. Certo, po-
rém, é a certeza de que conseguiram sobreviver a 
crise e ao desemprego, aliando suas habilidades e 
paixões em um negócio pequeno, escalável e ino-
vador, não se deixando abater pelas circunstân-
cias. Caso ocorresse no Brasil, sugeriria que pelo 
menos um dos sócios continuasse no negócio, 
uma vez que prever o que ocorrerá na economia 
é algo muito mais difícil e complexo que pensar na 
receita do jantar.

Marcos Morita, mestre em ad-
ministração de empresas e professor 
da FIA-USP e Universidade Macken-

zie. Especialista em estratégias empre-
sariais, é palestrante e colunista

As pessoas possuem muitas dúvidas sobre quando inicia a união estável, principal-
mente por conta da partilha de bens. Uma decisão do Tribunal de Justiça do Estado do 
Maranhão (TJMA) que determinou a partilha do imóvel em que residia o casal antes do 
casamento por reconhecer que o relacionamento não era apenas um namoro, mas sim 
uma união estável, ser perfeitamente para esclarecer quando se dá o início da união es-
tável. 

A decisão, do dia 26 de agosto, reformou a sentença do juiz, que decretou o divórcio do 
casal. A mulher havia pedido o reconhecimento de união estável anterior ao casamento 
e, por consequência, a partilha do imóvel adquirido pelo homem antes do matrimônio. 
O juiz de primeira instância havia entendido que não ficou comprovada a existência da 
união estável, e sim namoro.

A mulher recorreu ao TJMA, alegando que a verificação da existência de união estável 
decorre do desejo de constituição de família e não do modo como o casal denomina o 
relacionamento. Na apelação, ela pediu a partilha do imóvel. O homem sustentou que o 
imóvel não é bem comunicável, pois foi adquirido antes do casamento, quando o casal 
somente namorava, não havendo qualquer indício de prova da alegada união estável. 

Segundo o desembargador Paulo Sérgio Velten Pereira, relator, para caracterizar a un-
ião estável, além dos requisitos exigidos pelo art. 1.723 do Código Civil, deve-se medir o 
animus, ou seja, o desejo de constituir família. “E nesse ponto, ambos os depoimentos são 
convergentes, pois mencionam que havia a intenção de constituir família, com a formal-
ização do relacionamento, sendo o imóvel o objeto de consumo planejado e expectado 
pelos companheiros”, disse.

De acordo com a decisão, o imóvel foi adquirido com o nítido propósito de servir de 
futura moradia ao casal. “Para Rolf Madaleno, típico caso de união estável ocorre quando 
‘um dos noivos tem residência própria e nela acolhe seu parceiro afetivo antes mesmo de 
formalizar a união pelo casamento civil’, exemplo que cai como uma luva à hipótese dos 
autos, sobretudo, diante do confessado e essencial desejo de constituir uma família, dis-
tinguindo o relacionamento com a marca da união estável”, assegurou o desembargador.

Namoro ou união estável - Na decisão do TJMA, um elemento, que não está na lei, 
foi essencial para o convencimento do magistrado de que o relacionamento anterior ao 
casamento não era apenas um namoro, mas uma união estável, que gera efeitos patrimo-
niais muito parecidos com os do casamento, em caso de dissolução, o animus de consti-
tuir família.

De acordo com o advogado Rodrigo da Cunha Pereira, presidente do IBDFAM, os 
elementos que não estão expressos, ou seja, escritos na lei, mas que podem caracterizar 
a união estável por serem amplamente admitidos pela doutrina e jurisprudência são: a 
construção patrimonial em comum, coabitação, fidelidade, notoriedade, comunhão de 
vida. “É tudo que caracterize no relacionamento um núcleo familiar”, disse. 

E nos dias atuais podem ser instrumentos de prova as publicações nas redes sociais, 
onde muitas pessoas expressam publicamente qual o seu tipo de relacionamento. 

PARA TJMA, DESEJO DE CONSTITUIR 
FAMÍLIA CARACTERIZA UNIÃO ESTÁVEL

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
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ÚLTIMA

Hoje (8) é Sábado Mais em 
Maravilha. O comércio local esta-
rá aberto até as 16h, oportunizan-
do mais tempo e comodidade ao 
consumidor para suas compras. 
Para 2015 já estão definidos os se-
guintes Sábados Mais: 7 de feve-
reiro, 7 de março, 4 e 11 de abril, 
9 de maio, 6 de junho, 11 de julho, 
8 de agosto, 12 de setembro, 10 de 
outubro, 7 de novembro e 5 de de-
zembro.

Acordo define horários 
de atendimento no 

período natalino
Um acordo firmado entre a 

CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, o Sindicato dos Em-
pregados no Comércio do Extre-
mo-Oeste de Santa Catarina (Se-
ceosc) e o Sindicato do Comércio 
Varejista e Atacadista do Extremo
-Oeste de Santa Catarina (Sindi-
comércio) estabeleceu os horá-
rios especiais de atendimento no 
comércio de Maravilha durante o 
período natalino. 

Nos dias 6, 13 e 20 de dezem-
bro o atendimento será das 8h às 
12h e das 13h às 16h; nos dias 19, 
22 e 23 de dezembro haverá aten-
dimento das 8h às 12h e das 13h 
às 21h; no dia 24, véspera de Na-
tal, o atendimento será das 8h às 
15h, sem fechar ao meio-dia, sen-
do obrigatória a intrajornada de, 
no mínimo, uma hora; nos dias 
25 de dezembro e 1º de janeiro o 
comércio estará fechado; no dia 
26 o atendimento será das 13h às 
18h; dia 31, véspera de Ano-No-
vo, haverá atendimento das 8h às 
12h; e no dia 2 de janeiro haverá 
atendimento das 13h às 18h.

Compensação de horas
Segundo estabelecido pelo 

acordo, o excesso de horas tra-
balhadas poderá ser compensa-
do até dia 31 de janeiro de 2015. 
Caso não haja a compensação, 
deverão ser pagas as horas extras, 
com acréscimo de 80% sobre a 
hora normal, até o quinto dia útil 
do mês de fevereiro de 2015. As 

horas não trabalhadas nos dias 
24, 26 e 31 de dezembro e 2 de 
janeiro poderão ser descontadas 
das horas já trabalhadas no mês 
de dezembro de 2014, sendo o li-
mite máximo de 12 horas descon-
tadas.

Condições de trabalho
As empresas são obrigadas 

a fornecer, de forma gratuita, 
alimentação adequada a seus 
empregados (lanches ou jantas) 
quando eles estiverem trabalhan-
do em horário estendido nos dias 
19, 22 e 23 de dezembro. Aquelas 
que não dispuserem de cantinas 
ou refeitórios deverão destinar 
um local em condições de higie-
ne, a fim de que seus colabora-
dores possam se alimentar. Além 
disso, as empresas não poderão 
fornecer alimentação com valor 
inferior a R$ 16 por noite a cada 
empregado que estiver traba-
lhando em regime de hora espe-
cial, nos dias 19, 22, e 23 de de-
zembro, sob pena de multa.

Horário estendido

Hoje é Sábado Mais 
em Maravilha
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Dos 1.057 parlamentares eleitos 
para as 26 assembleias legislativas e 
para a Câmara Distrital, 459 não são 
deputados reeleitos - taxa de 43% 
de renovação. Esse índice, porém, 
mascara outro dado, obtido por um 
levantamento feito pelo Estado: ape-
nas 153 (15%) desses novatos nunca 
exerceram nenhum mandato eletivo 
e realmente estrearam nas urnas em 
2014, um ano após os protestos que, 
entre outras bandeiras, pregaram a 
renovação política.

Esse índice de estreantes nos 
legislativos estaduais é 26% inferior 
ao registrado em 2010, quando o 
mote de “mudança” não estava tão 
espraiado pelas candidaturas país 
afora. Naquele ano, 207 parlamen-
tares nunca haviam sido vereadores, 
prefeitos ou mesmo deputados em 
mandatos anteriores.

As assembleias e a Câmara Dis-
trital costumam ser o passo imedia-
to para quem quer chegar ao Con-
gresso. Dos próximos 513 deputados 
federais, pelo menos 26 exerceram 
mandato em seus estados na última 
legislatura e, em 2015, vão mudar 
para gabinetes em Brasília. São raros 
os estreantes nas urnas que come-
çam a carreira política diretamente 
no Congresso - geralmente são pes-
soas que contam com alguma no-
toriedade anterior à política, como 
artistas e ex-esportistas.

O fato de um parlamentar ter 
sido eleito pela primeira vez não 
significa necessariamente que ele 
nunca esteve próximo do poder. Ao 
contrário, muitos deputados estadu-
ais conseguiram a primeira vitória 
nas urnas embalados pelo sobreno-
me conhecido do eleitor ou por apa-
drinhamento. Outra receita adotada 

Número de políticos estreantes cai 26%

Assembleias estaduais terão 
apenas 153 políticos novatos

Rádios comunitárias não podem fazer 
propaganda comercial, decide TJSC

1.057 ELEITOS 

Comunicação

Ilustração

Em um total de 1.057 eleitos nas Eleições de 2014, houve somente 
renovação de 26% dos parlamentares no país

por novatos que conquistaram um 
mandato pela primeira vez é o res-
paldo de igrejas ou de corporações.

O PSDB foi o partido que mais 
elegeu caras novas pelo Brasil: são 14 
no total. PMDB e PSB vêm na sequ-
ência da lista, com 12 nomes cada.

A Região Norte foi a que mais re-
novou seu quadro de parlamentares 
no País em 2014. Dos 185 deputados 
eleitos nos sete estados, 41 são inex-
perientes na função. No Acre, os elei-
tores renovaram 75% (18) das cadei-
ras - dez deles são novatos.

Na ponta contrária, o Sul e o Cen-
tro-Oeste foram mais conservadores 
neste ano e elegeram menos de 10% 
de nomes sem experiência legislati-
va. Em Mato Grosso do Sul todos os 
deputados eleitos têm experiência 
na vida pública. 

O Legislativo paulista teve a me-

nor renovação desde 1950. Dos 94 
deputados estaduais que vão assu-
mir em 2015, 62 (66%) foram reelei-
tos. Entre os 11 novatos em manda-
tos eletivos, quatro são pastores de 
igrejas evangélicas, dois são produ-
tores rurais e um é representante da 
Polícia Civil.

No Nordeste, a renovação ocor-
re em família. Em Alagoas, todos os 
seis novatos são filhos de parlamen-
tares. No Maranhão, a família Sar-
ney saiu enfraquecida, mas deixou 
um novo representante. Aos 34 anos 
o economista e empresário Adriano 
Sarney (PV) é o primeiro neto do 
senador José Sarney (AP) a ingres-
sar na política. Ele é primogênito do 
deputado federal Sarney Filho (PV). 
O avô e a tia - a governadora Roseana 
Sarney (PMDB) - se aposentam em 
2015.

Anúncios de bens e serviços, com 
telefone e endereço para contato, não 
são característicos de patrocínio cul-
tural e não podem ser veiculados por 
rádios comunitárias. Esse foi o enten-
dimento unânime da 6ª Câmara de 
Direito Civil do Tribunal de Justiça de 
Santa Catarina. Na decisão, a relato-
ra do caso, desembargadora Denise 
Volpato, manteve liminar impedindo 
uma rádio comunitária de Santa Ca-
tarina de veicular mensagens publici-
tárias de cunho comercial.

A rádio alegava que não fazia 
propaganda, mas recebia patrocínio 
sob a forma de apoio cultural, per-
mitido pelo Decreto 2.615/98. Sob 

a Norma 1/2011 do Ministério das 
Comunicações, o apoio cultural “é a 
forma de patrocínio limitada à divul-
gação de mensagens institucionais 
para pagamento dos custos relativos 
à transmissão da programação ou de 
um programa específico, em que não 
podem ser propagados bens, produ-
tos, preços, condições de pagamento, 
ofertas, vantagens e serviços que, por 
si só, promovam a pessoa jurídica pa-
trocinadora”.

Segundo a desembargadora 
Denise Volpato, ficou claro que os 
anúncios veiculados pela emissora, 
com a oferta de produtos, telefones e 
endereço para contato, caracterizam-

se como patrocínio cultural, jamais 
como apoio cultural.

A decisão determina que a rádio 
pare de veicular as propagandas, limi-
te seu raio de transmissão em um qui-
lômetro e cesse a captação de apoio 
de empresas sediadas fora do limite 
de alcance da transmissão. O acórdão 
ainda prevê uma multa de R$ 300 por 
dia para cada uma das determina-
ções, caso sejam descumpridas.

A ação judicial contra a emissora 
foi proposta pela Associação Catari-
nense de Emissoras de Rádio e Tele-
visão (Acaert), que move ações desta 
natureza contra várias comunitárias 
no Estado. 

Maravilha 

Santa Catarina

Poder Legislativo aprova 
projetos 

Cobalchini é eleito presidente 
do PMDB 

Na segunda-feira (3) a edilidade 
maravilhense reuniu-se para a primei-
ra sessão de caráter ordinário de no-
vembro, sendo que após aprovação dos 
projetos a mesma participou da sessão 
em homenagem aos 40 anos da JCI Ma-
ravilha. 

Projetos de lei foram aprovados em 
primeiro e segundo turno pelos verea-
dores. O primeiro deles, PL 058/2014, 
aprovado em segundo turno por una-
nimidade de votos, dispõe sobre cessão 
de uso de bem público, em sendo um 
automóvel Fiat/Siena, para o Corpo de 
Bombeiros de Maravilha.  

Em primeiro turno tramitou o PL 
066/2014, de autoria do Poder Execu-
tivo, que autoriza a abertura de crédito 
adicional suplementar no valor de R$ 
1.113.500,00. Na discussão, o vereador 
Janir Antônio Signor (PSDB), relator do 
projeto e presidente da Comissão de 
Finanças, destacou a importância da 
aprovação deste projeto de lei. “Trata-

se de um valor considerável, sendo que 
este mais de um milhão será destina-
do para a realização da quitação das 
folhas de pagamento e demais despe-
sas já estipuladas pela administração”, 
destacou. O projeto foi aprovado por 
unanimidade de votos e em primeiro 
turno.

Três projetos deram entrada du-
rante a primeira sessão, sendo o PL 
067/2014, que tem por objetivo repas-
sar o valor de R$ 70 mil à Comissão 
Central Organizadora (CCO), visando 
custear as despesas coma decoração 
natalina; PL 068/2014, que apresenta 
o orçamento para o exercício 2015, es-
timando uma receita e fixa a despesa 
em R$ 57.107.900,00; e por fim, o PLC 
08/2014, que tem por objetivo alterar 
o número de vagas, carga horária, local 
de atuação, vencimento, habilitação e 
atribuições do cargo “auxiliar de ensino 
de Educação”. As matérias foram enca-
minhadas às comissões competentes. 

Renata Mattia/ O Líder

Comissão de Finanças deu o parecer ao PL 066/2014 antes de iniciar a sessão

Militante do PMDB desde 1984, o 
deputado estadual Valdir Cobalchini 
assumiu, na segunda-feira (3), a pre-
sidência do partido em Santa Catari-
na. Eleito o mais votado nos últimos 
pleitos, Cobalchini era o vice-pre-
sidente e assume a liderança após 
licença de Eduardo Pinho Moreira e 
Paulo Afonso Vieira. 

De acordo com especulações po-

líticas, Cobalchini é uma das apostas 
do PMDB para a sucessão de Rai-
mundo Colombo em 2018. “Agra-
deço antecipadamente a confiança 
dos companheiros e juntos vamos 
dar sequência aos trabalhos do nos-
so PMDB, que mais uma vez, diante 
dos resultados, saiu fortalecido das 
urnas”, disse, já como presidente do 
partido. 
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Direto ao Ponto
CARGOS POLÍTICOS X COMPETÊNCIA

Sempre que passam as eleições, há muitas pessoas que participam do 
pleito, não se elegem, ou ajudam este ou aquele candidato, que acabam sendo 
aproveitados em uma série de cargos no serviço público (ou serviço político, 
poderia dizer). Tem muitos que esbanjam competência e desenvolvem gran-
des trabalhos. Outros, ao contrário, são de extremada incompetência. Mesmo 
para estes, a recomendação é que se verifiquem alguns requisitos 
básicos, pois caso tais funções sejam ocupadas por incompeten-
tes, vai refletir (ou respingar...) exatamente no governante, que 
pode ser municipal, estadual ou federal. É evidente que cada 
um procura colocar, nos cargos em que ocupa, pessoas 
de sua confiança, e isto é natural, inerente à própria 
política. Contudo, em se tratando dos incompetentes, 
tem situações que depõe negativamente contra os que 
ali o colocaram que chegam a interferir em resultados 
futuros de eleições. Então, mesmo que sejam cargos 
políticos, que a competência continue sendo vista. 
Se o candidato majoritário perde, a vida dos demais 
segue. Todavia, casualmente o problema se dá no 
lado vencedor de um pleito, pois é justamente neste 
local que estarão sendo aproveitados aqueles que ora 
não se elegeram, ora ajudaram na eleição, enfim, 
alguns que também são chamados de “puxas” 
no linguajar chulo. Bem, vamos ver daqui 
para frente, onde a “competência” deve ser 
observada. Os cargos e empregos pós-elei-
torais continuarão existindo. Mas que haja 
critério para a ocupação dos mesmos.

RODOVIA ANCHIETA 
A ROMELÂNDIA

Ridículas condições da rodovia que liga Anchieta a Romelândia, 
principalmente quem sai de Anchieta e se desloca por esta SC até a 
localidade de Sede Ouro. O pavimento está horrível, pois se trata ainda 
de “chão batido”, e recentemente um amigo passou por ali e saiu impres-
sionado com as péssimas condições. Sabemos que isso se deve, também, 
às obras de pavimentação asfáltica que estão sendo feitas. E disso, por 
sinal, entendemos bem, já que basta olhar as condições enfrentadas 
pelos usuários da BR-163 para verificar o quanto são grandes os trans-
tornos. Mas é compromisso (e no caso é responsabilidade do Estado de 
Santa Catarina, por se tratar de uma SC) continuar permitindo o bom 
uso da rodovia. Não está sendo este o caso desta estrada. Em dias onde 
ocorrem chuvas, a situação piora ainda mais. Deixo em aberto para 
algum esclarecimento que possa ser feito em relação a tal situação.

PROBLEMAS DO LEITE
Por conta dos problemas ocorridos com a adulteração do produto, 

a cadeia produtiva do leite está vislumbrando sérios problemas para 
logo, aqui em Santa Catarina. Uma das consequências é o fechamento 
do mercado dos grandes centros do país. Outra é a queda no preço do 
produto, o que já dá pra perceber até mesmo pela queda de preços ao 
consumidor final nas prateleiras dos mercados, local onde era o último 
a se ver redução de valores. É preciso moralizar a categoria. A região do 
Extremo-Oeste tem uma grande cadeia produtiva do leite, e não pode 
ficar à mercê de meia dúzia de sem-vergonhas que praticaram o crime 
de adulteração. Todavia, é preciso vigilância permanente. Lamentavel-
mente, por conta das fraudes ocorridas, muita gente boa e que trabalha 
certo pode pagar pela desídia destes safados. Aqui, solidarizo-me com 
aqueles que trabalham certo e que produzem um produto de boa qua-
lidade. Infelizmente a categoria precisará ficar mobilizada para evitar 
que amargue prejuízos grandes por conta dos últimos fatos ocorridos.

MOTOTAXISTAS E 
ENTREGADORES QUE SE CUIDEM

Onde mais vejo afronta às leis de trânsito, pertinentes a ultrapassagens, 
é justamente dentro de nossas cidades. Mototaxistas ou motoentregado-
res, como queiram ser chamados, são os que mais abusam neste sentido. 
Ultrapassam indevidamente, cortam pela direita, fazem zigue-zague entre 
os carros. Isso tudo configura ultrapassagem forçada e, por conseguinte, 
passível da sanção (multa), conforme prevê o CTB. Só que os motociclis-
tas que trabalham nesta área, ora transportando pessoas ou objetos, tem 
que se cuidar dobrado. Além do risco que se submetem, ou que subme-
tem passageiros, uma multa no valor de mais de mil e novecentos reais 
pode fazer com que se vá, só por conta disso, a féria de um mês todo. 
Cuidado, moçada, para que não venham a perder o faturamento de um 
mês todo por conta de alguns segundos a mais que se pode ganhar com 
manobras inadequadas. Neste caso, o “peso” da multa é maior ainda, 
e pode significar um mês todo perdido de trabalho e faturamento.

MULTAS SALGADAS
Com o advento dos novos valores em 

relação às multas, a fiscalização também 
está em alta por parte dos policiais. E este 
trabalho não será restrito às polícias rodo-

viárias Federal e Estadual, mesmo por-
que se pode praticar o delito de uma 

ultrapassagem forçada ou indevida 
mesmo nas vias públicas de nossas 
cidades. Creio que a Polícia Militar 
irá também fiscalizar nos períme-

tros urbanos. Mas para que o usuá-
rio (condutor) entenda que a coisa 

é séria, só no último fim de semana 
tivemos em torno de mil e quinhentas 

multas expedidas aqui no Estado por 
conta destes abusos. Sem querer dis-
cutir o caráter repressivo, corretivo ou 
de arrecadação de valores, é preciso 
cuidar. O “peso” no bolso é grande.
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Geral
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

RENATA MATTIA 

Foi realizada, na manhã da se-
gunda-feira (3), a inauguração de um 
espaço mais amplo para os atendi-
mentos do Sicoob Credial, agência de 
Tigrinhos. Participaram da solenidade 
o presidente do Sicoob, Hermes Bar-
bieri; o vice-presidente, Daniel Ferrari; 
diretores e gerentes da cooperativa; o 
prefeito de Tigrinhos, Rudimar Guth; 
vereadores; e público em geral. 

Conforme Barbieri, a ampliação 
da agência foi em decorrência do cres-
cimento e das oportunidades recebi-
das no município tigrinhense. “Com 
aproximadamente 1.000 associados, 
o Sicoob Credial de Tigrinhos cresce 
diariamente. Com uma movimentação 
de mais de R$ 6 milhões, a necessidade 
de uma agência maior e com mais pos-
sibilidades de atendimento já se fazia 
necessária. E pensando no bem-estar 
dos nossos associados e colaborado-
res, inauguramos uma agência ampla, 
com atendimento eletrônico, porta 
giratória, senha para atendimentos. É 
uma agência completa, com segurança 
e todas as oportunidades aos nossos 
associados”, destacou o presidente. 

O prefeito de Tigrinhos agradeceu 
aos colaboradores do Sicoob Credial, 
por acreditarem no município e inves-
tirem neste. “Certamente, a cooperati-
va é respeitada por todos os munícipes 
de Tigrinhos, que aqui abrem as suas 
contas realizando também investi-
mentos. Gostaríamos de dizer que a 
administração também é uma grande 
parceira do Sicoob e nos colocamos à 
disposição”, destacou Guth.

Para a gerente da agência de Tigri-
nhos, Fernanda Raquel Murari Neu, a 
mudança para um espaço amplo e de 
maior segurança era uma necessidade 
da cooperativa no município. “Inicia-
mos bem pequenos, em 2010, e após 
cinco anos de trabalho percebemos a 

Inauguração das novas instalações foi realizada na 
manhã da segunda-feira (3)

Agência do Sicoob Credial 
de Tigrinhos está em novo 
ambiente

AMBIENTE REFORMULADO

evolução do Sicoob em Tigrinhos, por 
isso, agradecemos a cada um dos asso-
ciados que confiam no nosso trabalho 
e também à direção do Sicoob, que en-
tendeu a nossa necessidade de expan-
são”, salientou a gerente. 

Após os atos inaugurais, as autori-
dades e convidados realizaram visitas 
internas às novas instalações da agên-
cia de Tigrinhos. 

Sicoob Credial 
de Tigrinhos está 
localizado na 
Avenida Felipe 
Baczinski, ao lado 
da prefeitura

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Autoridades prestigiaram os atos de inauguração

Colaboradores estão à disposição da população tigrinhense

FEIURA E POBREZA
Precisamos ter cuidado com o que lemos, sem boas informações e 

qualidade crítica ao ler, bem que podemos engolir gato por lebre, e sin-
to muito pela figura retórica brega e surrada, gato por lebre. Mas é isso.

Dia destes, comentei aqui uma reportagem que chegava dos Esta-
dos Unidos, um estudo feito na Universidade de Harvard, e que dizia 
que “pobres têm mais dificuldades para aprender”. Quem ficasse só na 
manchete ia pensar que os pobres tem uma cabeça inferior a dos ricos 
ou bem nascidos, o que não é verdade.

A explicação, mais abaixo, dizia que os pobres, em razão da pobre-
za e de suas múltiplas preocupações com o dia a dia das dificuldades 
por que passam, distraem-se com mais facilidade no momento em que 
estudam. É a distração promovida pelas dificuldades que dificultam o 
aprendizado. Não mais que isso.

Vim até aqui para dizer que dia destes vi uma jovem mulher no pro-
grama do Gustavo Hulk, sábado à tarde na Globo, e pensei muito sobre 
pobreza e feiura. A pobreza deixa as pessoas “feias”. Deixa? A tal mulher 
vivia num pequeno vilarejo do interior de Pernambuco, uma pobreza 
bíblica. Essa moça tivera a sua moto roubada, uma moto tão velha que 
o ladrão a abandonou com um bilhete: esta moto é tão ruim que não 
serve nem para um assalto...

A história correu pela imprensa brasileira, daí a razão de a moça, 
chamada de Patinha, ter sido levada ao programa. Em casa, onde foi 
encontrada pela reportagem do programa da Globo, ela estava de cara 
limpa, “feia”, sem graça.

Patinha foi convidada a ir ao programa do Hulk, no Globo do Rio. 
Santo Deus, quando ela entrou no palco era uma “deusa”, estava linda. 
Patinha era – é – uma bela mulher. A maquilagem e as roupas da Globo 
mostraram a linda mulher que a pobreza enfeiava. Eram o ambiente, as 
circunstâncias da pobreza que a deixam feia. Pobreza deixa as pessoas 
feias, a pobreza faz isso... Com “recursos”, as pessoas ficam lindas, pelo 
menos por fora. A pobreza não tira as possibilidades da cabeça nem 
elimina a beleza dos rostos, esconde-os, isso sim. Mas pobreza não é 
destino, é circunstâncias, e elas podem e devem ser vencidas. Só isso.

BELEZA
Entro em qualquer loja e encontro gurias atrás do balcão que são 

lindas, lindas se olhadas além da simplicidade e da pobreza que as 
envolve. Com um banho de loja, todavia, as imagino lindas, e lindas 
elas são. É por isso que digo às minhas “descuidadas” colegas que se 
emplumem, se ajeitem, cuidem-se, enfim, e ficarão lindas. Mas o que 
mais ouço é dizerem: sou pobre, ganho pouco... Ah, queridas, cortem 
essa, investir em si mesmo, na aparência, é um grande negócio, na ver-
dade, como diz o banco HSBC numa publicidade, investir em si mesmo 
é o único investimento que tem retorno garantido... As “ricas” parecem 
sempre mais bonitas... Não são, elas apenas “se cobrem” melhor, inves-
tem bem na “embalagem” pessoal, só isso.

ELAS
Dia destes fui fazer palestra em Bombinhas para o pessoal da Rock-

feller Language Center e encontrei nas dependências da Pousada onde 
ficamos um grupo de alegres freiras. Queriam uma foto comigo, fiquei 
feliz, cheguei a fazer o sinal da cruz... As freirinhas simpáticas, sorri-
dentes, soltas, eram todas “fakes”. Nunca foram freiras, mas elas andam 
por aí se divertindo e provocando reverências, como as do “pato” aqui. 
Mas saí feliz com a peraltice das “gurias”...

FALTA DIZER
Os vagabundos que xingam as “elites” não teriam barriga sem elas. 

Vem das elites da produção a comida que os nutre. Esquerdopatas !
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Programação foi prestigiada por representantes da CDL/
Associação Empresarial de Maravilha

Encontro Estadual de ACIs 
é realizado em Treze Tílias

SANTA CATARINA

Evento voltado aos diretores e co-
laboradores das associações empre-
sariais de Santa Catarina, o Encontro 
Estadual de ACIs foi promovido pela 
Federação das Associações Empre-
sariais (Facisc), nos dias 29 e 30 de 
outubro, em Treze Tílias, com a par-
ticipação de representantes da CDL/
Associação Empresarial de Maravilha.

A programação teve como tema 
central a importância das marcas 
para as empresas e instituições, agre-
gando, em paralelo, o 18º Encontro 
Estadual do Empreender, o 20º En-
contro Estadual da Mulher Empresá-
ria e o 14º Encontro Catarinense do 
Jovem Empreendedor (Ecaje).

Na abertura do evento o painel 
“Uma imagem pode valer por mil 
negócios” contou com a presença do 
diretor de criação da CMC Marke-
ting, Stalimir Vieira, e do especialista 
em direito da propriedade intelec-
tual, Fernando Muller, que destaca-
ram a importância da consolidação 
e o desafio de criar e proteger mar-
cas. Neste sentido, foi evidenciado 
o Programa de Proteção Intelectual 

(Printe) oferecido pelas associações 
empresariais. Outros painéis, com a 
participação de lideranças da Facisc 
e das entidades, oportunizaram a tro-
ca de experiências por meio de cases 
de sucesso apresentados por ACIs e 
núcleos empresariais de diferentes 
segmentos. 

Durante a programação ocorreu o 
lançamento do novo conceito de co-

municação do Sistema Facisc, a apre-
sentação do case da Tirol e palestra 
com a master coach Vanessa Tobias, 
que falou sobre o tema “Desenvol-
vendo competências para o sucesso”. 
Um novo programa, denominado 
Gestão Empreendedora e voltado à 
disseminação do empreendedorismo 
entre os jovens, também foi lançado 
na ocasião.

Angela Batisti/ CDL – Associação Empresarial de Maravilha

Encontro Estadual reúne grande público em Treze Tílias/SC 

FCDL/SC elege próxima 
diretoria e inaugura 

nova sede

No último dia 31 a Federa-
ção das Câmaras de Dirigen-
tes Lojistas de Santa Catarina 
(FCDL/SC), situada em Floria-
nópolis, recebeu presidentes 
de todas as CDLs do Estado 
para assembleia ordinária de 
eleição da Diretoria e Conse-
lho Fiscal da gestão 2015/2017 
e inauguração da nova sede da 
entidade, localizada no Centro 
da Capital. A CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha este-
ve representada pela vice-pre-
sidente, Poliana de Oliveira. 
Além dela, em nome do 3º Dis-
trito, participaram o presidente 
da CDL de Bom Jesus do Oes-
te, Ivandro Faé, e o presidente 

da CDL de Iraceminha, Gilmar 
Pasqualotto.

A assembleia ocorreu no 
período da tarde, quando os 
presentes elegeram, por acla-
mação, o presidente Ivan Ro-
berto Tauffer, atual vice-presi-
dente de Serviços da federação, 
que reside em São Miguel do 
Oeste. À noite foi realizada a 
inauguração da nova sede da 
FCDL/SC, com a participação 
de lideranças políticas e do mo-
vimento lojista. O edifício con-
ta com nove pavimentos, audi-
tório, salas para treinamentos e 
espaço para confraternização. 

Angela Batisti/ CDL – Associação Empresarial de Maravilha

Nova sede foi 
inaugurada em 

Florianópolis, com 
amplo espaço

Mais de 29 milhões de beneficiários 
do INSS já realizaram a renovação de 
senha/fé de vida. Dos 31,1 milhões de 
beneficiários até final outubro, 1,4 mi-
lhões ainda não haviam comparecido 
aos bancos pagadores de seu benefício 
para realizar o procedimento. 

O prazo para o comparecimento 
das pessoas que ainda não fizeram a re-
novação de senha/fé de vida terminará 
em 31 de dezembro de 2014. Conforme 
o INSS, não é necessário ir à Agência da 
Previdência Social. O procedimento é 
realizado diretamente no banco em que 
o segurado recebe o benefício mediante 
a apresentação de um documento de 
identificação com foto, como carteira de 
identidade, carteira de trabalho e CNH. 

O procedimento é obrigatório para 
todos os beneficiários do INSS que rece-
bem seus pagamentos por meio de con-
ta corrente, conta poupança ou cartão 
magnético. Quem não fizer a renovação 
da senha no tempo previsto poderá ter 
seu pagamento interrompido.

Os beneficiários que não puderem ir 
até às agências bancárias por motivos de 
doença ou dificuldades de locomoção 
podem realizar a renovação de senha 
por meio de um procurador devida-
mente cadastrado no INSS. Os segura-
dos que residem no exterior também 
podem renovar a senha por meio de um 
procurador cadastrado no INSS ou por 
meio de documento de prova de vida 
emitido por consulado. 

Os bancos estão comunicando os 
beneficiários sobre a renovação da se-
nha por meio de mensagens informa-
tivas, disponibilizadas nos seus caixas 
eletrônicos e sites na internet. Ao todo, 
217.615 beneficiários devem compare-
cer aos bancos na região Sul para realizar 
a renovação, sendo 63.268 em Santa Ca-
tarina, 68.149 no Paraná e 86.198 no Rio 
Grande do Sul.

Esclarecimentos sobre a renova-
ção de senha do INSS 

1) O que significa a renovação de 
senha? Ela oferece vantagens? Quais 
e por quê?

É um procedimento obrigatório e 
tem por objetivo dar mais segurança ao 
cidadão e ao Estado brasileiro, evitando 
pagamentos indevidos de benefícios e 
fraudes.

 
2) Como funciona a renovação de 

senha?
O segurado deve ir à agência do seu 

banco pagador, onde habitualmente re-
cebe seu benefício, e renovar sua senha 
bancária. Não há necessidade de ir até 
uma Agência da Previdência Social.

 
3) Quais documentos são necessá-

rios para a realização da renovação de 
senha?

Documento de identificação com 
foto e de fé pública (ex: carteira de iden-
tidade, carteira de trabalho, carteira na-
cional de habilitação, entre outros).

 
4) A renovação de senha também 

pode ser feita por procuração?
Sim, desde que o procurador tenha 

sido previamente cadastrado junto ao 
INSS.

 
5) Se o aposentado não puder ir 

até a Agência da Previdência Social 
para cadastrar um procurador por 
motivo de doença ou por problemas 
de locomoção, como a renovação de 
senha será feita?

Em caso de impossibilidade do be-
neficiário, o procedimento poderá ser 
realizado por procurador devidamente 
cadastrado no INSS ou representante 
legal. Neste caso, o procurador deverá 
comparecer a uma Agência da Previ-
dência Social, munido de Procuração e 
apresentar o atestado médico que com-
prove a impossibilidade de locomoção 
do beneficiário, além dos documentos 
de identificação do procurador.

 
6) O que é necessário para se ca-

dastrar como procurador no INSS?
Para se cadastrar junto ao INSS 

o procurador deverá comparecer a 
uma Agência da Previdência Social e 
apresentar procuração devidamente 
assinada, conforme modelo disponí-
vel (http://www.previdencia.gov.br/
forms/formularios/form011.html) na 
página da Previdência Social na inter-
net (www.previdencia.gov.br), ou re-
gistrada em Cartório (se o beneficiário 
não for alfabetizado) e o atestado mé-
dico (emitido nos últimos 30 dias) que 
comprove a impossibilidade de loco-
moção do beneficiário ou atestado de 
vida emitido por autoridade consular 
(no caso de ausência por motivo de via-
gem/residência no exterior), além dos 
documentos de identificação do bene-
ficiário e do procurador.

 
7) A renovação de senha pode ser 

feita por biometria?
O uso de biometria é facultativo. Os 

bancos que possuírem essa tecnologia 
podem utilizá-la.

 
8) As datas previstas para a reno-

vação de senha são as mesmas para 
todo mundo? Os aposentados são avi-
sados? Como isso funciona?

O prazo para o comparecimento 
das pessoas que ainda não realizaram 
a renovação de senha terminará em 31 
de dezembro de 2014. Os bancos são os 
responsáveis pela convocação dos segu-
rados.

 
9) O que acontece caso o procedi-

mento não seja feito?
O pagamento poderá ser interrom-

pido até que o segurado faça a renova-
ção da senha no banco.

 
10) Caso perca o prazo, o que o 

segurado deve fazer para regularizar a 
situação e voltar a receber o benefício 
novamente?

A renovação de senha deve ser feita 
pelos segurados que recebem o paga-
mento do benefício por meio de conta 
corrente, conta poupança ou cartão 
magnético. Para regularizar a situação, 
basta ir a uma agência bancária e solici-
tar a renovação da senha.

Previdência Social 
Segurado tem até 31 de 
dezembro para renovar 
senha/fé de vida do benefício
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A humanidade precisa de sonhos 
para suportar a miséria” 

OSCAR NIEMEYER

O site The Simple Dollar listou 11 carreiras que fazem sucesso como freelance. 
Embora focado no mercado americano, algumas dessas oportunidades são 
alternativas para quem quer ter uma renda extra - muitas delas podem ser 
feitas nas horas vagas e algumas delas são prazerosas para muitos.
Confira as atividades demandadas: 

Trabalhar em casa 
11 carreiras de sucesso

1) DESENHAR ANIMAÇÕES.
2) ESCREVER ROTEIROS. 
3) TRADUÇÃO DE TEXTOS.
4) ESCREVER PEQUENOS TEXTOS 
DESCRITIVOS PARA LOJAS OU 
ATÉ MESMO ADVERTÊNCIAS.
5) ESCREVER SOBRE ESPORTES.
6) FAZER DUBLAGEM: PARA AQUELES 
QUE CONHECEM OUTRAS LÍNGUAS.
7) FAZER TRANSCRIÇÕES: OUVIR 
ALGO E ESCREVER O QUE ESTÁ 
SENDO DITO EXATAMENTE 
COMO ESTÁ SENDO FALADO. 

8) SEO: ESTUDAR O ALGORITMO 
DO GOOGLE E AJUDAR EMPRESAS 
A SE POSICIONAREM MELHOR. 
9) ESCREVER RELEASES 
DE IMPRENSA.
10) PARTICIPAR DE JOGOS 
SOCIAIS: MUITAS EMPRESAS 
PRECISAM DE USUÁRIOS QUE 
FAÇAM ALGUMA ESPÉCIE DE 
MODERAÇÃO DESSES AMBIENTES. 
11) PRESTAR CONSULTORIA DE 
SEGURANÇA EM T.I.: ESTAR SEMPRE 
ANTENADO COM AS TÉCNICAS DE 
SEGURANÇA NO COMPUTADOR.

BC QUER CARTÃO PAGANDO AO
LOJISTA EM MENOS DE 30 DIAS
O Banco Central já colocou na pauta para 
2015 a discussão sobre a redução do prazo 
de pagamento aos lojistas das compras 
realizadas com cartão de crédito. O objetivo é 
aproximar a indústria brasileira dos padrões 
internacionais, segundo informou nesta 
semana, em São Paulo, o diretor de política 
monetária do Banco Central, Aldo Luiz 
Mendes, durante o 9° Congresso de Meios 
Eletrônicos de Pagamento. Hoje o lojista recebe 
os pagamentos feitos com cartão de crédito 
cerca de 30 dias após a compra, enquanto 
fora do Brasil esse prazo é de dois dias.

MAIS DE 40% DAS ÁREAS 
AGRÍCOLAS DA CHINA ESTÃO 
DEGRADADAS
A capacidade de produção de alimentos no 
país mais populoso do mundo está reduzida, 
conforme disse a agência de notícias oficial 
Xinhua para a Exame.com, citando estatísticas 
do Ministério da Agricultura. O solo escuro 
e fértil do Norte do país, que compõe o 
cinturão de alimentos chinês, está ficando 
mais fino, enquanto as áreas agrícolas do Sul 
da China sofrem com acidificação. O governo 
chinês está cada vez mais preocupado com 
sua oferta de alimentos, depois de anos de 
rápida industrialização, que resultaram em 
poluição generalizada de rios e áreas de 
plantio. O país, que precisa alimentar quase 
1,4 bilhão de pessoas, já traçou planos para 
enfrentar a poluição do solo, que afeta cerca 
de 3,3 milhões de hectares. O Ministério 
da Agricultura quer criar 53 milhões de 
hectares de lavouras conectadas até 2020, 
o que permitiria enfrentar melhor secas e 
enchentes, já que fazendas maiores são mais 
favoráveis para irrigação e outras práticas de 
cultivo modernas. O governo chinês prepara 
uma nova lei para enfrentar estas questões, 
mas ela não deve estar pronta até 2017.

NOVO MINISTRO DA FAZENDA
A presidente, Dilma Rousseff, disse, nesta 
quarta-feira (5), que só anunciará o nome do 
novo ministro da Fazenda depois de voltar da 
reunião de Cúpula do G20, a realizar-se em 
Brisbane, Austrália. O encontro ocorre nos dias 
14 e 15 de novembro. Dilma deve estar de volta 
ao Brasil somente no dia 17 de novembro. 

PRIVATIZAÇÃO DO AEROPORTO 
DE FLORIANÓPOLIS EM PAUTA

A prefeitura de Florianópolis anunciou nesta quar-
ta-feira (5) que deve pedir à Infraero a privat-

ização da administração do Aeroporto Internacion-
al Hercílio Luz. A Secretaria de Aviação Civil (SAC) 

e a Infraero, entretanto, afirmam que apenas o gov-
erno federal pode decidir pela desestatização de 

aeroportos de capitais. Segundo a prefeitura de 
Florianópolis, a medida poderia agilizar a refor-

ma do terminal de passageiros do aeroporto – que 
está parada desde maio – e reduzir a defasagem do 
município em relação a voos internacionais, prin-

cipalmente ligações diretas com a Europa. O tex-
to enviado à imprensa, conforme o Diário Catarin-

ense, partiu de declarações do prefeito Cesar 
Souza Junior, que está em Londres para partici-

par do Congresso Mundial de Turismo (WTA). O 
pedido se inspiraria em outras privatizações fei-
tas nos últimos anos. Segundo Cesar Souza, 30% 

do PIB de Florianópolis depende do turismo. 

2015 TERÁ PELO 
MENOS DEZ FERIADÕES

Se neste segundo semestre de 2014 a maior par-
te dos feriados nacionais caiu em finais de sem-
ana, em 2015 o cenário será bem diferente, para 

a alegria dos trabalhadores e tristeza de parte do 
mercado. Grande parte dos feriados nacionais cairá 
em segundas ou sextas-feiras; alguns, em terças ou 

quintas. O comércio é o que sai mais prejudicado 
nessa história. Só no Rio de Janeiro, por exemplo, a 
estimativa da Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL) 

é que o prejuízo seja de R$ 370 milhões, por feria-
do de meio de semana. Já o setor de turismo não 
tem do que reclamar. Contando apenas as datas 

comemorativas nacionais, 2015 terá dez feriadões. 

Brasileiros devem gastar 30% 
mais com presente de Natal

Segundo pesquisa do Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC), o valor médio gasto com cada pre-
sente deve saltar de R$ 86,59 no Natal passado para 
R$ 122,40 este ano – um aumento real (descontada 
a inflação) superior a 30%. O levantamento mostra 
que 87% dos consumidores entrevistados preten-
dem comprar pelo menos um presente este ano – 
no ano passado, esse percentual era de 67%. Em 
média, cada consumidor deve comprar quatro pre-
sentes. Apesar da alta estimada no valor das com-
pras, 33% dos entrevistados disseram pretender 
gastar menos este ano. Outros 40% pretendem gas-
tar a mesma quantia, e 27% estão dispostos a abrir 
mais a carteira.

 E-mail: raquel@jornalolider.com.br
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner
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Reuniões da 
Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, 
às 15h
Encontro da 
Mulher Feliz
Na Associação Local 
de Maravilha/SC
Rua 27 de 
Julho, 2081

As palavras “muito obrigado!” 
têm um poder incrível!

 
Os portões de acesso serão aber-
tos às 12h e fechados às 13h 
(horário oficial de Brasília).
O Enem é composto por quatro 
provas objetivas, com 45 questões 
de múltipla escolha cada, e uma 
redação. Confira os dias das provas:

Ciências Humanas e suas Tec-
nologias e Ciências da Natu-
reza e suas Tecnologias.
Tempo para a prova: 4h30

Linguagens, Códigos e suas 
Tecnologias, Redação e Mate-
mática e suas Tecnologias.
Tempo para a prova: 5h30

Hoje (8) e amanhã (9) mais de 
8,7 milhões de brasileiros vão 
prestar o Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem). O 

jornal O Líder traz, nesta edição, dicas 
sobre a maior porta de acesso à univer-
sidade pública do Brasil, começando 
pelas características que diferenciam 
o exame de vestibulares tradicionais, 
como o método, a correção e a carta in-
tensa de interpretação de textos, figuras 

e fotografias. 
No primeiro dia será aplicada a pro-

va de ciências humanas e ciências da 
natureza e suas tecnologias. O período 
de tempo para a realização é de 4h30. 
Já no segundo dia de prova os alunos 
responderão questões de linguagens, 
códigos e suas tecnologias e matemáti-
ca. A redação também será aplicada no 
dia 9. O tempo da prova é estimado em 
5h30. O Enem de 2014 será realizado 

em 1.699 municípios. 

Locais de prova: 
Na região de Maravilha são 2.587 

alunos que vão prestar a prova do 
Enem. Os locais são: E.E.B. Nossa Se-
nhora da Salete; E.E.B. João XXIII; 
E.E.B. Santa Terezinha; Centro de En-
sino Mundo Infantil (Caic); e na Uni-
versidade do Oeste de Santa Catarina 
(Unoesc).

- À prova de chute: metodologia 
utilizada pelo INEP na elaboração do 
exame, a Teoria da Resposta ao Item 
(TRI) categoriza as perguntas em fáceis, 
médias e difíceis e agrupa questões re-
lacionadas. O participante não vê essa 
classificação, mas ela incide sobre a 
correção da prova, identificando quais 
respostas foram conscientes e reduzin-
do o valor do acerto em caso de chute. 
É impossível calcular a própria nota em 
base apenas no gabarito – mas chutar 
ainda é melhor do que errar. 

- O tempo é curto: graças aos 
enunciados e textos longos e à predo-
minância de questões interpretativas, 
o principal inimigo do candidato no 
Enem não é a dificuldade das ques-

tões, mas o relógio. O desafio se agrava 
no domingo: ganha-se uma hora extra 
para lidar com uma prova a mais (a re-
dação) e 45 questões de cálculos.  A su-
gestão dos professores é primeiro esbo-
çar o texto argumentativo para partir às 
questões de linguagens e matemática. 

- A interdisciplinaridade: o fato 
de o Enem reunir diferentes ciências 
em uma mesma prova – Geografia, 
História, Sociologia e Filosofia em 
Ciências Humanas – indica uma ca-
racterística do exame: a interdiscipli-
naridade. Uma pergunta de Geografia 
pode demandar conhecimentos de 
Física e Química, sem falar em Histó-
ria e Sociologia. Da mesma forma, é 
muito comum que as questões envol-

vam, além do conteúdo apreendido 
no colégio, temas de atualidades, que 
tenham repercutido na imprensa e na 
sociedade nos últimos anos. 

- Imagens abundantes: ao pas-
sar os olhos por provas anteriores do 
Enem, percebe-se a abundância de 
tirinhas, charges e fotografias. Na pro-
va de Linguagens e Códigos, que com-
porta Português, Língua Estrangeira, 
Literatura, Artes e Comunicação, as 
imagens são muito recorrentes. A dica 
é prestar atenção não somente nos 
textos, mas à fonte e ao que mostram 
as figuras. Entendendo-se o contexto 
de criação e o sentido da informação 
que é apresentada, fica mais fácil acer-
tar a resposta. 

 
 

Cada participante deve ter em mãos 
caneta esferográfica de tinta preta, 
fabricada em material transparen-
te - ela é obrigatória para o exame. 
O uso de outra cor impossibilita 
a leitura ótica do cartão-respos-
ta. Documento de identificação 
original com foto, cartão de confir-
mação da inscrição e alimentos.
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Encontramos na mídia escrita 
e falada uma gama de informações 
sobre o Novembro Azul. Nunca se 
falou tanto em prevenção para o 
Câncer de Próstata como agora 
e isso tem ajudado significativa-
mente a diagnosticar pacientes 
com doenças mais precocemente 
e facilitar o tratamento, curando a 
maioria destas pessoas. O site do 
Hospital São Paulo colocou este ar-
tigo, que achei muito interessante 
pela praticidade das informações e 
acho que vai auxiliar muito os nos-
sos leitores. 

Novembro Azul, é comemora-
do em todo o mundo, quando teve 
início o Movember, movimento 
cujo nome surgiu da junção das 
palavras moustache (bigode, em 
inglês) e november (novembro em 
inglês), na Austrália.

 A iniciativa se alastrou, sendo 
adotada por vários países, inclusive 
o Brasil, como forma de chamar a 
atenção dos homens para a impor-
tância da prevenção do câncer de 
próstata. Hoje o movimento já atin-
ge mais de 1,1 milhões de pessoas 
em campanhas formais em países 
como Austrália, Nova Zelândia, Es-

tados Unidos, Canadá, Reino Uni-
do, Finlândia, Holanda, Espanha, 
África do Sul e Irlanda. Seu objeti-
vo principal é mudar os hábitos e 
atitudes do público masculino em 
relação a sua saúde e seu corpo, 
incentivando assim o diagnóstico 
precoce de doenças como o câncer 
de próstata.

Como, quando e por que pre-
venir?

Segundo o Instituto Nacional 
do Câncer (INCA), o câncer de 
próstata é o segundo mais comum 
entre homens, ficando atrás apenas 
do câncer de pele não melanoma. 
Hoje, ele é o sexto mais comum no 
mundo e o mais prevalente em ho-
mens, o que representa cerca de 
10% do total de cânceres. Apenas 
este ano, o INCA estima que 60.180 
novos casos sejam diagnosticados.

 A doença ocorre quando as 
células da próstata, glândula loca-
lizada próxima à bexiga, começam 
a se multiplicar de forma desorde-
nada. Na fase inicial, o paciente não 
apresenta sintomas, o que torna im-
prescindível que os homens façam 
os exames específicos indicados 

mês de prevenção do 
câncer de próstata

pelo médico, a partir dos 45 anos. 
Homens que possuem histórico fa-
miliar da doença devem avisar seu 
médico. 

O diagnóstico precoce é hoje 
a arma mais importante. Quando 
descoberto nos estágios iniciais, as 
chances de cura do câncer de prós-
tata são muito mais altas. No Bra-
sil, a doença é responsável por 6% 
do total de óbitos de homens e, em 
2010, fez 12.778 vítimas.

A importância dos exames
Fazer os exames solicitados 

pelo médico no check-up de rotina 
é uma das formas de prevenção da 
doença. A Sociedade Americana de 
Urologia recomenda que o exame 
de sangue para a dosagem do an-
tígeno prostático específico (PSA) 

seja realizado anualmente por ho-
mens a partir dos 45 anos. Além 
dele, também é importante o exa-
me da próstata (toque retal).

DÚVIDAS COMUNS:
- Quais os sintomas que podem 

indicar possíveis alterações na prós-
tata?

O câncer de próstata não cos-
tuma causar sintomas na fase ini-
cial. Portanto, torna-se importante 
a consulta rotineira ao urologista, 
com o objetivo de fazer o diagnós-
tico precoce da doença, por meio 
do PSA e do toque retal.

- Pacientes com histórico fami-
liar de câncer de próstata tem maior 
risco?

Quando existem na família pa-

rentes em primeiro grau com cân-
cer de próstata, a chance de apre-
sentar a doença é de duas a cinco 
vezes, dependendo da idade em 
que foi diagnosticado no parente e 
no número de membros que apre-
sentaram o câncer. 

- O exame de sangue pode subs-
tituir o exame da próstata?

O PSA é, sim, a melhor ferra-
menta para o diagnóstico do cân-
cer de próstata, mas o exame de 
toque não o substitui. A maioria 
dos casos de câncer de próstata é 
diagnosticada por meio do PSA. Em 
muitos casos, porém, o resultado do 
exame não mostra muita elevação 
e a percepção de um nódulo pode 
orientar a realização de uma biópsia 
da próstata.

Divulgação
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SAIBA A LOCALIZAÇÃO DOS NOVE PARDAIS INSTALADOS 
Dois próximos à ponte sobre o Rio das Antas, nos dois sentidos 
de tráfego, nas duas extremidades da ponte; dois estão fixados 
no trevo de Iraceminha; o quinto novo redutor está na reta do 
Acampaz, em Maravilha, onde já havia um equipamento no 
sentido São Miguel do Oeste a Maravilha. E ainda foram instalados 
equipamentos na BR-282, na “Curva da Melancia”, entre Xaxim 
e Xanxerê; e em Nova Itaberaba, na Linha Amizade, próximo à 
entrada para Cairú, Coronel Freitas, e ponte sobre o Rio Chapecó.

KELI FERNANDES 
RENATA MATTIA 

O
s motoristas que percorrem a BR-282, entre os 
municípios de São Miguel do Oeste e Xanxerê, 
perceberam, durante a última semana, o au-
mento no número de radares fixos ao longo 
da rodovia. Uma empresa contratada pelo De-

partamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT) 
instalou pelo menos nove pardais. De São Miguel do Oeste a 
Maravilha são cinco novos equipamentos instalados e de Nova 

Itaberaba a Xanxerê mais quatro. “Os novos radares 
entram em funcionamento nas próximas semanas, 
visto que se tem prazo de aproximadamente dez 
dias da instalação à sua efetiva ligação”, destacam 
os responsáveis pela instalação dos equipamentos. 

Ainda conforme informações preliminares, a 
instalação nos novos equipamentos de fiscalização 
na BR vem ao encontro dos objetivos do Projeto 
Nacional de Controle à Velocidade. 

A equipe de reportagem do jornal O Líder ten-
tou contato com os responsáveis pelo DNIT para 
que eles esclarecessem os reais motivos das insta-
lações dos novos radares/pardais na BR-282, prin-

cipalmente, sobre a efetiva redução de acidentes, cobrança de 
multas e melhorias nas BRs. Até o fechamento desta edição não 
obtivemos êxito nas respostas da assessoria de imprensa sobre 
os questionamentos. 

Na última semana, nove radares
foram instalados na 
BR-282, ligando os municípios 
de Xanxerê e São Miguel do Oeste 

Mais 
radares 
na BR-282

SEGURANÇA NO TRÂNSITO

O LÍDER QUER SABER
Durante esta semana realizamos uma enquete com os 
leitores do jornal O Líder, com o seguinte questionamento: 
“No seu ponto de vista, a fiscalização eletrônica melhora 
a segurança no trânsito?”. Acompanhe o resultado. 

JOCLEIDE COMIN 

“Contribui sim, 
mas a BR está 
precisando 
melhorias no 
asfalto, atenção 
merecida 
para a redução dos acidentes”. 
Jean Marcel Piaça – “Não melhora a 
segurança, apenas é uma forma de 
adquirir mais verba pro governo... Se 
mantivessem estradas em dia muitos 
dos acidentes não ocorreriam!”. 

GRAZIELA ZANOTO 

“O que irá dar 
mais segurança 
para trafegar na 
282 é melhorar 
as estradas! 
Chega de “tapa-
buracos” até uma 
nova chuvinha! Segurança é ter 
estradas duplicadas e em excelente 
estado para o tráfego de veículos...
que diga-se de passagem sempre em 
condições e estímulo para compra!”. 
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A ampliação da fiscalização eletrônica 
tem reduzido o número de acidentes, con-
forme mostram as estatísticas de acidentes 
nas rodovias federais. Há uma mudança pos-
itiva em andamento, principalmente com 
relação ao número de mortes, que não par-
avam de crescer todos os anos. De janeiro a 
abril de 2012 houve 2.405 acidentes a menos 
que no mesmo período de 2011. A redução do 
número de registros com vítimas fatais che-
gou a 4,9% em todo o Brasil, conforme os da-
dos fornecidos pela Polícia Rodoviária Feder-
al (PRF).

Entre janeiro e abril de 2011 foram regis-
trados 63.379 acidentes nas rodovias feder-
ais brasileiras. Deste total, 2.234 acidentes ti-

veram vítimas fatais. Em outros 21.396 foram 
registradas vítimas com ferimentos. No mes-
mo período de 2012, as estatísticas da PRF 
mostram que aconteceram 60.974 acidentes. 
Foram 2.123 com mortes e 20.773 com feridos.

Para a Coordenação-Geral de Operações 
Rodoviárias do DNIT, a redução do número 
de acidentes na comparação dos dois perío-
dos é o primeiro indicativo dos benefícios 
que o Plano Nacional de Controle Eletrôni-
co de Velocidade (PNCV) pode trazer aos 
cidadãos brasileiros. Nos quatro primeiros 
meses de 2011 o PNCV tinha apenas 39 equi-
pamentos em operação. No mesmo período 
de 2012, 630 aparelhos já estavam inibindo o 
excesso de velocidade em todo o Brasil.

Programa 
Nacional de 
Controle à Velocidade

Projeto iniciou em 2009 e no prazo de cinco anos 
deve instalar 2.696 equipamentos, que vão monitorar 
5.392 faixas de trânsito nas rodovias federais

No ano 2009 o Departamento Nacional de 
Infraestrutura e Transportes iniciou o Progra-
ma Nacional de Controle à Velocidade com o 
objetivo de controle viário nas rodovias fede-
rais, mediante a disponibilização, instalação, 
operação e manutenção de equipamentos 
eletrônicos, com coleta, armazenamento e pro-
cessamento de dados estatísticos e dados e im-
agens de infrações.

Ao todo, serão instalados 2.696 equipamen-
tos, que vão monitorar 5.392 faixas de trânsito 
pelo prazo de cinco anos. Serão radares fixos, 
barreiras eletrônicas e fiscalização de avanços 
de sinal vermelho e paradas sobre a faixa.

Segundo o DNIT, o controle de velocidade 
é mais uma iniciativa para aumentar a segu-
rança dos usuários de rodovias federais, defini-
do a partir de estatísticas da autarquia. Em todo 
o mundo, diversos estudos comprovam as van-
tagens da redução da velocidade para um trân-
sito mais seguro. De acordo com dados da Con-

ferência Global sobre o Uso da Tecnologia para 
Aumentar a Segurança nas Rodovias, realiza-
da em Moscou em 2009, reduzir a velocidade 
em 1% leva a uma diminuição de 2% no núme-
ro de feridos leves, 3% menos feridos graves e 
4% menos mortos.

As vantagens também são econômicas. 
Uma pesquisa do Instituto de Pesquisas Ro-
doviárias do DNIT apontou que, em 2008, fo-
ram gastos aproximadamente R$ 6,4 bilhões 
com acidentes nas rodovias federais. Esse custo 
é medido levando em consideração uma série 
de fatores: além do tratamento médico-hospi-
talar, contabilizam-se os danos causados aos 
veículos, os prejuízos gerados com os conges-
tionamentos que os acidentes provocam, a per-
da de rendimentos futuros – em caso de morte, 
invalidez ou incapacidade temporária das víti-
mas, a operação dos sistemas de atendimento e 
até mesmo os custos subjetivos causados pela 
dor e o sofrimento das pessoas.

Fiscalização eletrônica reduz acidentes e vítimas nas rodovias

MARI SANDRIN 

“No meu ver, 
seria bem mais 
segura uma BR 
com condições de 
trafegabilidade, 
multas 
vão diminuir a velocidade em 
determinados locais, mas não irão 
tapar os buracos das BRs.”. 

LILI CORRADI 

“Não vai resolver 
em nada isso. O 
que deve ser feito 
é o conserto dos 
buracos na BR”. 

CAIANO FORNASARI – “O que resolve o problema não é radar, o que 
resolve o problema dos acidentes de trânsito são estradas trafegáveis, toda 
semana temos acidentes com morte na 282, e isso já tem muito tempo, 
porém nunca se fez nada a respeito, com certeza que o uso de drogas 
(licitas ou ilícitas) influenciam, mas não são os verdadeiros culpados pela 
quantidade absurda de gente morrendo nas nossas estradas. A culpa real 
está na falta de sinalização, nos buracos e nos desníveis que tomam conta 
da BR. Se o dinheiro das multas fosse revertido em melhorias para as 
estradas, tudo bem, mas o destino do dinheiro, como tudo que envolve o 
setor público “desaparece”. E no final das contas “ninguém sabe de nada”. 
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A Unoesc Maravilha, por meio 
do curso de Administração e o Nú-
cleo dos Contadores, promove, no 
dia 22 deste mês, um evento para 
orientar os microempreendedores 
individuais (MEIs) sobre o processo 
de formalização. A atividade será re-
alizada das 8h às 16h, na Praça Padre 
José Bunse, em Maravilha.

Segundo a coordenadora do 
curso, professora Eliane Beduschi, 
muitos MEIs realizam o cadastro, 
mas não possuem todas as informa-
ções necessárias sobre seus direitos 
e deveres, o que implica em diversos 
problemas financeiros.

O MEI é a pessoa que trabalha 
por conta própria e que se legaliza 
como pequeno empresário. Para 
ser um microempreendedor indi-
vidual é necessário ter um fatura-
mento anual de, no máximo, R$ 60 
mil e não ter participação em outra 
empresa, seja como sócio ou titular. 

Maravilha

Dedicação 

Evento orientará 
microempreendedores individuais 
sobre o processo de formalização 

Funcionários do Grupo Oliveira 
recebem homenagem

Além disso, poderá ser um MEI um 
empregado contratado que receba 
o salário mínimo ou o piso da cate-
goria. 

Segundo professora Eliane, muitos 
microempreendedores individuais 
realizam o cadastro, mas não 
possuem todas as informações 
necessárias

Arquivo Pessoal

Foi realizada no último dia 31 de 
outubro, em Chapecó, a entrega de 
certificados às empresas cidadãs que 
colaboraram com os Projetos Sociais 
do Rotary no Brasil. Na oportunida-
de, ocorreu palestra com o curador 
da Fundação Rotária, Antonio Halla-
gi, de Curitiba (PR). Logo após teve 
pronunciamentos de autoridades 
rotárias. 

Posteriormente, foi realizada 
a entrega dos certificados àqueles 
que colaboraram com os objetivos 
do Rotary à Associação Brasileira da 
The Rotary Foundation (ABTRF), que 
estão ligadas às áreas de educação, 
saúde, assistência social e meio am-
biente, beneficiando especialmente 

Entidade
Rotarianos maravilhenses participam 
de evento em Chapecó

milhares de crianças, adolescentes e 
idosos carentes. Após foi servido jan-

tar de confraternização com a renova-
ção do companheirismo e amizade. 

Maravilhenses prestigiaram o ato de entrega dos certificados às 
empresas cidadãs

Divulgação

Na tarde de quarta-feira (5) 
o presidente, Ivo Badia (PMDB), 
acompanhado dos vereadores 
Claudir Kuhn (PTB), Eder Mora-
es (PMDB) e Janir Antônio Signor 
(PSDB), assessores e diretor da 
Casa de Leis, visitou a Cooperativa 
Aurora Alimentos de Maravilha. 

Inicialmente, o diretor da Co-
operativa de Maravilha, Gilmar 
Gruber, fez uma explanação sobre 
a Aurora Alimentos. “Hoje a famí-
lia Aurora é formada por 12 coope-
rativas filiadas, mais de 62 mil fa-
mílias associadas e mais de 22 mil 
funcionários. Com gestão partici-
pativa, atua na industrialização e 
comercialização de carnes suínas, 
aves, lácteos, massas, vegetais e 
suplementos para nutrição ani-
mal. As unidades industriais, co-
merciais, granjas e distribuidores 
estão por todo o Brasil, fazendo a 
hora mais gostosa de milhares de 
famílias”, destacou Gruber. 

Gruber apresentou os dados 
gerais da Unidade de Maravilha. 
“A unidade tem uma área total de 
386.130,40 m², sendo 28.485.00 
m² de área construída”, disse. Em 
Maravilha são 1.510 colaborado-
res diretos, sendo 642 homens e 
868 mulheres. “Temos em nosso 
quadro funcional 68 colaborado-
res com deficiência física, 18 jo-
vens aprendizes, sete estagiários e 
ainda 33 colaboradores terciários”, 
disse. 

Conforme Gilmar, mais de 50% 
da produção em Maravilha é des-

Conforme Gilmar, mais de 50% da produção em Maravilha é destinada 
ao exterior

Aurora Alimentos de 
Maravilha recebe os 
vereadores 

PODER LEGISLATIVO

tinada ao exterior. “Grande parte 
desses produtos vai para a Rússia. 
E este ano, conforme solicitação 
do controle de qualidade deles, 
vamos ter que iniciar a constru-
ção de uma nova balança, pois os 
produtos que são exportados para 
eles não podem ter contato com os 
demais produtos e animais vivos. 
O que está nos prejudicando é a falta 
das perimetrais em Maravilha, visto 
que o nosso gasto será dobrado, pois 
teremos que fazer um acesso espe-
cial”, destacou.

Gruber disse que outro problema 
que a fábrica enfrenta é com a ener-
gia elétrica. “Precisamos que a Celesc 
construa a subestação em Maravilha, 
para que possamos trabalhar tranqui-
lamente, sem quedas de energia”, afir-
mou. Ao final, Gruber apresentou 

os valores que serão praticados na 
unidade de Maravilha. “Somando 
todos os pagamentos, estaremos 
injetando indiretamente na eco-
nomia aproximadamente R$ 34 
milhões”, disse. 

Badia destacou a grandeza da 
empresa para Maravilha. “O nosso 
município tem muito a agradecer 
a esta grande indústria que não 
mede esforços para investir aqui. 
Certamente estaremos levando 
essas reivindicações ao Executivo 
e também aos nossos representan-
tes no governo federal e estadual 
para que possamos providenciar 
o projeto das perimetrais e acele-
rar a construção da subestação da 
Celesc. Em nome de todos os vere-
adores, colocamos a Casa à dispo-
sição”, finalizou. 

Edilidade visita a Aurora Alimentos de Maravilha

Renata Mattia/ O Líder

No sábado (1º) o engenheiro 
Charles Darlam Herbes, do Gru-
po Oliveira, completou 20 anos de 
empresa, e Marta Herbes, do setor 
jurídico, 18 anos. Desta forma, os 
colaboradores receberam homena-
gem pelo tempo de serviço prestado 
na empresa.

Na oportunidade o diretor e 
proprietário do grupo, Lenoir de 
Oliveira, agradeceu o empenho e 
dedicação perante os desafios diá-
rios, assim como a parceria de tan-
tos anos. “O grupo continua inves-
tindo no crescimento das pessoas 

e que esses 20 anos de lutas diárias 
sirva de incentivo para os que estão 
entrando agora na empresa. Conse-
guimos crescer juntos e obter mui-
tos resultados e sucesso, superamos 
desafios e muitas realizações vêm 
pela frente”, disse o diretor.

Marta Herbes agradeceu a ho-
menagem e ressaltou o crescimen-
to pessoal e profissional ao longo 
desses 18 anos dedicados ao grupo 
Oliveira. “Mesmo com todos os de-
safios diários, família, trabalho e es-
tudos, vale a pena vestir a camisa do 
grupo”, disse.
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Aventura
Grupo Escoteiro Raízes participa de atividade 
em Cunha Porã 

No sábado (1º) e domingo (2) 
foi realizado o Tropa Escoteira em 
Ação (TEA) em Cunha Porã, com a 
participação de cerca de 130 jovens. 
A TEA é uma publicação dirigida aos 
jovens de 11 a 14 anos, escoteiras e 
escoteiros, que têm a oportunida-
de de vivenciar muitas atividades e 
aventuras com seu grupo de amigos. 

Ao mesmo tempo, exploram novos 
territórios, podendo aprender muito 
e desenvolver importantes habilida-
des que serão úteis por toda a vida, 
inclusive cultivando atitudes e valo-
res que tornam pessoas melhores a 
cada dia. 

Nos últimos 15 anos a União dos 
Escoteiros do Brasil vem investindo 

na atualização do seu programa edu-
cativo, buscando torná-lo, conceitu-
almente, o mais próximo possível ao 
proposto por Baden-Powell, consi-
derando a realidade do mundo em 
que vivemos, com um conteúdo que 
desperte o interesse e produza expe-
riências relevantes para contribuir 
no crescimento pessoal dos jovens. 

Diversas atividades foram realizadas durante o TEA em Cunha Porã  

Divulgação

Algumas premissas para bem entender-se: não torço pelo Grêmio, nem pelo In-
ter, nem por outros times. Tentei me apaixonar. Não consegui. Essa maneira de jogar 
não me pertence. Sim, tem muita técnica, muito show, mas os jogadores jogam para 
si mesmos, individualmente, com fominha. E parecem não estar nem aí se perdem ou 
ganham o jogo. Tanto o bolso está cheio. Eu não gosto disso. Eu gosto da tática. Gosto 
do comprometimento e do empenho do indivíduo para algo maior do que si mesmo. 
Nesse caso, o time. Gosto da visão e do bem geral mais do que do particular. Mesma 
linha de raciocínio vale pela política. Não sou partidário. Pelas mesmas razões para as 
quais não sou torcedor. Não me convencem. Observo a política assim como os jogos. 
E da mesma maneira os analiso. Os partidos, assim como os jogadores, tem técnica, o 
show de algumas propostas e linhas interessantes, cada um tem as suas razões, mas não 
tem tática, ou seja, uma visão total do jogo na sua durada contínua, diferente de uma 
abordagem focada exclusivamente na ação momentânea e emocional. Jogam para si 
mesmos. Para interesses particulares. E não pelo time. Que nesse caso é o Brasil todo 
enquanto nação unida. 

Porém, o Brasil é uma nação com sentimento de unidade e igualdade? Parece que 
não. A ferocidade e os conteúdos dessas eleições o testemunharam e confirmaram. A 
imagem do Brasil que sai após essa batalha de interesses políticos é a de um país com 
a estrutura de um quebra-cabeça fragmentado e enfraquecido em peças que não se 
encaixam em um desenho coerente, único e unitário. Peças de desigualdade contra-
postas e plasmadas por interesses de classes, grupos, economias, morfologias, culturas, 
etc., que mais do que diferenças internas, se tornam quase distâncias morais. E a rígida 
contraposição moral sempre prejudica a leitura objetiva e geral dos problemas e, conse-
quentemente, as soluções. 

Mas tentamos fazer algumas considerações objetivas além das visões pré-constitu-
ídas. Por exemplo, dessa prospetiva do “Sul produtivo”, os ânimos se esquentam em re-
lação à questão do Bolsa Família, que vem associada a “vagabundos” que se aproveitam 
do dinheiro público para viver nas costas de quem “paga impostos”, não querendo traba-
lhar. Estou obviamente esforçando o conceito. Óbvio que não todos pensam assim. Mas 
essa é a retórica que vem usada e que fica nas cabeças de quem tem visões mais fechadas 
e conhecimento reduzido. Então tentamos desconstruir essa proposição. Primeira coisa, 
a BF não pode ser credenciada como problema econômico do Brasil, sendo que tem 
uma incidência no PIB do 1%, ou por aí, muito menos do que os três poderes públicos. 
Para ter uma ideia, 2013 fechou a BF com R$ 24,5 bilhões; no 2011 o poder Executivo 
fechou os salários com 151,077 bilhões, o jurídico com 28,185 bilhões e o legislativo 7,33 
bilhões, mais as aposentadorias. E assim por diante e com as revalorizações progressivas. 
Mas nem esse é o ponto saliente. O ponto é que a BF não oferece uma vida boa pagada 
“dos outros”, mas tira da miséria em troca de uma vida desgraçada os brasileiros e não “os 
outros”. A necessidade, a utilidade e o sucesso da BF é de fato a admissão de um fracas-
so infraestrutural, político e social e assim teria que ser vivido por cada brasileiro. Mas o 
que tira justamente esse sentimento são os que se aproveitam amamentando no bico do 
Estado. Francamente, eu fico irrepreensível contra todos os que não querem trabalhar. A 
minha sugestão para contrastar isso seria adaptar o modelo suíço, ou seja, auxiliar sub-
sídios na espera do trabalho. O Estado procura e oferece trabalho para o necessitante, o 
qual pode recusar duas propostas. Se recusa a terceira, perde todos os benefícios. Vale 
a pena lembrar que não é em todo o Brasil que tem oportunidades de trabalho como 
aqui. Mas de outro lado, a atitude de amamentar no bico do Estado, explorando as leis 
trabalhistas, não é exclusiva dos subsidiados. Isso vale também por muitos funcionários 
públicos concursados, com incidências no PIB e na máquina dos serviços e da produ-
tividade pública enormemente muito superiores do que um miserável 1%. 

Nesse sentido, não vejo grande diferença moral entre quem se aproveita. Tam-
bém nesse lado introduziria uma reforma. O concurso serve para escapar do esquema 
dos cargos de confiança, que podem chegar a serem “compra de votos” tanto quanto 
qualquer abuso “corporativo” do dinheiro público por meio de subsídios. Mas uma 
vez passado o concurso, o trabalho teria que ser monitorado e avaliado através de in-
dicadores e parâmetros de produtividade e não ser garantido eternamente, indepen-
dentemente dos resultados. Quem não trabalha e quem não trabalha bem tem que 
sair, inclusive porque saber estudar e saber trabalhar são duas capacidades e qualida-
des diferentes. 

Para completar, a outra peça a reformar para aumentar produtividade seria con-
trastar radicalmente a evasão fiscal. A cultura de “não tirar notas” como reação a um 
Estado que rouba e aflige com impostos altíssimos e não oferece nada em troca é um 
câncer pela produtividade e a legalidade desse país. De fato, a máquina Estado precisa 
de dinheiro. Dinheiro público. Dinheiro de todos. Dinheiro também de você, porque o 
Estado somos todos nós. Dinheiro que poderia ser usado para que cada um possa ter 
um professor melhor valorizado, um exame médico ou uma estrada. Quando alguém 
não paga os impostos, não se está protegendo de um Estado tirano, mas está rouban-
do o dinheiro, os serviços e as infraestruturas de e para você também. E sendo que 
a máquina Brasil precisa de dinheiro para funcionar, os impostos sobem até chegar 
àquele limiar. E quem paga é quem não pode evadir (funcionários). Moral da história: 
quem não paga os impostos rouba dinheiro público, prejudica os serviços, contribui 
para que os impostos subam e por isso congestiona a máquina produtiva geral e a fle-
xibilidade do mercado de trabalho, quebrando e fragmentando ainda mais o quebra-
cabeça Brasil, se tornando, ao final, causa do seu próprio mal. 

Resumindo essa é visão geral: subsidiados que freiam os produtores, mas não 
geram concorrência; produtores que dependem dos funcionários, mas os traem eco-
nomicamente, e funcionários que estruturam subsidiados e produtores, mas que não 
sempre se comprometem com o serviço, por falta de comprometimento ou preparo. 
Tudo isso em uma moldura onde se pretende que “os outros não façam, na maneira 
deles, o que cada um faz, do seu jeito”. 

Para sair dessa, é preciso que todos se coloquem como parte de um sistema e não 
tratar o sistema como parte do indivíduo. Não existem certos de um lado e errados do 
outro. O Brasil é uma terra maravilhosa. Não deixamos que sejam os brasileiros mes-
mos a quebrá-la. Esse é o problema crucial e o desafio para o futuro. 

Política, impostos e Bolsa Família: 
problema e solução

RENATA MATTIA 

Foi realizada na noite da quarta-
feira (5), no auditório da Escola de Edu-
cação Básica João XXIII, a cerimônia de 
encerramento do Projeto do Coaching 
Educacional – Instituto Vanessa To-
bias -, que teve como turma pionei-
ra em Maravilha o 2º ano do ensino 
médio da Escola de Educação Básica 
João XXIII. 

Foram aproximadamente três 
meses de encontros semanais, sen-
do que o processo foi aplicado pelas 
voluntárias do Instituto Diana Raquel 
Debastiani e Renata Teresa Mattia. 
“Plantamos em Maravilha uma se-
mentinha de um grande projeto que 
queremos difundir e fomentar cada 
vez mais em nossa região. A opor-
tunidade de atuarmos como volun-
tárias neste projeto é muito gratifi-
cante e está alinhada à metodologia 
do Instituto, que visa, por meio do 
Coaching, transformar o Brasil em 
um país de objetivos”, destacam as 
voluntárias.

O processo do Coaching Edu-
cacional consiste na aplicação de 12 
ferramentas baseadas na metodolo-
gia Vanessa Tobias Coaching e não 
implica em custos para o colégio ou 
alunos participantes. “Os alunos são 

Projeto é inédito no Extremo-Oeste de Santa Catarina e vem sendo 
desenvolvido por voluntárias do Instituto Vanessa Tobias, com 
sede em Florianópolis

E.E.B. João XXIII forma 
primeira turma em Coaching 
Educacional

EDUCAÇÃO

Alunos do 2º ano do ensino médio foram os pioneiros do Projeto do 
Instituto Vanessa Tobias em Maravilha 

extremamente beneficiados ao vi-
venciar o processo, especialmente 
por despertar a consciência para a 
importância do planejamento nas 
principais áreas de sua vida, ajus-
tando o foco para o que realmente 
deseja alcançar, aumentando a mo-
tivação, a autoestima e o autoco-
nhecimento”, afirmou a coach, cria-
dora da metodologia Humanizada e 
do Instituto, Vanessa Tobias. 

Os alunos destacaram os benefí-
cios sentidos através da aplicação das 
ferramentas. “Passamos a compreen-
der a nossa vida com outro ponto de 
vista, menos culpa e dores, e com a 
certeza de que nenhum sonho é dis-

tante demais que não possa ser alcan-
çado. Este foi um processo que chegou 
num momento importante, onde ini-
ciamos a escolha do que queremos ser 
no nosso futuro, e as ferramentas nos 
deram um amparo para focarmos nas 
nossas habilidades e competências”, 
destacaram os alunos. 

“O amor pulsa em nossas ações 
quando descobrimos a nossa missão 
de vida. Agradecemos à direção, pro-
fessores e pais por acreditarem no pro-
cesso, e aos alunos o nosso agradeci-
mento especial, por estarem conosco 
durante estes três meses, em constante 
evolução e aprendizado”, finalizaram 
as voluntárias. 

Divulgação
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A unidade móvel da Escola Es-
tadual de Defesa do Consumidor do 
Procon de Santa Catarina chega em 
Maravilha na segunda-feira (10) e 
estará à disposição da comunidade 
durante toda a semana. Conforme 
o diretor do Procon em Maravilha, 
Marcelo Furtado, os cidadãos po-
derão conhecer e participar das 
atividades programadas. A carreta 
que abriga toda a estrutura percor-
re várias cidades do Estado, sendo 
a primeira escola móvel do setor 
no país. Na segunda-feira (10) será 
realizada a solenidade de abertura 
das atividades em frente à prefeitu-
ra de Maravilha, com a participação 
de autoridades locais e profissionais 

do Procon. 
A unidade tem como propósito 

divulgar informações sobre os direi-
tos e deveres dos consumidores e o 
consumo consciente e responsável. 
Durante a semana serão ministra-
das várias palestras e conversações, 
previamente agendadas, principal-
mente com o público estudantil da 
rede pública e privada do municí-
pio. Os idosos terão atendimento 
especial, com diversas orientações 
referentes a empréstimos consig-
nados, financiamentos, compras a 
domicílio e aquisição consciente 
de produtos e serviços. A comuni-
dade em geral poderá procurar a 
unidade móvel para sanar dúvidas 

e receber material educativo.
A unidade funciona em um baú 

instalado dentro de um caminhão 
com abertura lateral, que por meio 
de um sistema hidráulico se trans-
forma em sala de aula para realiza-
ção de palestras e treinamentos. A 
sala tem capacidade para 40 pesso-
as e é equipada com ar-condicio-
nado, elevador de acessibilidade, 
copa, banheiro, secretaria, TV e 
sistema de audiovisual e material 
didático. “Estima-se aproximada-
mente a vinda de mais de 1.800 
alunos durante a semana em Ma-
ravilha. Convidamos a todos para 
prestigiarem esta oportunidade”, 
finalizou Marcelo. 

Será realizada na segunda-feira (10) a inauguração da escola 
no município, contando com a presença de autoridades

Escola Estadual de Defesa do 
Consumidor chega em Maravilha

CONHECIMENTO Doação
Cobertores e lençóis são destinados 
ao quarto da maternidade adotado 
pelo Rotary de Maravilha

Foi entregue doação de dez co-
bertores e 30 lençóis ao quarto da 
maternidade do Hospital São José de 
Maravilha, pelos membros do Rotary 
Clube Maravilha Centro, no último 
dia 27. A compra do tecido e a con-
fecção dos produtos foi realizada pe-

las próprias rotarianas do clube.
O objetivo da doação, segundo 

os membros do clube de serviço, foi 
abastecer o quartinho da maternida-
de, espaço este que foi adotado pelo 
Rotary Clube de Maravilha, para sua 
manutenção.

Produtos foram entregues para utilização no quarto da maternidade

Divulgação

Divulgação

Combustível

Petrobras anuncia aumento de 3% na gasolina
A Petrobras informou, na noite 

de quinta-feira (6), o reajuste no 
preço de venda da gasolina em 3% 
e do diesel em 5% nas refinarias. O 
aumento começou a valer à 0h de 
sexta-feira (7). 

Conforme o comunicado, os 
preços da gasolina e do diesel, 
sobre os quais incide o reajuste 
anunciado, não incluem os tribu-
tos federais Cide e PIS/Cofins e o 
tributo estadual ICMS. 

Na terça-feira (4) a presidente 
da Petrobras, Graça Foster, rece-
beu o aval do governo federal para 
aumentar o preço da gasolina du-
rante na reunião do Conselho de 
Administração. Após reunião, a 
presidente da estatal declarou 
que “o aumento de combustíveis 
não se anuncia, pratica-se”. 

O reajuste foi anunciado após 
uma semana de pressão sobre a 
Petrobras, acuada entre denún-
cias de corrupção, divergências 

internas em seu Conselho de 
Administração e atrasos na apre-
sentação de resultados trimes-
trais. Tudo isso em um cenário de 
queda livre no preço do petróleo 
no mercado internacional, movi-
mento que influencia as margens 
de lucro e os planos de investi-
mento da companhia. 

As turbulências foram de-
terminantes para a definição do 
reajuste dos combustíveis. Ao 
longo de 2014, o caixa da Petro-
bras esteve pressionado por uma 
defasagem de cerca de 20% entre 
os preços de importação dos mer-
cados internacionais e a revenda 
no mercado interno, com preços 
represados para conter a alta da 
inflação.

Nos últimos três anos as per-
das de receita por conta da defa-
sagem já chegam a R$ 80 bilhões, 
segundo o analista de petróleo, 
Auro Rosembaun, do Bradesco.

Impacto para o consumidor 
A expectativa é que o impacto 

para o consumidor seja entre 2% 
e 4% nos preços praticados pe-

los postos de combustíveis de 
todo o país. No mercado finan-
ceiro o aumento foi visto como 
um novo gesto político, calcu-
lado sob medida para evitar 
um impacto maior na inflação 
ao mesmo tempo em que acena 
aos investidores para atitudes 
benéficas à saúde financeira 
da estatal, que deve encerrar o 
ano com forte constrangimento 
financeiro.

As projeções de economis-
tas indicam um impacto entre 
0,11 e 0,17 ponto porcentual 
sobre a inflação, descartando 
as expectativas de manter a 
taxa dentro da meta estabeleci-
da pelo Banco Central, de 6,5%. 
A expectativa é que a taxa ter-
mine o ano em 6,6%, segundo a 
média das projeções feitas pelo 
Broadcast, serviço de notícias 
em tempo real da Agência Es-
tado.
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SOLIDARIEDADE

Entidade do município conta com 35 membros ativos, que se dedicam às mais diversas 
campanhas e atividades para beneficiar a população

JCI Maravilha completa 40 anos de 
serviço à comunidade  

C
om a missão de 
proporcionar opor-
tunidades de de-
senvolvimento que 
preparam as pes-
soas jovens para 

criar mudanças positivas, a JCI 
Maravilha completou, na sexta-
feira (7), 40 anos de trabalho ativo 
na comunidade maravilhense. 

Na segunda-feira (3) a enti-
dade recebeu homenagem do 
Legislativo em menção ao aniver-
sário. A sessão foi proposta pelo 
vereador Eder Moraes (PMDB) e 
recebeu aprovação unânime da 
edilidade. 

Estiveram presentes na sessão 
especial o presidente, Ivo Badia 
(PMDB); demais vereadores; a 
prefeita de Maravilha, Rosimar 
Maldaner; o deputado federal 
Celso Maldaner (PMBD); o presi-
dente da JCI Maravilha, Vanderlei 
Luís Raupp, e sua esposa, Janice; 
demais companheiros juniores; 
senadores; representantes das 
demais entidades maravilhenses; 
e público em geral.

As autoridades destacaram 
o prestígio de homenagear uma 
grande entidade como a JCI. “É 
com orgulho que realizamos 
uma homenagem para esta enti-
dade, que muito faz e realiza em 
nosso município”, destacou Eder 
Moraes. Ele frisou que dentre os 
projeto desenvolvidos, o que mais 
lhe chama a atenção é o Oratória 
nas Escolas. “Essas pessoas têm a 
sensibilidade de desenvolver em 
nossos jovens o senso crítico so-
bre assuntos importantes do nos-
so dia a dia”, salientou.

Para o presidente da JCI, Van-
derlei Raupp, é uma honra rece-
ber uma homenagem do Poder 
Legislativo. “Nesses 40 anos de 
fundação em Maravilha realiza-

mos vários projetos em prol desta 
sociedade, e é muito gratifican-
te receber esta homenagem. Em 
nome de todos os companheiros, 
o nosso muito obrigado!”. Raupp 
pediu que todos os atuais e ex-
companheiros declamassem a 
carta de princípios da entidade.

Na oportunidade o deputado 
Celso Maldaner e a prefeita, Ro-
simar Maldaner, agradeceram a 
entidade pelos trabalhos presta-
dos em Maravilha, além de opor-
tunizar os jovens a serem verda-
deiras lideranças.

Para finalizar a sessão, o pre-
sidente, Ivo Badia (PMDB), para-
benizou a entidade pelos 40 anos 
de fundação em Maravilha. “Para 
o Legislativo é uma honra home-
nagear a todos. Continuem sendo 
estes verdadeiros líderes em nos-
sa sociedade”, finalizou.  

40 ANOS DE ATUAÇÃO EM MARAVILHA 
Gelson Tadeu Mello Lara (em memória) 
fez o primeiro contato para a instalação 

de um Capítulo Júnior em Maravilha

Em meados de 1974, durante reunião na 
antiga Boate Arrastão, teve a primeira inten-
ção de surgir a Câmara Junior de Maravilha - 
JCI Maravilha. Na época o maravilhense Gel-
son Tadeu Mello Lara fez o primeiro contato 
para a instalação de um Capítulo Júnior em 
Maravilha, através do Capítulo de Concórdia. 
Estimulado por esta ideia, Lara começou a 
difundi-la.

A fundação oficial da JCI Maravilha foi 
realizada no dia 7 de novembro de 1974 – 
dando início à Câmara Junior de Maravilha 
(Cajumar), que teve como criadores os jo-
vens Gelson Tadeu Mello Lara, Jorge Mello 
Lara, Mercedes Schuh, Jussara Ranzi e Eloi 
Ranzi. As primeiras reuniões foram realiza-
das junto à Escola de Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete, duas vezes por semana, 
após o período das aulas do período noturno, 
para que todos os membros do capítulo 
pudessem participar. Já em meados de 1977 
as reuniões passaram a ser realizadas na sala 
de reuniões da prefeitura de Maravilha. 

O primeiro nome adotado pelo Capítu-
lo de Maravilha foi de Cajumar, porém este 
nome já pertencia a outro Capítulo, após a 
notificação da Cajubra, decidiu-se pela op-
ção Cajuma, e ao mesmo tempo houve a im-
plantação do slogan “Companheirismo sem 
restrições”. 

Miguelina Pirolli Frandoloso recebeu o 
título de senadora Mundial da JCI em 1997, 
pelos relevantes serviços prestados. Ela 
começou a fazer parte da entidade acom-
panhando o marido, Itelvino Frandoloso. 
“No início das atividades da Câmara Junior 
faziam parte homens e mulheres, depois de 
um tempo passou a ser somente masculina 
e as mulheres acompanhavam os maridos, e 
tinha o comitê feminino. No ano 1995 o Ca-
pítulo se tornou misto novamente e as mu-
lheres passaram a fazer parte como membro 
ativo da entidade. Já no ano seguinte fui a 
primeira presidente mulher da JCI e o títu-
lo de senadora veio em 1997, encaminhado 
pela presidente da época, Teresinha Dreifke 
Zanin”, destaca.

Para Miguelina, os 40 anos de JCI re-

Fotos: Renata Mattia/O Líder

Alunos da Escola de Música Supercordas realizaram apresentação 
na sessão especial de homenagem à JCI

Presidente do Legislativo entregou uma placa de menção honrosa ao 
presidente da JCI

Janice Raupp recebeu um ramalhete de flores dos legisladores

Membros da JCI declamaram a carta de princípios da entidade

Vereadores, autoridades e membros da JCI comemoraram os 40 anos da entidade 
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presentam uma grande vitória, de ter 
conseguido manter a entidade por to-
dos esses anos. “Somos uma família e 
temos muito que aprender uns com os 
outros. Em Maravilha somos em mais 
senadores que desempenharam gran-
des atuações no município. Esse é um 
título em que os membros não sabem 
quem vai receber e quem organiza a 
indicação é a JCI local. A cada ano é re-

novado o quadro de membros e acre-
dito que são os mais antigos que dão 
suporte para manter a entidade de pé. 
Os últimos presidentes fizeram e con-
tinuam fazendo um ótimo trabalho e 
nós estamos acompanhando porque 
gostamos e lá somos uma família”, afir-
ma. Ela aproveitou para parabenizar a 
JCI e dizer que ama a entidade de co-
ração.    

Fizeram parte da presidência da entidade durante estes 40 anos: 
José Eloi Ranzi (1974 e 1975), Antônio Conci (1976), José Cirilo Soa-
res (1977), Milton Conceição da Costa (1978), Celso Maldaner (1979), 
Blasio Spanhol (1980), Luís Hermes Brescovici (1981), Vilson Bernardi 
(1983), Itelvino Frandoloso (1982 e 1984), Jaime Orlandi (1985), Josal-
do Gustavo Souza Silva (1986), Herminio Meneses de Oliveira (1986), 
Ademir Albrecht (1988), Darci Pissatto (1989), Nilton Manfrin (1990), 
Claudino Dal Mago (1991), José Carlos Sausen (1992), Ivar Schaedler 
(1993), João Carlos Pereira (1994), Nei Guzatti (1995), Miguelina Pirol-
li Frandoloso (1996), Teresinha Dreifke Zanin (1997), Leonésio Eckert 
(1998), Cesar Cervinski (1999), Sandra Mallmann (2000), Silvino Gia-
comin (2001), Alcimar Antônio Lauer (2002), Ivanor Machado (2003), 
Marinês Franceschini Lauer (2005), Sirlei Gheno (2006), Rafael Barato 
(2007), Wernelize Gerlach Weschenfelder (2008 e 2004), Debora Ma-
ria Zitkoski (2009), Edson Streck (2010), Jandrei Paulo Wellinghoefer 
(2011), Luizana Chequetto Ducatti (2012), Luís Carlos Tremea (2013) e 
Vanderlei Luís Raupp (2014). 

A entidade é uma organização glo-
bal de jovens, entre 18 e 40 anos, que 
buscam no seu aprimoramento indi-
vidual bases para o desenvolvimento 
da comunidade. Possui assento na Or-
ganização das Nações Unidas (ONU), 
sendo autorizada a carregar em seu 
emblema a marca da organização.  

A JCI sempre buscou desenvolver 
um espírito de iniciativa e liderança, 
defendendo a livre iniciativa, os direi-
tos do indivíduo, estimulando a frater-

nidade entre as pessoas e servindo a 
humanidade sob o ideal de liberdade 
e democracia. Ainda, objetivando a 
formação de pessoas para desenvolver 
e liderar projetos de impacto, que me-
lhorem a vida das pessoas. 

A entidade do município conta 
atualmente com 35 membros ativos 
que se dedicam nas mais diversas 
campanhas e atividades para benefi-
ciar a população durante o ano. Entre 
as principais ações realizadas estão: 

PROJETO JCI CULTIVANDO A VIDA - desenvol-
vido há vários anos na organização e que vem sendo 
remodelado conforme a necessidade. Neste projeto os 
principais objetivos são a conscientização das crianças 
das escolas de Maravilha sobre a preservação do meio am-
biente. Nele, os membros da entidade realizaram a entre-
ga de mudas de árvores para serem plantadas e cultivadas. 

PROJETO FESTIVAL DO SORVETE - realizado no 
Dia das Crianças, tem o objetivo de promover um dia 
lúdico com a integração da família. São realizadas ativi-
dades culturais e esportivas, brincadeiras e distribuição 
de sorvetes. 

PROJETO JCI SANGUE BOM - todos os anos a JCI 
organiza um grupo de pessoas dispostas a se desloca-
rem ao Hemosc para fazer doação de sangue, com o ob-
jetivo de sempre salvar vidas, principalmente daquelas 
que necessitam de reposição de sangue por determina-
dos motivos.

PROJETO ORATÓRIA NAS ESCOLAS -  desenvolvi-
do em parceria com as escolas do município, o projeto 
consiste no estímulo ao estudo e reflexão sobre temas 
relacionados ao combate à corrupção. 

PALESTRA HUMORÍSTICA - todo o ano, no mês de 
maio, a JCI realiza um evento humorístico com o intuito 
de trazer para a cidade e região um evento diferenciado 
à população. 

PROJETO MEDIDINHA CERTA – tem como finali-
dade levar informações e atividades diversificadas para 
alertar e provocar mudanças no dia a dia das crianças 
sobre a obesidade infantil. 

Além desses projetos, a JCI Maravilha desenvolve capaci-
tações internas para os companheiros, sendo cursos de ora-

tória, debates, planejamentos, administração de capítulos, 
normas parlamentares e recrutamento de novos membros. 

BAILE DOS 40 ANOS DA JCI SERÁ HOJE 

Ao longo deste ano a JCI Maravilha vem desen-
volvendo o projeto “40 anos de ações positivas”, em 
comemoração ao 40º aniversário da organização. O 
principal evento vinculado ao projeto será realizado 
hoje (8), a partir das 20h, no Maravilhas Park Hotel.

A programação terá homenagens, jantar, show 
humorístico com Beto Pires e baile com o trio Iva-
nor, Magnos & Maciel. Conforme o presidente da JCI 
Maravilha, Vanderlei Luís Raupp, toda a comunida-
de está convidada a prestigiar. Os ingressos para o 

evento estão sendo comercializados pelos compa-
nheiros da JCI no valor de R$ 60 por pessoa.

Para os membros da comissão organizadora 
do projeto dos 40 anos, a execução das atividades 
previstas durante este ano propiciou que todos os 
membros ativos e os que já passaram pela organi-
zação pudessem reforçar o compromisso com os 
princípios e objetivos da entidade, tornando-os per-
ceptíveis ao maior número de pessoas da comunida-
de. Além disso, as ações do projeto promoveram o 
resgate histórico, reencontro e confraternização dos 
companheiros.

CAMPANHAS E ATIVIDADES QUE BENEFICIAM A POPULAÇÃO
Diversos projetos fazem parte dos traba-

lhos da JCI, entre eles o Oratória nas Escolas

Fotos: Arquivo JCI

Bailes de debutantes do município são promovidos pela entidade

Campanha do Agasalho sempre foi uma das ações da JCI
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Jantar
Depende do jantar. Se não for muito formal, 
como por exemplo, na casa de amigos, pode-se 
chegar com as flores. Prefira as de cores neu-
tras, para não interferir na decoração prepara-
da pela anfitriã. Nada de exageros, e lembre-se 
de não levar flores com perfume. Um perfume 
forte pode acabar interferindo no aroma da co-
mida.
A segunda opção, e que não falha, é mandar as 
flores no dia seguinte. Inclusive com a liberda-
de maior na escolha delas. Neste caso, lembre-
se de não só agradecer o jantar como também 
elogiá-lo.
 
Almoço
Tanto quanto o jantar, o almoço pode ser for-
mal ou mais descontraído. Por isso, as dicas 
acima também valem. Lembre-se que se o al-
moço for em algum restaurante o ideal é um 
pequeno arranjo, já que o buquê teria que ser 
acomodado em algum vaso e nem sempre há 
algum à disposição.

Hospital
O ideal são as flores coloridas, alegres e vibran-
tes, como a gérbera, que inclusive não disper-
sa pólen. Prefira as que não têm perfume. Para 
pessoas mais jovens, pode-se abusar da mistu-
ra de cores. Esqueça o branco. Flores brancas 
acabam se “perdendo” no ambiente hospitalar, 
ficam um pouco diluídas, como a “comida do 
hospital”. O uso de bexigas e outros detalhes é 
bem-vindo.

Maternidade
Aqui continua valendo a tradicional regrinha 
básica: para os meninos o azul, amarelo e 
branco. Flores como hortênsia azul, agapanto, 
boca-de-leão e lírios. Para as meninas o rosa 
e branco, como o lírio cor-de-rosa, hortênsia 
e rosas. Arranjos e cestas com bichinho de 
pelúcia ficam muito simpáticos. Os buquês 
não são recomendados. Geralmente não há 
vasos disponíveis para acomodá-los e causam 
incômodo. Não se esqueça de cumprimentar a 
mãe pelo lindo bebê!

Começo de conquista
É uma situação muito interessante e dá um 
colorido todo especial à vida. Nestes casos 
as pessoas estão se conhecendo, se expondo, 
algumas mais cautelosas, outras mais 
explícitas. O recomendado é não começar 

com nada muito exagerado 
e não precisa ser vermelho 
(cuidado para não assustar), 
mas é interessante que seja 
perfumado (ele faz parte da 
lembrança). Aqui a dica é a 
continuidade: vá sentindo o en-
volvimento e, na medida em que 
o relacionamento for ficando mais 
concreto, vá sendo mais pessoal nos 
cartões e nos arranjos, que tenderão para 
cores mais fortes, como o vermelho, que é o 
símbolo do amor.

Paixão arrebatadora
Porém, se bateu aquela sensação do “é você e 
não tem mais nada nesse mundo”, pule as eta-
pas acima e mande logo um arranjo “caliente”. 
Rosas colombianas dão bem o recado. Uma 
boa redação no cartão e pronto, sua parte está 
feita. Se na sequência houver juras de amor 
eterno de ambos e terminar em casamento...

Luto
Sua presença é o quanto basta. Se você não 
pode comparecer neste momento difícil, man-
de um pequeno e discreto arranjo de flores 
brancas ou um buquê. Ele deverá ser apenas 
o suporte de seu cartão. Lírios e rosas brancas 
são adequados.

Inauguração e casa nova
É uma nova etapa, momento de desejar sorte, 
saúde e proteção. Fica muito simpático arranjo 
que tenha algum dos seguintes elementos: 
trigo, alho, sal grosso, ou mesmo amuletos e 
fitas vermelhas. Os vasos plantados aju-
dam a colorir o astral desta nova fase. O 
vaso de sete ervas também é uma boa 
pedida. Dê preferência para flores 
que durem bastante.

Homens
É certo mandar flores para ho-
mens? Claro que sim! Inclusive 
eles gostam muito de receber, 
apenas têm dificuldades em ad-
mitir. Dê preferência para os tons 
laranja, branco e amarelo. Giras-
sóis, antúrios e algumas orquídeas 
são perfeitos. Um bonito arranjo, 
para ser colocado na mesa do escritó-
rio, fica de muito bom tom. Vasos plan-
tados também são recomendados.

Você já sabe sobre a etiqueta das flores? 
Separamos algumas dicas importantes 
para você sobre o assunto.

Espero que tenham 
gostado das dicas!

Por hoje é isso.
Até a próxima 

edição. Bom fim de 
semana a todos!
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Idade: 22 anos

Hobbies: Ler, assistir filmes, passear 
com a minha cachorra Zara e ler blogs so-
bre moda, maquiagem e cosméticos. 

Música: Sou bem eclética, gosto de to-
dos os tipos de música, depende do dia e 
do humor.

Filme: Cisne Negro, Gigantes de Aço e 
também costumo assistir filmes baseados 
nos livros que leio.

Livros: São vários os que gosto, como: 
A culpa é das estrelas, do John Green; Seis 
anos depois, do Harlan Coben; os do Ni-
cholas Sparks, Dan Brown, Nora Roberts.

Esporte: Pilates

Formação: Curso Superior de Tecno-
logia em Estética e Imagem Pessoal, Uni-
versidade Tuiuti do Paraná (UTP). Iniciei 
em 2010 e terminei em 2012.

Especialização: Estou finalizando a 
pós-graduação em Estética Clínica Avança-
da e Cosmetologia. Além disso, tenho cursos 
de aperfeiçoamento em maquiagem, estéti-
ca facial, pré e pós-operatório, eletroestética 
avançada, auriculoterapia, entre outros.

Profissão: Não tenho um motivo exa-
to para ter escolhido essa profissão, ela es-
tava em uma lista junto com tantas outras 
no momento da inscrição para os vestibu-
lares. Após ler muito sobre cada curso, a 
área de atuação e o mercado de trabalho, 
me identifiquei com o curso de Estéti-
ca. Por ser um curso de graduação novo 
fiquei em dúvida, porém, conversando 
com algumas pessoas que já trabalhavam 
na área e buscando mais informações, 
decidi arriscar e hoje posso dizer que sou 
muito feliz pela minha escolha. É uma sa-
tisfação enorme poder deixar as pessoas 
mais bonitas, satisfeitas e de bem consigo 
mesmas, pois a estética não está relacio-
nada somente com a beleza do corpo, mas 
também com o bem-estar que proporcio-
namos ao cliente ao fim de cada procedi-
mento, seja corporal, facial ou na área da 
imagem pessoal.

Carreira: Cursei os três anos da facul-
dade na cidade de Curitiba (PR), e neste 
tempo me dediquei aos estudos, realizan-
do cursos de aperfeiçoamento e extensão 
em todas as áreas da estética, participan-
do de seminários e congressos também na 
área e de eventos organizados pela univer-
sidade. No 5º e 6º semestres do curso fui 
monitora das disciplinas de Técnicas de 
Maquiagem, Técnicas de Embelezamen-

to e Visagismo e Estética Facial, auxi-
liando os professores titulares em suas 
aulas teóricas e práticas, e ainda realizei 
estágio na universidade com atendi-
mentos ao público externo nas áreas de 
estética Facial e Corporal. 

Ao final do curso, em 2012, trabalhei 
em uma clínica de estética na cidade de 
Concórdia (SC) e após a formatura, em 
março de 2013, comecei a trabalhar na 
Clínica Equilibrium Vitae, em Maravilha, 
onde permaneci até agosto deste ano. 
Ainda em 2013 fui convidada para ser tu-
tora do curso Superior de Tecnologia em 
Estética da Unopar de Maravilha, onde 
atuo até hoje. Atualmente os atendimen-
tos ocorrem em anexo ao Salão de Bele-
za Opção Certa.

Para o futuro: Continuarei me aper-
feiçoando para oferecer às minhas clien-
tes e às pessoas que vierem até a clínica 
inovação e diferenciais nos tratamentos, 
sempre com o objetivo de apresentar re-
sultados eficazes e satisfatórios. 

Maravilha no futuro: Maravilha é 
uma cidade pequena e acolhedora, mas 
que está em constante crescimento e 
desenvolvimento, proporcionando aos 
seus moradores e visitantes qualidade 
de vida.

(Charles Chaplin)

 Isabel Müller/O Líder
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Fotos: Vignatti Fotografias

Na quinta-feira (6) quem 
completou mais um ano 
de vida foi Aline Birck. 
Muitas felicidades e 
sucesso! Com carinho, 
familiares e amigos...

Parabéns a Franciela 
Sachett, pelo 

aniversário que será 
comemorado na 

próxima segunda-
feira (10). Muitas 

felicidades!!! 

Muitas 
felicidades a 

Gabrielle Isotton 
pelo aniversário 

comemorado 
hoje (8). 

Parabéns!!! 

Hoje (8) quem festeja 
mais um ano de vida é a 

Helen Wagner. Parabéns e 
felicidades!!! 

Estamos muito felizes com a 
chegada do pequeno Guilherme! 

Que esta nova vida que inicia 
traga muita luz aos papais, 

Lisandro e Sandra, e a toda a 
família! Parabéns!

Homenagem de todos os colegas 
e amigos do Jornal e Rádio Líder.

Data: 6/11/2014
Peso: 3.110 kg

Medida: 45,5 cm

Fotos: Arquivo pessoal
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Área Vip

Um dia todo dedicado a 
clientes que amam sapatos...

A Duetto Modas convida você para o Shoes Day Duet-
to, que será realizado hoje (8). Aproveite para conhecer a co-
leção Primavera/Verão 2015, com muitas novidades e preços 

atrativos, sapatilhas e tênis All Star a partir de R$ 49,90. 
As sócias-proprietárias afirmam que este será um even-

to único. “Com um ambiente moderno e aconchegante, es-
peramos a todos para o Shoes Day Duetto”, dizem. 

Neste Sábado Mais o atendimento é das 8h às 12h e das 13h às 16h. 

Fotos: Foto Zanotto

Fotos: Arquivo pessoal

Hoje (8) quem 
festeja mais 
um ano de vida 
é a cirurgiã-
dentista 
Andra Donati. 
Felicidades e 
sucesso por este 
dia especial! 
Parabéns!

Segunda-feira (10) 
quem comemora o 

seu aniversário é 
a Paola Spessato. 

Parabéns!!!

Parabéns à belíssima 
Gabriela Badia, pelo 
aniversário comemorado 
hoje (8). Que as alegrias 
de hoje permaneçam 
para sempre na sua 
vida... Com carinho, 
familiares e amigos!!!

Na próxima quarta-feira (11) quem 
comemora mais um ano de vida é 
a Graziella Campana. Parabéns, 
felicidades e sucesso, sempre!!!

“A cada minuto que passamos com raiva, per-
demos felizes sessenta segundos”. 

(Somerset Maugham)

AOS NOSSOS LEITORES, UM EXCELENTE FIM 
DE SEMANA E ATÉ A PRÓXIMA EDIÇÃO! 
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Karine Müller
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Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

Bata
Blusa estilo bata, mais uma tendência do estilo Boho que 

promete conquistar os corações por onde passar. 
Na novela global Boogie Oogie, a personagem princi-

pal Sandra, vivida por Isis Val-
verde, carrega consigo o estilo 
Boho de forma marcante e bela, 
a bata peça trend do momento 
vira cropped e entra na lista das 
super tendências atuais. 

Ela vem conquistando seu 
espaço desde o inverno 2013, 
quando surgiu em uma releitu-
ra em tecidos de renda, a apos-
ta em cima da peça continua e 
o que antes era usado como sa-
ída de praia ganha vida e mui-

tos detalhes. 
Não pense você que ela compõe apenas looks para quem 

se identifica com o estilo Boho, os modelos são os mais va-
riados, desde o cropped até o vestido com as características 
da peça. Compondo desta forma looks confortáveis e ver-
sáteis, deixando o toque principal por conta dos acessórios 
escolhidos. 

O destaque 
#jornalolider vai 
para a Sofia, que 
graciosamente foi 
fotografada pela 
Suélin Cerisoli, 
da Foto Zanotto.
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Livros
EM DEFESA DE DEUS
O QUE A RELIGIÃO REAL-
MENTE SIGNIFICA 
Na obra Em defesa de Deus, Karen 
Armstrong tem como objetivo promover 
um diálogo entre religião e filosofia. A 
autora pretende ressaltar o fato de que 
cisão entre fé e razão é recente, e que 
é possível, por meio de uma reformulação de conceitos, entender 
a religiosidade como parte importante da solução dos problemas 
contemporâneos. Misto de história e filosofia da religião, o livro 
procura cobrir o período de 30000 a.C. ao século XXI, dialogando 
com diversos pensadores do sagrado. Dos pré-socráticos, Platão e São 
Tomás de Aquino a Newton, Darwin e Freud, ‘Em defesa de Deus’ 
visa investigar os alicerces da fé e da ciência, discutindo as reper-
cussões, nas estruturas sociais, das crenças religiosas e do ateísmo.

MULHERES FRANCESAS NÃO 
FAZEM PLÁSTICA
Quando o assunto é plástica, os Estados Unidos 
saem na frente todo ano. Em segundo lugar? A 
China, que vem crescendo em um ritmo impres-
sionante. Em terceiro? O Brasil. Em ‘Mulheres 
franceses não fazem plástica’, Mireille Guiliano, 
ex-presidente da Clicquot, Inc. e autora, revela 
os segredos e truques das francesas no que diz 
respeito à alimentação, estilo e hábitos, convidan-
do o leitor a abandonar alguns padrões, redefinir 
prioridades, aproveitar os anos de maturidade - e 
cuidar da aparência de uma nova forma, antes 
de recorrer ao bisturi do cirurgião plástico

MISTBORN, V.1 - O IMPÉRIO FINAL
O que acontece se o herói da profecia falhar? Descubra em Mistborn! Certa vez, um herói apare-
ceu para salvar o mundo. Um jovem com uma herança misteriosa, que desafiou corajosamente 
a escuridão que sufocava a Terra. Ele falhou... Desde então, há mil anos, o mundo é um deserto 
de cinzas e brumas, governado por um imperador imortal conhecido como Senhor Sobera-
no. Todas as revoltas contra ele falharam miseravelmente. Nessa sociedade onde as pessoas 
são divididas em nobres e skaa - classe social inferior -, Kelsier, um ladrão bastardo, se torna a 
única pessoa a sobreviver e escapar da prisão brutal do Senhor Soberano, onde ele descobriu 
ter os poderes alomânticos de um Nascido da Bruma - uma magia misteriosa e proibida. Para 
ter sucesso, Kel vai depender também da determinação de uma heroína improvável, uma 
menina de rua que precisa aprender a confiar em novos amigos e dominar seus poderes.

Games Henrique Hübner

Mirror’s Edge

Variedades
V/09

É um jogo eletrônico em primei-
ra pessoa de ação e esporte desen-
volvido pela EA Digital Illusions CE 
(DICE) e publicado pela Electronic 
Arts. O jogo foi lançado para PlayS-
tation 3 e Xbox 360 em novembro de 
2008 e para Microsoft Windows em 
janeiro de 2009. O jogo foi anuncia-
do em 10 de julho de 2007 e utiliza 
o motor Unreal Engine 3 com um 
novo efeito de iluminação, desenvol-
vido pela Illuminate Labs, em asso-
ciação com a DICE.

O jogo possui um estilo brilhante, 
colorido e realístico, e difere da maio-
ria dos jogos eletrônicos em primeira 
pessoa por permitir vasta gama de 
ações baseadas no  parkour  ao jo-
gador, como pular ou deslizar por 
baixo de obstáculos, dar cambalho-
tas, correr nas paredes e por sua 
maior liberdade de movimento, já 
que não possui HUD e permite que 
as pernas, braços e o torso da per-
sonagem apareçam em tela. Mir-
ror’s Edge  é ambientado em uma 

sociedade onde a comunicação é 
fortemente monitorada por um re-
gime totalitário, e assim, uma rede 
de corredores, incluindo a perso-
nagem principal, Faith, é usada 
para transmitir mensagens evitan-
do a vigilância do governo. No es-
tilo de um  jogo de plataforma  tri-
dimensional, o jogador guia Faith 
ao longo de telhados, por paredes 
e através de tubos de ventilação, 
sempre ultrapassando obstáculos 
utilizando o parkour.

É isso aí, galera. Espero que tenham gostado dessa minha dica! Até semana que vem. Fiquem com Deus! 

Tomar leite ajuda a 
formar cálculo renal?

Anticoncepcional 
favorece as varizes?

Estalar os dedos dá artrose?

Mito. Fala-se muito que o leite deve 
ser evitado porque tem cálcio na com-
posição e pode provocar o surgimento 
de pedra nos rins. Na verdade, 
tirá-lo da dieta pode causar 
outro problemão: a osteopo-
rose (enfraquecimento dos 
ossos). Nelson Gattás, da 
Universidade Federal de 
São Paulo, orienta que 
é necessário tomar 
pelo menos uma 
xícara de leite por 
dia. Essa regra vale 
principalmente 
para as mulheres.

Verdade. Mas o pro-
blema pode ser outro e 
ainda pior: a combinação 
de pílulas com o hábito 
de fumar potencializa o 
risco de trombose venosa. 

Mito. Se você tem o hábito de esticar 
as juntas até ouvir aquele barulho, pode 
até incomodar quem está por perto, mas 
estudos não encontraram ligações dessa 
mania com a artrose. “Em compensa-
ção, há evidências de 
que esses movimen-
tos podem causar 
inchaço nas juntas e 
diminuição da força 
na mão”, salienta a 
fisiatra Pérola Grinberg 
Plapler, de São Paulo.
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SÁBADO (8)

Jantar JCJ 40 anos - Maravilhas Park Hotel – JCI

DOMINGO (9)

Almoço - Paróquia São José Operário - Paroquial
Balada Automotiva - Camping do Gotardo - Estilo Produções

SÁBADO (15)

Baile da SER Vasco - CTG Juca Ruivo - SER Vasco
Almoço para sócios - Bairro Cohab - Clube de Mães

SÁBADO (22)

Baile Lª São Paulo - Salão da Comunidade da Lª São Paulo - Comunidade
Encontro de Corais - Lar de Convivência - C.C. 25 de Julho

DOMINGO (23)

Festa de Idosos - Cabeceira do Iraceminha - Grupo de Idosos
Almoço com matinê - Salão Bairro Floresta - Clube de Mães
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Rodrigo ajuda Beto a colocar 
Susana dentro do carro para 
levá-la à polícia. Mário e Gilda 
se beijam. Susana revela a Beto 
que Rodrigo é filho de Fernan-
do. Rafael e Sandra decidem 
fazer uma viagem para se casar. 
Beto mente para Rodrigo e diz 
ao rapaz que Susana não falou 
nada sobre seu pai. Sem saber 
que Mário está apaixonado por 
Gilda, Cristina convida a moça 
para jantar em sua casa. 

José Alfredo se lembra do médi-
co que salvou sua vida na mata 
e pede que Josué o encontre. 
Silviano cuida de Maria Marta. 
Cora avisa a Jairo que preci-
sará dele. Cristina vê Vicente e 
Maria Clara juntos. Robertão 
acorda animado para o traba-
lho. Beatriz avisa a Cláudio que 
Enrico voltará para o Brasil. 
Leonardo recebe a intimação 
para depor no processo de 
Cláudio contra Téo. Carmem e 
Orville procuram por Salvador. 
José Alfredo manda Cristina ir 
à joalheria Império. 

Caíque decide não contar para 
Laura o que aconteceu entre 
eles. Gustavo vê Caíque falando 
sozinho e desconfia. Bia mostra 
para Vicente a carta que encon-
trou de seu pai. Suzana avisa a 
Manoel que ele precisa aban-
donar a lanchonete por falta de 
pagamento do aluguel. Laura 
conta para Itália a conversa 
que teve com Caíque, e a amiga 
suspeita que a jornalista esteja 
apaixonada pelo rapaz. Sueli 
entrega para Samantha todos 
os exames de Marieta, incluindo 
um que é falso.

Odete diz a Madalena que não 
há nada a fazer para trazer 
Carlota de volta. Cristina 
insiste para que Gilda aceite 
o convite para jantar em sua 
casa. Paulo comenta com 
Vitória sua descoberta de que 
Ivan morava numa pensão com 
a esposa e o filho. Daniele se 
despede de Zuleica e diz que 
vai para o Havaí com Rodrigo. 
Fernando decide revelar a 
Rodrigo que é seu pai. Pedro 
incentiva Vitória a seguir com 
sua ideia para separar Rafael e 
Sandra. Vitória vai até a casa 
de Beatriz.

Maria Marta afirma a José 
Alfredo que vai ajudá-lo a 
enfrentar Maurílio. Josué avisa 
ao Comendador que Espinoza 
está a caminho do Rio de 
Janeiro. Elivaldo impede Tuane 
de ficar no lugar de Cristina 
no camelódromo. Fernando 
cobra de Cristina seu honorário 
como advogado. Vicente exige 
que todos na casa de Xana 
compareçam à inauguração do 
novo restaurante. Cristina tem 
uma crise de ciúmes ao ver o 
ex-namorado na rua. 

Marcos exige que seu irmão 
seja afastado do hospital e 
Fernando fica indignado. Cas-
tilho conta para Caíque sobre 
o pacto que fizeram em outra 
vida, mas o médico não acre-
dita. Vicente teme que Laura 
descubra a verdade sobre sua 
mãe biológica. Fernando conse-
gue convencer os diretores a 
conversarem com Caíque antes 
de afastá-lo do hospital. Laura 
conta para Bia o que descobriu 
sobre sua mãe.

Vitória anuncia que irá morar 
na casa de Beatriz. Gilda e 
Fernando descobrem que Ro-
drigo partiu para o Havaí com 
Dani. Elísio, Otávio e Cláudia 
se desesperam com a notícia 
de que Vitória se mudará. Cris-
tina ameaça Beatriz. Vitória 
comenta com Pedro seu plano 
para fazer Beatriz acreditar 
que ela está doente. Filipe 
confessa a Fernando que Dani 
foi com Rodrigo para o Havaí. 
Susana descobre que Homero 
guarda um diamante. 

Cristina explica para Elivaldo, 
Tuane e Cora sobre o cargo que 
ocupará na Joalheria Império. 
Pietro e Ismael reparam em 
um grupo de desconhecidos 
reunidos em frente ao sobrado 
abandonado. Cristina pensa 
em Vicente. Beatriz comenta 
que acredita que Enrico está 
no Brasil. Cristina vai ao salão 
de Xana. Maurílio manda 
para Téo uma foto de José 
Alfredo em frente ao túmulo de 
Sebastião. Cláudio tenta falar 
com Leonardo. 

Marcos diz para Laura que seu 
irmão sofre de problemas men-
tais. Sueli afirma para Pepito 
que o anel que ele encontrou é 
uma réplica. Samantha sente 
ciúmes do envolvimento de 
Caíque com Laura. Caíque 
consegue convencer os direto-
res de que Marcos armou para 
desmoralizá-lo. Samantha 
pensa em tirar vantagem 
do dom de Caíque. Manoel 
desconfia de que o dinheiro que 
seus filhos lhe deram seja da tia 
de Tina. Caíque tenta conversar 
com Marcos, mas é expulso do 
consultório do irmão.

Caíque mente para Laura para 
tentar tranquilizá-la. Maria 
Inês discute com Marcos e 
Escobar a consola. Laura tenta 
se lembrar do que aconteceu 
na noite em que conheceu 
Caíque. Caíque encontra Bella 
chorando.
Caíque conta para Fernando 
sobre Bella. Suzana aconselha 
Gaby a dar uma chance para 
Gustavo. Emerson faz um pre-
sente para Gaby. Marieta sente 
falta de Oscar e Heitor e culpa 
Suzana pelo sumiço dos dois. 

Marcos e Caíque brigam e 
Maria Inês se desespera. Gus-
tavo fala para Itália que César 
desmaiou no clube e Israel 
decide levar a irmã para ver o 
namorado. Bia sugere que Lau-
ra procure uma pista de sua 
mãe no local onde ela e o pai se 
conheceram. Caíque vai atrás 
de Laura. Marcos encontra sua 
ex-noiva e revela a discussão 
que teve com o irmão. Aurélia 
procura Sueli. Emerson dá 
seu presente para Gaby e tenta 
revelar o que sente por ela.

Marcos se convence de que 
nada aconteceu entre Laura e 
Caíque. Samantha descobre 
que está sendo processada por 
plágio. Aurélia pede que Sueli 
arrume um emprego para 
Emerson no hospital. Emerson 
não consegue se declarar para 
Gaby. Marcos pede para Laura 
se afastar de Caíque. Pepito 
obriga Samantha a vender suas 
pulseiras e doar o dinheiro aos 
pobres. Tina e os filhos pensam 
em como conseguir dinheiro. 
Itália consola Israel, que sofre 
por não poder mais exercer a 
medicina. 

Madalena repreende Luísa e 
Ricardo por não terem contado 
a verdade sobre Zuleica. Paulo 
comenta com Sandra que quer 
se aproximar de Vitória. Luísa 
afirma a Fernando e Madalena 
que Dani voltará com ela do 
Havaí. Sandra pensa em desis-
tir da viagem e do casamento 
por causa de Vitória. Cristina 
pede que Gilda não deixe 
Vitória sair de sua casa. Beto 
pressiona Leonor a revelar o 
segredo de Carlota. 

Vicente confessa a Maria Clara 
que ainda gosta de Cristina. 
Téo tenta descobrir algo sobre 
a foto que recebeu de Maurílio. 
Enrico segue Vicente sem que 
ele perceba. Cláudio tenta falar 
com Leonardo. Enrico enfrenta 
Leonardo na rua e Amanda 
socorre o rapaz. Vicente vê 
que o sobrado foi invadido e 
comenta com Xana. Elivaldo, 
Victor e Cora elogiam Cristina. 
Maria Marta gosta quando 
João Lucas afirma que vai tirar 
Cristina da joalheria Império. 

Susana ameaça Fernando, 
mas o empresário não cede. 
Dr. Curi vai chamar a polícia 
para prender Susana e Odete 
tenta impedir. Fernando coloca 
Susana na rua. Cristina se 
desespera por causa de Mário, 
que sai de casa. Mário pede 
para ficar na casa de Gilda. 
Cristina vai à procura de Mário 
na casa de Rafael e ela discute 
com o sobrinho. Diana tenta 
acalmar Cristina e impedir que 
ela conte a Elisio sobre o caso 
de Paulo e Beatriz. 

Lorraine fica fascinada pelo 
diamante cor-de-rosa. José 
Alfredo tira de um cofre alguns 
diamantes escondidos. Maria 
Clara tenta manter a calma 
com Cristina. José Alfredo 
manda José Pedro encontrar 
uma solução para a falta das 
notas fiscais dos diamantes. 
Juliane consegue o emprego 
de vendedora. Salvador sai 
de casa e Orville vai atrás do 
rapaz. Jairo dá dinheiro para 
Cora. Um taxista tenta roubar 
Lorraine. 

Cristina não fala para Elísio so-
bre o caso de Beatriz e Paulo. 
Sandra confessa a Vicente que 
vai viajar com Rafael para 
casar escondido. Fernando 
procura Elísio para dizer que 
não quer que Vitória vá morar 
com eles. Sandra conta para 
Beatriz que Rodrigo é filho de 
Fernando. Cristina e Mário 
discutem sobre o casamento. 
Fernando conversa com Vitória 
e percebe que ela está se mu-
dando para atingir Sandra. 

Cora pede para Cristina levá-la 
à sala de reuniões e ouve Maria 
Marta falar com Silviano sobre 
o diamante cor-de-rosa. José 
Alfredo, Maria Marta e Cora 
procuram o diamante. Cláudio 
elogia o trabalho de Maria 
Ísis. Leonardo chega em casa 
desleixado. Cardoso provoca 
Antoninho. Érika fala para Ro-
bertão que Téo se encontrará 
com um informante misterioso. 
Cristina conta para os irmãos 
sobre o diamante cor-de-rosa. 
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SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

Programe-se

RECEITA

Ingredientes:
1 xícara (chá) de açúcar
1/2 xícara (chá) de manteiga
3 ovos
1 e 1/2 xícara (chá) de farinha de trigo
1 xícara (chá) de farinha láctea  
1 xícara (chá) de leite integral 
1 colher (sopa) de fermento em pó
1 colher (chá) de bicarbonato de sódio
1 pitada de sal
1/2 xícara (chá) de chocolate em pó

Modo de preparo
Em uma batedeira, bata a manteiga com 
o açúcar e os ovos até obter um creme fofo. 
Acrescente a farinha de trigo, a farinha láctea, 
o leite, o fermento em pó, o bicarbonato e o sal. 
Misture bem. Divida a massa em duas partes 
iguais e, em uma delas, adicione o chocolate 
em pó. Posicione as duas massas intercaladas 
em forminhas de papel (nº0). Leve ao forno 

médio-alto (200°C), preaquecido, por cerca de 
20 minutos ou até que, ao espetar um palito na 
massa, este saia limpo. Retire do forno e sirva.

Dica: Para assar os muffins, coloque as for-
mas de papel dentro de formas para empada.

BOM APETITE!

MUFFIN MESCLADO

Variedades
V/10
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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SET
SERRADOMAR

MOIGRAMA
MICOSESOB

OEIL
UCRA

BISSEXUAL
SRURALH

OCODISO
ULEMONDE
RAIZRAS

DIETGCC
DEMBALAR
ABRANELA
DE

LATADOV
U

NELOBINHO

O clima
visual do
jantar a
velas

Diz-se de
quem

mora na
zona rural

"Agente",
em "ator"
(Gram.)

Letra no
peito do

Super-Ho-
mem (HQ)

Aufere
(ganho e-
conômico)

(?) do
mundo: lu-
gar afasta-
do (bras.) 

Rio da
Rússia e
do Caza-
quistão

O sentido
genuíno
de uma
palavra

Produto
destinado
a diabéti-
cos (ing.)

Amon-(?),
integrante 
da Família

Lima

Pó branco 
usado para

revestir
alvenarias

(?) Trotsky,
revolucio-

nário
russo

Lutou
contra a
Ditadura
(sigla)

Mono-
grama de
"Vânia" 

Como é
chamado 

o escoteiro
iniciante

Piso de
campos

de futebol
Austeridade

Debaixo de
Apelido

de Luxem-
burgo

Selo internacional
de qualidade (sigla)

Tecido armado
e consistente

Kenny (?), 
saxofonista dos EUA
Vegetação típica do

terreno baldio

Serviço abolido pela
Lei Áurea Moda (?):

seção de encartes
de lojas de roupas

Parte mais
profunda
do dente
(Anat.)

O buquê
do vinho
A hora

decisiva

Em + ela
(Gram.)
Grupo

sanguíneo

Sede da Jornada
Mundial da Juven-

tude, em 2013

Vai de SC a
RJ (Geog.)

Eu, em
francês

Doença
como a

frieira e a 
candidíase

Que é
macho e
fêmea
(Biol.)

Jornal
diário de

Paris

Acalmar
(no berço)
Unidade
sonora

Denun-
ciado pelo

X-9

"(?) 
bem a
boca",

pedido do
dentista

Borda, em inglês

3/moi. 4/diet — edge — leon. 5/lucra. 7/le monde. 15/semiobscuridade.

CEGUEIRA
A professora pergunta a um aluno:
- Joãozinho! O que aconte-
ce se eu cortar uma orelha?
- A senhora fica meio surda!
- E se cortar a outra orelha?
- Aí fica cega, “fessora”!
- Cega? Por quê? -  Ela pergunta.

- Porque não tem onde se-
gurar seus óculos.

CUIDADO COM O CÃO
Joãozinho botou uma placa na porta 
de casa dizendo CUIDADO COM O 
CÃO. Então a mãe dele viu e disse:
- Meu filho, por que você está 

colocando esta placa, se o nosso 
cachorro é tão pequenininho?
Joãozinho responde:
- É por isso mesmo: pra nin-
guém pisar nele.

SABER OBEDECER
O chefe de um RH justifica a um candi-

dato solteiro por que não vai contratá-lo:
- Desculpe, mas nossa empresa só 
trabalha com homens casados.
- Por quê? Por acaso são mais 
inteligentes e mais compe-
tentes do que os solteiros?
- Não, mas estão mais acos-
tumados a obedecer!

PIADAS

HORÓSCOPO 
Áries
Aproveite a influência dos astros 

e seu desejo de sentir-se apaixona-
do para fazer a cama tremer com o 
seu parceiro. No trabalho, acelere 
o passo, reserve energia e dê o seu 
melhor. Com sua grana, acredite em 
sua criatividade, mas não abuse da 
sorte. Com boa vontade e alto-as-
tral, você vai mandar embora qual-
quer aborrecimento em família.

Touro 
Resolva antigas mágoas. Chan-

ces de romance secreto. Se está só, 
cuidado para não se isolar e espan-
tar os pretendentes. Tenha discrição 
e fuga da rivalidade no ambiente 
profissional. Poderá faturar com 
trabalhos feitos em casa. Volte sua 
atenção à vida familiar e não adie 
certas decisões tão necessárias. E 
não se aborreça com imprevistos.

Gêmeos
Se seu coração tem dono, não 

faltará companheirismo e, na hora 
H, cada um dará o melhor de si. Na 
cama, aproveite as altas temperatu-
ras. Conte com o apoio dos amigos, 
mas não se iluda com idealismo. Evi-
te gastar dinheiro com supérfluos. 

Câncer
Se está só, poderá topar com 

uma pessoa capaz de fazer você 
tremer. Saia com os amigos para 
aumentar suas chances. Esforce-se 
para melhorar a vida a dois. Parce-
rias na vida profissional estão rece-
bendo as bênçãos dos astros. Suas 
finanças pedem moderação. Viverá 
dias interessantes dentro de casa. 
Lembre-se de descansar e de se di-
vertir.

Leão
O romance está em alta. Pro-

gramar um passeio para um lugar 
diferente ou conhecer outra cidade 
será agradável. A dois, inove para 
apimentar a relação. Invista em 
aperfeiçoamento no trabalho e am-
plie seus horizontes. Atenção com 
gastos imprevistos. Reencontros 
com parentes distantes e mudanças 
podem tirar você e os seus familia-
res da rotina.

Virgem
O romance estará envolvente, 

mas com altos e baixos que podem 
causar desencontros, em palavras 
ou em caminhos. Avalie com cari-
nho perspectivas de mudanças pro-
fissionais, pois novas áreas devem 
chamar sua atenção. Planeje gastos 
e reveja suas finanças. 

Libra
Se tem parceiro, abra os olhos 

com cobranças. É tempo de curtir 
a vida. Na intimidade, demonstre 
atrevimento. No trabalho, as chan-
ces de sucesso serão maiores se 
aceitar a contribuição das pessoas 
de sua equipe. Grana inesperada 
deverá cruzar seu caminho. 

Escorpião
A dois, preocupe-se primeiro 

em dar e vai ver que acabará re-
cebendo em dobro. Dedicar-se ao 
amado será a melhor maneira de 
expressar o que sente. Esquemati-
ze suas táticas. O emprego será um 
passaporte para o seu progresso 
material. Cuidado com compras só 
para se agradar. Fatos ligados à saú-
de de algum familiar podem causar 
preocupação.

Sagitário
Cuidado: ciúme nem sempre é 

sinônimo de amor. Deixe-se levar 
por sua sexualidade que está a toda 
prova. Demonstre ao par toda a sua 
paixão. Se mostrar seu talento, só 
terá a ganhar. Poderá faturar com 
vendas. Reserve uma grana para o 
lazer. Esteja bem atento e receptivo, 
pois algo novo poderá ser vivido em 
seu lar junto de seus parentes.

Capricórnio
Quanto mais acolhedora estiver 

a união, mas vai querer estar com 
o(a) amado(a). Invista na privaci-
dade e nos momentos a dois. Invista 
em seus dons. Trabalhar em casa 
será produtivo e você contará com 
o apoio da família. Manter os gastos 
sob controle evitará preocupações. 

Aquário
Cultive o diálogo na vida afetiva. 

Se já tem um amor ao lado, saiba 
melhorar o astral da vida a dois e 
convencerá seu par. Aproveite me-
lhor sua capacidade de argumen-
tação no trabalho. Assuma a polí-
tica da boa vizinhança, e ganhará 
visibilidade. Suas finanças exigem 
atenção. 

Peixes
Não cobre sem ter investido na 

relação. É na simplicidade que o par 
e você irão se entender. Na cama, 
momentos quentes. Melhore sua 
autoconfiança para não ficar de-
pendente dos outros. Seu pique no 
serviço vai trazer recompensas para 
seu bolso. No ambiente doméstico, 
há sinal de melhorias financeiras. 
Cuidado em querer controlar a vida 
dos parentes.
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NOVIDADE 

Nova técnica de anestesia está sendo utilizada pelo anestesista Fernando Arduini no Hospital São José. Procedimento 
ainda não é utilizado em outros hospitais da região 

Maravilha é pioneira na utilização de “bloqueio 
anestésico guiado por ultrassom” 

ILAINE ROHDEN

O ultrassom já é utilizado há muitos 
anos em procedimentos e exames. En-
tretanto, a técnica de utilizá-lo em anes-
tesia começou a ser utilizada há apro-
ximadamente dez anos, e em torno de 
cinco anos passou a ser disseminada e 
realmente utilizada. 

Essa técnica é chamada de “blo-
queios anestésicos guiados por ultras-
som” e até então, na região Oeste cata-
rinense, era desconhecida. Há alguns 
dias o médico anestesista e membro da 
Sociedade Brasileira de Anestesia e da 
Sociedade Americana de Anestesia Fer-
nando Arduini realizou curso intensivo 
sobre a técnica nos Estados Unidos. 
Arduini já havia realizado um curso 
de duas semanas em São Paulo. “Hoje 
isso é uma realidade fora. No Brasil, nos 
grandes centros e hospitais, também já 
se encontra essa técnica. Porém aqui no 
Oeste é uma novidade”, comenta.

Desde que retornou do curso inten-
sivo o médico vem utilizando a técnica 
em algumas cirurgias no Hospital São 

José de Maravilha, tornando-o pioneiro 
na região no que se refere à utilização 
da técnica, somando aproximadamen-
te dez procedimentos. 

Arduini explica que o “bloqueio 
anestésico guiado por ultrassom” tem 
diversas vantagens, entre elas, diminui 
custos de internação, medicação para 
dor, e o mais importante, que é a segu-
rança. “Nós aqui no hospital estamos 
preocupados e focados na segurança 
do paciente. Antigamente era feito ‘às 
escuras’, a anatomia dá uma ideia do 
corpo humano, mas agora, com o ul-
trassom, é possível ver exatamente aon-
de se quer chegar”, destaca. 

De acordo com o anestesista, a téc-
nica permite maior tempo de analgesia 
no paciente. “Nós temos uma diminui-
ção no uso de medicações para dor e 
no pós-operatório, porque ele gera uma 
analgesia até de 13 horas”, explica. 

O médico esclarece que cirurgias 
ortopédicas são as mais indicadas para 
utilização da nova técnica, em algumas 
cirurgias não há a necessidade de utili-
zá-la e outras não são recomendadas, 

como nas cirurgias de cabeça e abdo-
minais profundas. No caso de anes-
tesia geral, ela pode ser utilizada, mas 
associada a outro procedimento. “As 
cirurgias que mais se beneficiam são as 
ortopédicas, em membros inferiores e 
superiores e em qualquer outra que ne-
cessite de analgesia e um tratamento de 
dor mais intenso”, complementa.

Conforme o profissional, a me-
dicação é a mesma  que a utilizada na 
técnica simples, a diferença é o volu-
me. “Na outra técnica, ‘às cegas’, você 
joga um volume muito grande e não 
tem ideia do quanto é absorvido., po-
dendo abserver grande quantidade de 
anestésico, e ocasionando até uma 
convulsão. Com o “bloqueio anesté-
sico guiado por ultrassom” usamos 
menos anestésico e conseguimos ir 
no ponto certo”, justifica, ressaltando 
que com a nova técnica o risco de in-
toxicação pelo anestésico é menor, e 
o risco de lesão nervosa é quase zero. 
“Temos visão em tempo real do que 
está acontecendo. Você consegue 
fazer um procedimento com maior 

segurança, maior tranquilidade para 
você e para o paciente”, frisa.

De acordo com o médico, a única 
mudança necessária no hospital foi 
na rotina de trabalho, principalmente 
no que se refere ao fato de o paciente 
ir antes para a sala de observação, para 
preparação e encaminhamento para o 

centro cirúrgico antes do que normal-
mente era feito. 

Agora o profissional está repassan-
do as informações para a equipe, bem 
como para os outros dois anestesistas 
que atendem no Hospital São José, e 
pretendem se qualificar para a utiliza-
ção da técnica.

Anestesista já realizou aproximadamente dez cirurgias com a nova técnica

Ilaine Rohden/O Líder
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SAÚDE 

Durante o evento o presidente da SBED, José Tadeu Tesseroli de Siqueira, 
apresentará a pesquisa “Porque a dor é uma questão também de Saúde Pública!”

Semana de Combate à Dor será 
realizada no Congresso Nacional

Será realizada, nos dias 17 a 21 de 
novembro, no Espaço Mário Covas, 
no Congresso Nacional, em Brasília, 
uma exposição da Sociedade Brasilei-
ra para o Estudo da Dor (SBED), cujo 
objetivo é conscientizar parlamen-
tares e sociedade brasileira sobre a 
importância de dar atenção à questão 
da dor.  

Na oportunidade, o presidente 
da SBED, José Tadeu Tesseroli de 
Siqueira, apresentará a pesquisa 
“Porque a dor é uma questão tam-
bém de Saúde Pública!”. Segundo 
a pesquisa, a dor, principalmente 
quando persistente, refratária ou 
crônica, deixa-nos atônitos. Afinal, 
dor não é um simples sintoma? Pois 
é, a questão é bem mais complexa. 
Tudo começa com o significado da 
palavra dor, que tem múltiplos sen-
tidos, porém, sempre relacionada 
a sofrimento. Dor é multidimen-
sional. Nela encontram-se amalga-
madas dimensões diversas, desde 
a sensitiva propriamente dita, pas-
sando pela afetiva sempre presente, 
e às vezes embaraçosa, indo à di-

mensão neurovegetativa, chegando 
à social e, se é que se pode separar, 
a espiritual.

Alguns dados da dor nos brasi-
leiros apontados na pesquisa: sobre 
dor crônica: um deles em unidade 
do SUS, mostra que a nossa preva-
lência varia de 30 a 50%. Estudos so-
bre cefaleia, outra importante causa 
de dor crônica e absenteísmo: um 
mostra que ela afeta 10% dos que 
procuram a unidade de Atenção 
Básica à Saúde (ABS); outro, de Flo-
rianópolis, que mostra que cerca de 
80% das pessoas entrevistadas rela-
taram ter dor de cabeça no último 
ano prévio à pesquisa. Desses, 22% 
sofriam cronicamente de enxaque-
ca e 6% de cefaléia crônica diária.

Estudos sobre dor de dente, 
mostrando que sua frequência no 
país é de cerca de 12%, tanto em 
crianças, adolescentes e adultos: 
um desses mostra que cerca de 17% 
das crianças abaixo de cinco anos 
choram devido à dor de dente e que 
apenas 10% tiveram atendimento 
dentário.

Campanha “Semana 
do combate à dor”

“Em nome da diretoria da SBED, 
lanço esta campanha da Semana do 
Combate à Dor. Nesses seus 30 anos 
de atividades, a SBED congregou 
médicos e profissionais da saúde 
e ajudou a difundir a necessidade 
de educação continuada dos pro-
fissionais”, destacou o presidente 
da SBED, José Tadeu Tesseroli de 
Siqueira.

Conforme ele, a SBED já par-
ticipou com entidades coirmãs 
de debates sobre dor e políticas 

Existem diversas maneiras 
de participar, como:

1. Indo ao Espaço Mário Co-
vas, no Congresso Nacional 
– período da campanha
2. Mobilizando eventos no 
mesmo período, ou em um 
dia da semana, em sua insti-
tuição, liga de dor, Regional da 
SBED ou entidade associativa
3. Mobilizando os parlamen-
tares de sua cidade ou Estado 
para se pronunciarem tam-
bém, seja lá no congresso, seja 
em seu Estado ou cidade
4. Motivando seus pacientes a 
também participarem, principal-
mente através das redes sociais
5. Enviando mensagens aos 
governantes e parlamentares, fa-
lando da importância da questão 
da dor no Brasil e necessidade de 
preparar os profissionais das UBS
6. Enviando mensagens à SBED e 
às redes sociais lembrando a data
7. Através de depoimentos de 
pacientes, por exemplo, de 
suas necessidades, das dificul-
dades que enfrentam, etc.
8. Enfim, descubra o me-
lhor modo de partici-
par, mas participe!

Empreendimento

Clínica Veterinária Anjos de 4 Patas inaugura em Maravilha
Foi inaugurada no sábado 

(1º) a Clínica Veterinária Anjos 
de 4 Patas, na Avenida Euclides 
da Cunha, próximo ao Tarumã 
Alimentos. A clínica conta com 
o atendimento de duas médicas 
veterinárias: Camila Zanin e Lie-
gi Parpinelli, que têm experiên-
cia no ramo, pois já atuaram em 
outra clínica, e agora estão cur-
sando pós-graduação em clínica 
médica e cirúrgica de pequenos 
animais.

De acordo com as profis-
sionais, na área da clínica são 
oferecidos ao cliente consultas, 

internamento, cirurgias em ge-
ral com o auxílio do aparelho de 
anestesia inalatória, que propor-
ciona maior segurança para os 
procedimentos, vacinas impor-
tadas com selo de garantia, apa-
relho de ultrassom dentário para 
limpeza de tártaro, e para melhor 
atender os clientes serão dispo-
nibilizados serviços de pet shop 
e banho e tosa, com profissional 
especializada, que está fazendo 
curso em Balneário Camboriú. 

Camila e Liegi lembram que, 
além disso, todos os produtos, 
como xampus, condicionado-

res e hidratantes, serão de alta 
qualidade. Conforme as médicas 
veterinárias, os clientes também 
terão disponível o serviço de 
busca e entrega dos animais e 
ainda a venda de lindos e dife-
renciados produtos para o pet e 
para o proprietário.

Médicas veterinárias Camila 
Zanin e Liegi Parpinelli atuam 
na clínica, contando com 
experiência na área e trazendo 
inovações para os clientes

Renata Mattia/ O Líder 

públicas, como foi o caso da Câ-
mara Técnica em Dor e Cuidados 
Paliativos do Ministério da Saúde. 
“A campanha que hoje se inicia é 
uma velha reivindicação de diver-
sas diretorias da SBED. Para ocor-
rer teve apoio de parlamentares, 
que se sensibilizaram à questão, 
e de profissionais de diversas áre-
as, além dos associados da SBED. 
Neste país heterogêneo socialmen-
te, paradoxalmente rico e pobre, 
existe a área solidária da dor, que 
não tem credo, condição social, 
raça ou partido político. Esta cam-
panha, literalmente, é de todos por 
todos. Envolva-se. Ligue-se a ela. 
Continuemos juntos nessa cami-
nhada contra a dor! Não sei se para 
um Brasil sem dor, mas certamente 
para um Brasil mais terno e cuida-
doso com os seus. Vamos conhe-
cer a dor dos brasileiros e ajudar 
a montar o mapa da dor no Brasil. 
Participe! Estenda a campanha à 
sua instituição, liga de dor, Regio-
nal da SBED ou sociedade coirmã”, 
finalizou Siqueira.
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EXPOSIÇÃO DE ANIMAIS 

Evento foi realizado na última semana. Ao todo, 40 produtores participaram do concurso, com 
117 bezerras das raças jersey e holandesa

Auriverde realiza 18º Clube da 
Bezerra

A Cooperativa Regional Auri-
verde, no último dia 31 e sábado 
(1º), realizou o 18º Clube da Be-
zerra, o 4º Seminário de Bovino-
cultura Leiteira, a 4ª Feira de No-
vilhas das Raças Leiteiras e a 4ª 
Feira de Máquinas Auriverde. 

O evento foi organizado pela 
área técnica da Auriverde, através 
da Comissão Central Organizado-
ra, presidida por João Romano, 
contou com muitos atrativos e di-
versas informações para o quadro 
social da cooperativa, que esteve 
presente nos dois dias. A Feira de 
Novilhas, de Máquinas e Seminá-
rio de Bovinocultura Leiteira, que 
estão na quarta edição, mostra-
ram grande avanço em relação aos 
anos anteriores.

Já o Clube da Bezerra, ponto 
alto do evento, contou com a ex-
posição de animais das raças jer-

Fotos: Auriverde/divulgação

Evento foi organizado pelos colaboradores da área técnica da Auriverde Abertura contou com a participação de dirigentes e autoridades 

sey e holandesa com alto padrão 
genético, competindo nas cate-
gorias Menor, Média e Grande. “A 
evolução genética mostrada na 
feira deve-se aos 18 anos de tra-
balho de campo da equipe técnica 
da Auriverde, focando no manejo 
correto das bezerras das raças lei-

teiras com o objetivo de melhorar 
a produtividade e qualificação do 
plantel para a produção leiteira”, 
frisa a equipe.

Para o médico veterinário da 
Auriverde, Enio Flores, o Clube da 
Bezerra não é um fim em si, mas 
um meio, uma metodologia para 

fomentar o desenvolvimento de 
animais de raças leiteiras e melho-
rar os indicadores zootécnicos e 
econômicos das propriedades dos 
sócios da Auriverde.

Ao todo, 40 produtores partici-
param do concurso, com 117 be-
zerras. Na Feira das Novilhas das 

Raças Leiteiras foram colocadas à 
venda 21 novilhas. Foram em tor-
no de 900 participantes no evento. 
“A direção da Cooperativa Regio-
nal Auriverde está contribuindo 
para a valorização e fortalecimen-
to do seu quadro social”, comen-
tam os organizadores.
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No dia 20 de outubro a Ban-
da Marcial Cidade das Crianças 
(BMCC) realizou a abertura da Se-
mana Interna de Prevenção de Aci-
dentes do Trabalho (Sipat) na Auro-
ra Alimentos de Maravilha. O Corpo 
Musical da BMCC se apresentou 
nos turnos matutino e noturno, 

tocando músicas do repertório da 
banda e também o Hino Nacional. 
O maestro Carlos Müller agradece 
aos organizadores da Sipat e a ad-
ministração da Aurora pela recepti-
vidade e ao convite feito. Agradece 
também os alunos que se fizeram 
presentes e abrilhantaram o evento.

SIPAT
Banda Marcial realiza 
apresentação na Aurora 
Alimentos

Corpo Musical da BMCC tocou músicas de seu repertório e o Hino 
Nacional

Divulgação 

O Sicoob Credial encerrou, no 
final de outubro, a campanha dos 
cartões premiados. De 1º de se-
tembro até 31 de outubro de 2014 
a cooperativa focou no incentivo 
ao uso do cartão de crédito/débito 
em detrimento da emissão de che-
ques. De acordo com o presidente, 
Hermes Barbieri, a campanha foi 
um sucesso a atingiu o objetivo, 
que era fomentar a utilização dos 
cartões do Sicoob para agilizar as 
transações de compra e venda. “A 
utilização do cartão representa 
economia de escala para a coope-
rativa, dado ao custo da confecção 
e compensação do cheque, além 
de maior segurança para o associa-
do”, destaca.

No dia 31 de outubro o sorteio 
final da campanha foi realizado, na 
presença dos associados, e o ga-
nhador dos R$1 mil foi o produtor 
Ornelio Edemar Lenhart, de Linha 
Oro, Iraceminha.

O diretor Executivo, Márcio 
Luiz Schmitt, explica que além do 
planejamento estratégico estabe-
lecido para o atual exercício 2014, 

REGIÃO
Sicoob Credial encerra campanha 
dos cartões premiados
No final de outubro foi encerrada a campanha dos cartões premiados

o Sicoob Credial também está di-
recionando esforços específicos 
voltados à carteira de produtos e 
serviços. Razão pela qual foi reali-
zada a campanha, avaliada por ele 
de maneira positiva.

CONFIRA OS GANHADORES 
DA PROMOÇÃO  

1º sorteio, realizado dia 22 de 
setembro  

Marcio Luiz Foltz, Cunha Porã; 
Volmir Zacharczuk, Santa Tere-

zinha do Progresso; Steverson 
Schneider, São Carlos; Maquiela 
Pasqualotto, Iraceminha; e Neivo 
Allebrandt, Maravilha (ag. Centro). 

2º sorteio, realizado dia 10 de 
outubro 

Carla Fão, Cunha Porã; Grazie-
la Metz, São Miguel da Boa Vista; 
Daiane Hart Lohmann, São Carlos; 
Pedro José Dall Agnol, Flor do Ser-
tão; e Simone Schwertner Lopes, 
Maravilha. 

No dia 31 de outubro o sorteio final da campanha foi realizado na 
presença dos associados

Divulgação 
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Bom Jesus do Oeste
Servidores públicos recebem 
uniformes de trabalho

A administração de Bom Jesus 
do Oeste, por meio das secretarias 
de Obras, Estradas e de Agricultura, 
entregou, na terça-feira (5), novos 
uniformes para todos os funcionários 
públicos municipais. O secretário de 
Administração, Walter Naujorks, des-
taca que um dos objetivos é a identifi-
cação do funcionário público perante 
a comunidade e que com isso uma 
reivindicação antiga dos funcionários 
está sendo atendida.

O secretário enfatiza que todos os 
servidores municipais também rece-
bem os kits de equipamentos de pro-
teção individual (EPIs). “Este kit de EPI 

consiste em utensílios para a proteção 
individual do trabalhador, como luvas, 
fones de proteção, máscaras e botinas 
de segurança para auxiliar no trabalho 
e que agora passam a receber também 
os uniformes”, frisa.

Para o prefeito, Airton Antônio 
Reinehr, os uniformes de trabalho são 
de extrema importância, tanto para 
proteção dos profissionais que estão 
expostos constantemente a diversas 
situações no ambiente de trabalho 
quanto para garantir a boa apresenta-
ção do servidor, com mais comodida-
de e conforto, além de ser uma vesti-
menta apropriada para as funções.

Prefeitura/divulgação

Servidores das secretarias de Obras, Estradas e de Agricultura 
receberam uniforme

Os acadêmicos e professores participaram de curso sobre o Sistema Judicial Americano 
e conheceram o mestrado em Direito da Fordham Law University, de Nova Iorque

Acadêmicos conhecem instituições 
americanas referências no estudo do Direito

UNOESC

Com o objetivo de agregar no-
vos conhecimentos, experiências e 
abrir contatos para que os alunos 
possam prosseguir seus estudos nas 
universidades dos Estados Unidos, 
os estudantes de Direito da Unoesc 
– Campus de São Miguel do Oes-
te, Fabio da Rosa Castanho e Luisa 
Anschau e a acadêmica da Unoesc 
– Campus Aproximado de Maravi-
lha, Letícia Pereira, participaram 
recentemente de viagem de estudos 
aos Estados Unidos. Os acadêmicos 
foram acompanhados pelos profes-
sores Nédio Dariva Pires de Lima e 
Robison Tramontina.

De acordo com Nédio, os es-
tudantes puderam conhecer ins-
tituições que são referência no es-
tudo do Direito. Os acadêmicos e 
professores participaram de curso 
sobre o Sistema Judicial America-
no e conheceram o mestrado em 
Direito da Fordham Law University, 
de Nova Iorque. Visitaram a Organi-
zação das Nações Unidas (ONU), o 
Capitólio, e conheceram a Suprema 
Corte dos Estados Unidos e o Con-

gresso Americano.
Também integraram o roteiro o 

Museu Metropolitano de Artes, Mu-
seu de História Natural, o Memorial 
do 11 de Novembro, Lincoln Me-
morial, Casa Branca, Biblioteca do 
Congresso e a Biblioteca Pública de 
Nova Iorque.

A organização da cidade de Wa-

shington D.C, o desenvolvimento 
tecnológico, a estrutura da Fordham 
Law University e o respeito à legisla-
ção chamaram a atenção de Letícia 
Signor Pereira. “Durante a viagem 
vivenciei novas experiências de en-
sino-aprendizagem que contribu-
íram significativamente para a mi-
nha formação profissional”, salienta. 

Estudantes e professores na Fordham Law University

Arquivo pessoal
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Após realizar uma atividade alu-
siva ao Dia do Amigo, ainda no mês 
de julho, os educadores flor-serta-
nenses participantes do Pacto Na-
cional pela Alfabetização na Idade 
Certa (PNAIC) desenvolveram, na 
quarta-feira (5), o seminário do li-
vro técnico. Na ocasião os educado-
res expuseram o que leram, sociali-
zando os conteúdos com a temática 
central da matemática.

A atividade do Dia do Amigo foi 
desenvolvida através de amigo se-
creto, onde obrigatoriamente cada 
profissional deveria presentear o 
colega com um livro que abordasse 
o conteúdo deste ano do PNAIC, a 
matemática. Após, cada educador 
teve a responsabilidade de ler o li-
vro para apresentar o conteúdo na 
quarta-feira. 

Conforme a orientadora de es-
tudos, Eliane Gatto, a proposta de 
atividade é simples, porém de gran-
de importância para os educadores. 
“Pensamos em uma atividade sim-
ples, mas que complementasse de 
maneira significativa nossa experi-
ência dentro do PNAIC. A proposta 
da leitura soma-se à proposta do 
PNAIC do ano anterior com a temá-
tica atual do Pacto. As experiências 
com a leitura foram grandiosas para 
nossos educadores pela forma que 

foram conduzidas”, destaca.
Eliane explica que os encontros 

para estudos e planejamento de 
ações propostas na formação foram 
semanais, nas quartas-feiras, das 
17h30 às 21h30. “Todas as quartas-
feiras nos reunimos para nossos es-
tudos com os cadernos e vivências 
que acrescentem na formação. O 
material traz propostas maravilho-
sas para trabalharmos em sala de 
aula, buscamos trazer para nossa 
realidade, reinventar, criar e aplicar 
no dia a dia. Temos atingido com 
êxito nossas experiências e é visível 
o progresso educacional”, assinala.

Eliane destacou que na quarta-
feira foi possível realizar um compa-
rativo da nossa situação em relação 
aos conteúdos trabalhados antes e 
depois do PNAIC. “Nossos educa-
dores estão de parabéns. As propos-
tas são inovadoras e os educadores 
seguraram com determinação o 
compromisso firmado. Hoje busca-
mos a alfabetização com um dire-
cionador preciso e com uma políti-
ca educacional mais aprofundada, 
em três vertentes indispensáveis 
para o seu êxito: o processo de for-
mação, de avaliação e a disponibili-
dade de materiais didáticos nas es-
colas, para o uso do educador e do 
aluno, dentro do PNAIC”, finaliza.

A equipe da Secretaria de 
Educação de Flor do Sertão re-
alizará as matrículas e rematrí-
culas para o ano letivo 2015 da 
rede municipal de Educação no 
período de 10 a 14 de novem-
bro. Para garantir a vaga, os 
pais ou responsáveis deverão 
procurar a unidade de ensino 
munidos da certidão de nasci-
mento, carteira de identidade 

e caderneta de vacinação do 
aluno. 

A equipe salienta ainda que 
os alunos do primeiro ano de-
vem ter idade de cinco anos 
completos, fazendo seis anos 
no decorrer do ano. Já os alunos 
da pré-escola devem ter de três 
a cinco anos, lembrando que a 
partir dos quatro anos é obriga-
tória a frequência escolar. 

O projeto “O vô e a vó sabem con-
tar histórias” é uma ação desenvolvi-
da pela Biblioteca Pública Municipal 
Dulce Marina Pitol e tem por objetivo 
despertar nos alunos a importância da 
leitura, além de incentivar a interação 
entre educadores, familiares e pessoas 
da terceira idade. É um projeto desen-
volvido em comemoração ao Dia Na-
cional do Livro, comemorado no dia 
29 de outubro.

Conforme o responsável pela bi-
blioteca, Ademir Sonda, anualmente 
as ações do projeto são realizadas, 
sendo que para este ano houve uma 
preparação nos meses de setembro e 
outubro, através de reuniões de plane-
jamento e organização com os idosos 
inscritos e convidados para o projeto. 
Ademir ainda destaca que neste ano 
também foram envolvidas alunas da 
turma do nivelamento do turno ves-
pertino.

“Em sala de aula, a pessoa idosa, 
com auxílio do professor, desenvolveu 
atividades de contação de histórias do 
seu tempo de criança. Dentre várias 
histórias que os idosos contaram, as 
crianças escolheram uma, enrique-
cendo-a e desenvolvendo-a, por meio 
de escrita e desenhos, com o objetivo 

Palestra será realizada na quarta-feira (12), no Centro 
Municipal de Eventos

Novembro Azul contará com 
palestra com médico urologista

“O vô e a vó sabem contar histórias”

SAÚDE

Projeto

A Secretaria de Saúde de Flor 
do Sertão realizará, durante todo 
o mês de novembro, a campanha 
Novembro Azul, contra o câncer de 
próstata. A ideia do Novembro Azul 
é desmistificar a doença, que, se-
gundo o Instituto Nacional do Cân-
cer (INCA), acomete um a cada seis 
homens no Brasil. As estimativas 
mostram que 69 mil novos casos 
deverão ser diagnosticados somen-
te em 2014 no país e estima-se que 13 
mil brasileiros vão morrer em decor-
rência da doença.

Depois do aparecimento dos 
sintomas, mais de 95% dos casos de 
câncer de próstata já se encontram 
em fase avançada. “Daí a importân-
cia da realização do exame regular 
através do toque retal e do PSA, uma 
vez que o câncer de próstata rouba do 
homem 7,3 anos de vida na compa-
ração com as mulheres e isso ocorre 
porque eles não se cuidam”, frisa a 
equipe da Saúde.

As ações do mês visam a cons-
cientização do diagnóstico precoce 
e da busca rotineira pelo serviço de 
saúde no que tange a promoção e a 
prevenção em uma assistência inte-
gral à saúde da população masculina. 
Pensando nisso, a Secretaria de Saú-
de desenvolverá ações direcionadas 
à atenção da saúde do homem, assim 

Ações diferenciadas serão realizadas no decorrer do mês de novembro

Ilustração

como ocorreu com o Outubro Rosa.
Conforme a secretária de Saúde, 

Maristela Valler, o homem precisa 
se conscientizar da necessidade da 
busca aos serviços de saúde. “Pes-
soas do sexo masculino não cos-
tumam ir ao médico porque acham 
que são super-homens, e o câncer 
de próstata, quando não é detectado 
no início, raramente tem cura. Mas 
não é apenas o câncer de próstata 
inimigo do homem, devemos con-
templá-lo de maneira integral, pro-
blemas cardiocirculatórios, ortopédi-
cos, gastrointestinais, além de outros 
problemas urológicos que afetam a 
qualidade de vida desta população 
e precisam ser assistidas como um 
todo”, destaca.

Dentre as ações deste mês a Se-
cretaria realizará, na quarta-feira 

(12), às 9h30, no Centro Municipal de 
Eventos, um café da manhã com pa-
lestra com o médico urologista Bruno 
Neves, que esclarecerá dúvidas quan-
to à saúde do homem. A Secretaria de 
Saúde disponibilizará consulta mé-
dica especializada com o urologista 
conforme a procura.

“Esperamos que após a palestra 
todos os homens do município reali-
zem a busca junto à Secretaria de Saú-
de deixando seu nome e o interesse 
de realizar consulta com o urologista, 
se a demanda for grande traremos o 
médico para atendê-los aqui, além 
de disponibilizar todos os exames 
solicitados de forma gratuita. Essa é 
a nossa contrapartida, fornecemos 
o serviço, mas queremos a partici-
pação efetiva de nossos munícipes”, 
destaca Maristela.      

PNAIC 

Educação 

Grupo de estudos realiza 
seminário do livro técnico

Rede municipal de 
ensino realiza 
matrículas escolares

Ascom Prefeitura 

de confeccionar um livro, sendo esco-
lhida uma história e desenvolvido um 
único livro por turma”, explica Ademir.

Os livros estão expostos na Bibliote-
ca Pública Municipal e passarão a fazer 
parte do acervo da Biblioteca. Os ido-
sos que se apresentaram por turma no 
período matutino foram: pré I e pré II, 
Silvestre Marczinski; 3º ano, Maria Le-
nontina; 4º ano, Olivio e Valdemira; e 5º 
ano, Alberi de Pinto e Nelso Dall Agnol.

Nas turmas do período vesper-
tino se apresentaram: pré II, Jurema 

Pelison; pré III, Soeli Barbosa; mater-
nal, Ivanir Gonçalves; 1º ano, Ibraina 
Moraes; 1º, Ernesta Bianchet; 1º ano, 
Maria Noronha; 2º ano, Metilde Bian-
chet; e 2º ano, Severino Palinski e João 
Ramos.

A Secretaria de Educação, através 
da Biblioteca Pública Municipal, agra-
dece a participação e colaboração dos 
idosos na realização do projeto, sendo 
enriquecedora a vivência e experiên-
cia de vida apresentadas as novas ge-
rações.

Livros ficarão no acervo da biblioteca municipal

Ascom Prefeitura

Encontro do PNAIC aconteceu na quarta-feira (05)
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Maravilha
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O último parcelamento do IPTU 
venceu no dia 15 de setembro em Ma-
ravilha. Dessa forma, todas as parcelas 
do imposto estão vencidas. Os mara-
vilhenses que ainda não efetuaram o 
pagamento devem fazê-lo até o final de 
novembro, pois no mês de dezembro 
serão lançados em dívida ativa.

De acordo com a diretora de Tribu-
tação, Eliane Beduschi, para os contri-
buintes terem direito a desconto maior 
na parcela única do IPTU de 2015 não 
podem haver débitos anteriores. “É 
interessante que os maravilhenses 
quitem os débitos anteriores para ter 
maior desconto do IPTU de 2015, no 
caso de parcela única”, explica.

Inicia hoje (8) a Campanha 
Nacional de Vacinação Contra Po-
liomielite e Sarampo, que seguirá 
até o dia 28 de novembro. Em Ma-
ravilha o Dia D é hoje, das 8h às 
17h, sem fechar ao meio-dia. Du-
rante os outros dias os pais podem 
procurar a Sala de Vacinas das 7h 

às 11h e das 13h às 17h.
Devem receber a vacina as 

crianças que possuem seis me-
ses a cinco anos incompletos. “É 
importante que os pais levem a 
caderneta de vacinas dos filhos 
para receberem a vacina”, explica 
a equipe.

Hoje (8) os associados da Asso-
ciação dos Artesões e Artistas Plásti-
cos de Maravilha (Amarap) realizam 
exposição para a comercialização 
dos seus produtos, na Praça Padre 
José Bunse, das 8h às 19h. Confor-

me a diretora de Cultura, Rosi Inácia 
Reichert, diversos produtos artesa-
nais estarão à disposição. “A comu-
nidade está convidada a conhecer 
o trabalho da Amarap, fazer suas 
aquisições e encomendas”, afirma. 

Regularização 

Poliomielite e sarampo

Exposição 

Diversão 

IPTU pode ser pago até o final 
de novembro 

Este sábado é dia D vacinação

Amarap realiza feira para 
comercialização dos produtos

Comunidade do Barro Preto 
recebe atrações da Rua do Lazer 

Outra informação repassada é so-
bre os alvarás. “Quem ainda não efe-
tuou o pagamento ou a renovação 
do alvará de 2014 deve comparecer 
no Departamento de Tributação 
com urgência para regularizar o ca-
dastro. Da mesma maneira, os agri-
cultores que possuem cadastro de 
alvará também devem comparecer 
no setor para regularizar sua situa-
ção”, finaliza.

Divulgação

Evento faz parte do calendário especial do Novembro Azul, 
que visa a conscientização e prevenção da saúde do homem

Caminhada Azul será 
realizada hoje

Escolas do município promovem 
exposição

CONSCIENTIZAÇÃO

PNAIC

A primeira ação do Novembro 
Azul em Maravilha, organizada 
pela Secretaria de Saúde, em par-
ceria com as entidades, empresas 
e público geral, será realizada hoje 
(8), com a Caminhada Azul. “A saí-
da da caminhada será em frente à 
prefeitura, seguindo até a Praça Pa-
dre José Bunse, sendo que no local 
haverá exame de glicemia, afe-
rição de pressão e palestras e in-
formações sobre a importância da 
prevenção e dos autoexames para 
o câncer de próstata”, afirmam as 
organizadoras.

“Convidamos a todos para 
que prestigiem e participem da 
Caminhada Azul, pois esta é uma 
forma de chamarmos a atenção 
sobre a conscientização e pre-
venção da saúde do homem”, 
destacou o secretário de Saúde, 
Jonas Dall´Agnol. 

Conheça mais sobre o 
Novembro Azul
Novembro Azul é uma cam-

panha de conscientização re-
alizada por diversas entidades 

no mês de novembro dirigida à 
sociedade e aos homens sobre 
a importância da prevenção e 
do diagnóstico precoce do cân-
cer de próstata e outras doenças 
masculinas.

Em vários países a campanha 
é mais do que uma simples cam-
panha de conscientização. Há 
reuniões entre os homens com o 
“cultivo de bigodes”, símbolo da 

campanha, quando são debati-
dos, além do câncer de próstata, 
outras doenças, como o câncer 
de testículos, depressão masculi-
na e cultivo da saúde do homem, 
entre outros.

O movimento surgiu na Aus-
trália, em 2003, aproveitando as 
comemorações do Dia Mundial 
de Combate ao Câncer de Prósta-
ta, realizado em 17 de novembro. 

Ilustração 

Hoje (8) será realizada mais 
uma edição da Rua do Lazer, desta 
vez na comunidade da Linha Barro 
Preto, a partir das 14h. De acordo 
com a coordenadora, Talita Auler, 
haverá pintura facial, cama elástica, 
piscina de bolinhas, brinquedos in-
fláveis e a tradicional mateada.

A Secretaria de Saúde é parceira 

do evento e fará a aferição da pres-
são arterial, além de repassar infor-
mações e orientações. A Secretaria 
de Agricultura entregará mudas de 
árvores e de chás. A Rua do Lazer é 
uma parceria da Secretaria de As-
sistência Social, Secretaria de Edu-
cação e Departamentos de Cultura 
e Esportes.

Brinquedos infláveis são os preferidos das crianças  

Arquivo

Foi realizada nesta semana, de 
segunda (3) a sexta-feira (7), uma 
exposição dos trabalhos desen-
volvidos pelo Programa Nacional 
de Alfabetização na Idade Certa 
(PNAIC) nas três escolas municipais 
de Maravilha, sendo no Centro Edu-
cacional Vereador Raymundo Veit, 
Centro Educacional Mundo Infan-
til (CAIC) e no Centro Educacional 
Monteiro Lobato.

A exposição contempla os traba-
lhos realizados em sala de aula com 
os alunos dentro da linha do PNAIC, 

que é alfabetizar as crianças até os 
oito anos em sala de aula. Esses tra-
balhos foram produzidos no decor-
rer do ano até a data de exposição.

Conforme o coordenador local, 
Dércio Roque Hermann, para que 
os alunos de outras escolas pudes-
sem visitar a exposição, a Secretaria 
de Educação disponibilizou trans-
porte. “Os alunos do Raymundo Veit 
visitaram a exposição das outras es-
colas na segunda-feira (3), os alunos 
do Monteiro Lobato realizaram as 
visitas na quinta-feira (6) e o CAIC 

na sexta-feira (7). Então, além de 
cada escola promover a sua exposi-
ção, aproveitaram para conhecer 
os trabalhos desenvolvidos nas 
outras escolas”, ressalta.

Ainda de acordo com o coor-
denador, no dia 28 de outubro os 
professores estiveram em Chape-
có, onde participaram do Seminá-
rio Regional e Amostra Pedagógica 
do PNAIC 2014. Já nos dias 15, 16 
e 17 de dezembro participam do 
encerramento do curso em Floria-
nópolis.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

CAIC também recebeu a visita dos alunos de 
Iraceminha  

Alunos do Núcleo Escolar Professora Maria Olinda 
Hermann de Iraceminha visitaram a exposição
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Tigrinhos
Curso 

Ciclismo de Longa Distância

Saúde 

Professores participam de 
seminário e amostra 
pedagógica do PNAIC 2014

Tigrinhenses recebem o 
grupo Audax Randonneurs 

Tigrinhos inicia campanha de 
vacinação contra pólio e sarampo

Na terça-feira (28), com apoio 
da Secretaria Municipal de Educa-
ção, as professoras alfabetizadoras e 
cursistas, juntamente com a orien-
tadora de estudos do Programa 
Nacional de Alfabetização na Idade 
Certa (PNAIC), Iara Gohlke, e a co-
ordenadora local, Marcia Adriani de 
Oliveira, participaram, em Chape-
có, do seminário local e amostra pe-
dagógica do PNAIC 2014, no Centro 
de Eventos Plínio Arlindo de Nês. 

Mais de 1.200 professores de vá-
rios municípios da região prestigia-
ram. Pela manhã foi realizada a pa-
lestra “Refletindo sobre o PNAIC e o 
processo de alfabetização nas nossas 
escolas”, proferida por Vânia Terezi-
nha Silva da Luz, e no turno vesper-
tino teve palestra com José Antônio 
Gonçalves sobre “A criança e a Mate-
mática escolar”, seguindo com mesa 

redonda sobre “Avanços e desafios 
do PNAIC em Santa Catarina”.

Conforme as participantes, o 
curso foi gratificante, pois a partir 
das amostras pedagógicas foi pos-
sível verificar e ver um pouco do 
que os municípios da região estão 
desenvolvendo na Formação do 
PNAIC, bem como refletir sobre o 
processo de alfabetização nas esco-
las e conhecer o panorama de como 
se apresenta o Programa no Estado 
de Santa Catarina e no Brasil, seus 
avanços e desafios.

Em Tigrinhos será realizada, 
no dia 5 de dezembro, a sequência 
do seminário com apresentação de 
resultados do programa, avanços e 
desafios no município e exposição 
de atividades desenvolvidas pelos 
alunos e professoras, com apresen-
tações culturais.

Divulgação

Professoras e cursistas de Tigrinhos estiveram no seminário do 
PNAIC 2014 

No domingo (9) haverá em Ti-
grinhos um passeio ciclístico de 
longa distância. Em torno de 130 
ciclistas saem de Chapecó che-
gando ao município nos desafios 

de 60 a 120 km. A recepção do gru-
po Audax Randonneurs, de Bal-
neário Camboriú, será em frente 
à prefeitura, no horário previsto 
entre 9h30 e 10h. 

Crianças a partir dos seis meses 
aos quatro anos, 11 meses e 29 dias 
deverão ser imunizadas na Campa-
nha Nacional de Vacinação contra 
a Poliomielite (paralisia infantil) e 
o Sarampo. De hoje (8) ao dia 28 
deste mês as vacinas estarão dispo-
níveis na Unidade Básica de Saúde 
(UBS). 

Hoje será o Dia D da campanha, 
com atendimento das 8h às 17h, 
exclusivamente para vacinação. Os 
pais não devem esquecer de levar 
consigo a caderneta de vacinação 
da criança. Todas as crianças que 
forem até a Unidade receber a dose 
da vacina serão contempladas com 
presente surpresa.

Evento contou 
com palestra, 
sorteio de 
brindes e jantar

Homens recebem programação 
especial

SAÚDE 

A Secretaria de Saúde de Tigri-
nhos realizou, na noite de quinta-fei-
ra (6), um evento destinado ao públi-
co masculino, no Ginásio Esportivo 
de Tigrinhos. Esteve presente o médi-
co urologista Bruno Neves, que abor-
dou assuntos relacionados à saúde 
do homem.

Conforme o secretário de Saúde, 
Janir Luiz Bach, a campanha da saú-
de do homem será nos dias 10, 11, 13 
e 14 de novembro, no turno da tarde, 
quando a equipe da Unidade de Saú-
de estará preparada para receber o 
público masculino, realizando diver-
sas atividades, como aferição de pres-
são arterial, pesagem e verificação do 
Índice de Massa Corpórea (IMC) pela 
nutricionista, verificação de cartão 
de vacinação e agendamentos. “Ho-
mem que se cuida não perde o me-
lhor da vida”, finaliza Janir.

Fotos: Divulgação

Autoridades acompanharam o evento destinado aos homens 

Grande público prestigiou a palestra
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Cunha Porã
M/04

Na noite do dia 30 de setembro um 
temporal atingiu Cunha Porã e municí-
pios vizinhos, causando grandes pre-
juízos, principalmente em estruturas 
físicas. Entre os estragos, a Escola Nú-
cleo Número Um teve parte do telhado 
arrancado pelo vendaval. Após o ocor-
rido o Poder Judiciário e o Ministério 
Público de Cunha Porã manifestaram 
parceria com o governo municipal, por 
meio da Secretaria de Educação, viabi-
lizando repasse de recursos na ordem 
de R$ 19.200 mil, provenientes do Fun-
do de Penas Alternativas.

O recurso foi liberado no dia 6 de 
outubro, dando início às obras com a 
troca de telhado das duas salas atingi-
das pelo temporal, além da área cober-
ta e cozinha do educandário. Confor-
me a secretária de Educação, Crisane 
Frey, além do valor proveniente do Fó-
rum, a Associação de Pais e Professo-
res (APP) repassou o valor de R$ 7 mil 
para pagamento de mão de obra, e a 
administração municipal auxiliou com 
recursos na ordem de R$ 10 mil para 
adequação da parte elétrica e funilaria.

Importância do recurso
Segundo Crisane, a parceria en-

tre Executivo e Judiciário possibilitou 
que os resultados fossem vistos em 
três semanas, já que foi esse o período 
utilizado para reconstituir os transtor-
nos causados pela natureza durante o 
temporal. “Ações como estas demons-
tram o quanto são importantes essas 
parcerias, além de que o Judiciário e o 
Ministério Público reforçam o compro-
metimento com a Secretaria de Edu-
cação e, consequentemente, com os 
munícipes”, destaca a gestora.

Para o juiz da Comarca de Cunha 

Foi realizado no dia 28 de outubro, 
em Chapecó, o Seminário Regional 
do Pacto Nacional pela Alfabetização 
na Idade Certa (Pnaic). O evento con-
tou com a presença de profissionais 
da área da educação de toda região, 
inclusive os professores alfabetiza-
dores da Escola Núcleo Número Um, 
de Cunha Porã, além da secretária de 
Educação, Crisane Frey.

Para dar início ao encontro, a co-
ordenadora estadual da Universidade 
Federal de Santa Catarina (UFSC), 
Vania da Luz, promoveu uma refle-
xão sobre as práticas do processo de 
alfabetização no Estado, fazendo uma 
análise crítica sobre aspectos positivos 
do Pnaic nos anos 2013 e 2014. Vania 
enfatizou a importância do trabalho 
coletivo e da criação de estratégias 
pedagógicas para superar as dificul-
dades.

A coordenadora falou sobre a 
alfabetização na perspectiva do le-
tramento, em que o aluno deve ser 
capaz de interagir por meio de textos 
escritos em diferentes situações, lendo 
e produzindo conteúdos para atender 

diferentes propósitos, dominando e 
compreendendo o sistema alfabético 
da escrita.

De acordo com a orientadora do 
Pnaic em Cunha Porã, Marcia Dall 
Agnol, o Seminário contou ainda com 
palestra ministrada pelo professor da 
UFSC José Antônio Gonçalves, que 
tratou sobre o tema: “Criança e a ma-
temática escolar”, fazendo um breve 
histórico sobre as tendências da edu-
cação e levantando alguns questiona-
mentos. 

Segundo Marcia, o profissional 
destacou que os educadores devem 
compreender a quem e para que estão 
ensinando, lembrando sempre que o 
trabalho está sendo desenvolvido com 
crianças, e elas possuem um tempo 
diferente. “Também é preciso permitir 
que a criança dialogue, dando oportu-
nidade e mediando, encaminhando 
questionamentos para que o aluno 
descubra a resposta. Acredita-se que 
as dificuldades encontradas pelos alu-
nos em ler ou interpretar um enuncia-
do de matemática esteja associado à 
pouca fluência na leitura”.

O Centro de Educação Infantil 
Sonho de Anjo, de Cunha Porã, de-
senvolve diversas atividades que pro-
movem o conhecimento e despertam 
o interesse dos educandos. Entre as 
ações, recentemente as crianças do 
maternal 3, da professora Andréa Fis-
cher, participaram de atividades do 
Projeto Alimentação Saudável, que in-
cluiu músicas, histórias, passeio, jogos, 
brincadeiras e oficina de alimentação 
saudável. 

A partir da história “O sanduíche 
da dona Maricota”, as crianças tiveram 
a oportunidade de estar em contato 
com alimentos, montando seu pró-
prio sanduíche, aliando uma iniciativa 
prazerosa com a educação para hábi-
tos saudáveis. Conforme a diretora do 
educandário, Roseli Otto, e a professo-

ra Andréa Fischer, “este projeto busca 
fazer com que cada criança, por meio 
de experiências vividas, atividades 
desenvolvidas de forma atraente, lú-
dicas e educativas, seja incentivada a 
ter bons hábitos alimentares e esteja 
disposta a experimentar novos sabo-
res, identificar cores e texturas, e assim 
assimilar a importância do alimento 
saudável para o organismo e, conse-
quentemente, para uma boa qualida-
de de vida”. 

Para complementar, as profissio-
nais destacam que o projeto foi ence-
rado com “O dia da fruta na escola”, a 
fim de relembrar os conhecimentos 
que haviam sido repassados, o apren-
dizado e a oportunidade para fazer no-
vas descobertas, reconhecendo assim 
os alimentos que fazem bem à saúde.

Poder Judiciário e Ministério Público viabilizaram mais de R$ 19 mil 
provenientes do Fundo de Penas Alternativas 

Parceria entre poderes Executivo 
e Judiciário viabiliza melhorias 
em escola

ESF 1 faz balanço das ações realizadas durante o 
Outubro Rosa

EM PROL DA EDUCAÇÃO

Prevenção

Juiz Samuel Andreis e promotora Marcela Pereira Geller visitaram 
educandário na segunda-feira (3)

Porã, Samuel Andreis, esse dinheiro 
do Fundo de Penas Alternativas é des-
tinado em benefício da comunidade e 
da educação, demonstrando a integra-
ção com os munícipes. “Os recursos 
são provenientes de uma origem ruim, 
mas que são aplicados em coisas boas, 
e neste caso, na área da educação, para 
que os alunos tenham um espaço ade-
quado para estudar”, assinala.

A promotora Marcela Pereira Gel-
ler destaca que as ações do Ministério 
Público são voltadas em benefício da 
comunidade. “Esta é uma possibili-
dade de apoiar quem precisa. É nossa 
maneira de contribuir com a socieda-
de”, disse.

Conforme a chefe de Setor da Es-
cola Núcleo Número Um, Rosani Santi 
Bueno, a reforma já era almejada há al-
gum tempo, e após o acontecido com o 
temporal, foi buscado solucionar os pro-
blemas, especialmente de goteiras, além 

da troca da parte elétrica, uma vez que a 
que tinha já era antiga. “Hoje temos tudo 
novo, que não oferece mais riscos aos 
alunos e profissionais. É uma conquista 
que nos deixa muito felizes, sendo que 
aos poucos queremos fazer mais coisas 
para melhorar ainda mais nossa escola, 
a fim de que os alunos tenham um am-
biente favorável ao aprendizado”, enfati-
za Rosani.

Ainda conforme a chefe de Setor, 
foram buscados recursos rapidamente 
para que os pais não se preocupassem 
e nem precisassem contribuir com os 
gastos da reforma, e que ao mesmo tem-
po não fosse prejudicado o ensino das 
crianças. “A comunidade escolar agra-
dece ao Fórum pelo repasse de recursos, 
a APP que esteve preocupada e que se 
dispôs a viabilizar a obra o mais rápido 
possível. Foram essas parcerias que pro-
porcionaram que a obra fosse concreti-
zada com rapidez”, acrescenta Rosani.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Saúde 

Capacitação 

CEI Sonho de Anjo alia alimentação 
saudável com diversão

Profissionais participam de 
Seminário Regional do Pnaic

Atividade prática objetivou que crianças reconhecessem alimentos 
saudáveis

Divulgação/Ascom Prefeitura

No decorrer do mês de outubro a 
equipe do Estratégia da Saúda da Famí-
lia (ESF) 1, de Cunha Porã, intensificou 
as atividades de prevenção e diagnós-
tico precoce do câncer de mama. As 
ações estiveram incluídas na ampla 
programação do Outubro Rosa, que 
contou com apoio da Secretaria de Saú-
de e demais entidades.

Entre as atividades desenvolvidas 
pelo ESF 1 esteve “Rodas de conver-
sa”, que contou com a participação de 
mulheres e homens. Também teve pa-
lestras em igrejas, empresas e comuni-
dades, além de ações diárias realizadas 
na Unidade Básica de Saúde. Os profis-
sionais do ESF 1 também apoiaram as 
iniciativas desenvolvidas pela Rede Fe-
minina de Combate ao Câncer (RFCC) 

de Cunha Porã.
A equipe do ESF 1 lembra que 

o cuidado preventivo do câncer de 
mama deve ser sempre, todos os dias, 
mas o Outubro Rosa é um movimento 
internacional. “Nós, como profissio-
nais da saúde, temos a obrigação de 
trabalhar com a prevenção e também 
ajudar a cuidar na recuperação das pes-
soas com câncer de mama. O objetivo 
do Outubro Rosa foi chamar a atenção 
e conscientizar as mulheres e homens 
para que se olhem, se toquem, e se cui-
dem,” ponderam.

Agora inicia o Novembro Azul, 
com foco na prevenção da Saúde do 
Homem, da qual serão realizadas di-
versas ações sobre câncer de próstata, 
pois “homem que não se cuida é car-

ro sem freio”.

Membros da Equipe ESF 1
Francini Werka Friedrich – enfermeira

Rosimeri Simone Borger – téc-
nica em enfermagem

Ivete Eichstaedt – auxi-
liar de enfermagem

Marta Schenkel – recepcionista
Traudeli Puntel – agente co-

munitária de saúde
Mirian Oestreich – agen-
te comunitária de saúde

Cladis Guarda – agente co-
munitária de saúde

Jussara Hubner – agente co-
munitária de saúde

Terezinha Weber – serviços gerais
Sérgio Israel Hernandez – médico
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Cunha Porã
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PELO TELEFONE 

“Hoje ele é o 
anjo da guarda 
do meu filho. 
Se não fosse 
pelo trabalho 
dos bombeiros, 
não sei se 
salvaríamos a 
nossa criança. 
Na hora bate 
o desespero, 
a emoção 
toma conta, e 
racionalizar é 
muito difícil. 
Graças aos 
bombeiros de 
Cunha Porã, hoje 
estamos felizes, 
com o nosso filho 
bem e em nossos 
braços”, 

pais do bebê Murilo 
Kempfler, de três meses 

RENATA MATTIA

A 
noite ia chegando tran-
quila na residência de 
um casal cunha-poren-
se, situada no Bairro 
Kempfler, em Cunha 

Porã. Denise Adriana Thiele, de 26 
anos, e Nardela Kempfler, de 35 
anos, têm dois filhos, um de seis 
anos e outro com três meses.  

Por volta das 21h, como é de 
praxe, Denise organiza o jantar do 
filho mais velho para depois poder 
dar banho no filho de três meses, 
organizando todos para mais uma 

noite de sono. Mas naquela noite 
algo que não estava previsto na rotina 
aconteceu. Denise conta que havia 
terminado o banho do filho menor, 
Murilo Kempfer, de três meses, quan-
do percebeu que o mesmo estava 
engasgando. “Já de banho tomado, 
faltava apenas colocar o pijama nele. 
E quando eu terminei de colocar a 
roupa, percebi que ele estava engas-
gando com a própria saliva. Na hora 
nem pensei muito e levantei ele rápi-
do, dei um tapa nas costas para que 

ele pudesse desafogar e voltar a respi-
rar normalmente. Num primeiro mo-
mento, parecia que ele tinha expelido 
o que estava engasgado”, conta a mãe.

Denise disse que quando tudo 
iniciou ela começou a gritar por so-
corro, alarmando o filho mais velho e 
também o esposo e pai do bebê, que 
desesperadamente entrou em conta-
to com os Bombeiros, pedindo ajuda 
para salvar o filho. “No momento nós 
só queríamos salvar o nosso filho”, 
lembra o casal. 

Mãe, Denise Adriana Thiele, e Murilo  

André Elias, bombeiro que atendeu ao telefone, relembra os 
momentos de aflição e comemora o sucesso do atendimento

“Na hora da ligação eu escutava 
mais gente falando, a pessoa que es-
tava na linha não conseguia relatar o 
que realmente estava acontecendo, 
não se lembrava do nome da rua, não 
falava sobre o fato. Neste momento 
eu tive que pedir calma, que ele se 
tranquilizasse, para repassar as infor-
mações para darmos início aos pro-
cedimentos necessários”, conta André 
Elias Pohlenz, bombeiro comunitário 
que atua há cinco anos na corporação 
de Cunha Porã. 

André afirma que busca manter-
se calmo e sereno em situações como 
esta, auxiliar no salvamento da víti-
ma. “No momento em que o pai disse 
o que estava acontecendo, que o bebê 
estava engasgando, começamos a 
passar as coordenadas de qual deve 
ser o procedimento correto para sal-

var a vida da criança. Pois, se saísse-
mos do quartel até a residência, este 
tempo de deslocamento poderia ser 
crucial para salvar a vida do Murilo”, 
afirma. 

A primeira coordenada do bom-
beiro foi posicionar o bebê de barriga 
para baixo, e iniciar dando alguns “ta-
pinhas” de leve nas costas, para que 
a criança desengasgasse e voltasse a 
respirar normalmente. “Na hora es-
cutava o pai repassando as informa-
ções para a mãe, para que a mesma 
realizasse os procedimentos necessá-
rios, e depois de algum tempo, ainda 
no telefone, ouvi um choro no fundo 
da ligação, e era o Murilo já se mani-
festando”, contou, emocionado. 

Após terem concluído com suces-
so mais um atendimento em Cunha 
Porã, a guarnição deslocou-se até a 

residência da família para ver pes-
soalmente os pais e o Murilo. “Saber 
que salvamos uma vida é muito gra-
tificante. E quando eu cheguei, vi o 
Murilo e os pais, a emoção tomou 
conta”, lembra André Elias.  

Conforme o soldado bombeiro 
militar Giovani Rambo, que atua há 
dez anos como militar e que tam-
bém estava no batalhão na noite do 
ocorrido, em casos de engasgamen-
to a maneira mais correta e rápida 
para um salvamento efetivo é através 
do telefone. “Este é um caso que a 
orientação por telefone é muito mais 
eficiente do que a nossa ida à residên-
cia. Pois só o tempo do deslocamento 
pode ser fatal à vítima que está engas-
gada”, afirmou. 

Os bombeiros destacam que nes-
te tipo de ocorrência o desafio é em 

dobro. “Primeiramente, precisamos 
acalmar os pais, que geralmente es-
tão em pânico pela situação. E depois, 
vem a parte de explicar os procedi-
mentos, e torcer para que os mesmos 
sejam feitos corretamente”, afirmam 
os bombeiros. 

Conforme o soldado, este é um 
tipo de ocorrência que acontece com 
muita frequência. “Em Cunha Porã 
não sei precisar quantas ocorrências 
neste sentido já aconteceram, mas 
sempre o procedimento em caso de 
engasgamento, as orientações para 
a liberação das vias aéreas, é feito 
pelo telefone. No caso do Murilo, a 
primeira tentativa já foi um sucesso, 
pois conseguimos ouvir o choro dele 
após a realização das desobstruções 
orientadas pelo pai e feitas pela mãe”, 
finalizou.  

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Soldado Giovani Rambo e bombeiro comunitário André Elias atenderam a 
ocorrência na noite de terça-feira

Família, ao lado dos bombeiros, felizes e comemorando o sucesso do 
atendimento
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A Secretaria de Agricultura de 
Modelo promoverá o IV Seminário 
Leiteiro e I Mostra da Bezerra. O 
evento será realizado no dia 2 de 
dezembro, no CTG Modelo da Tra-
dição, às 9h30, quando terá as ins-
crições com abertura. A primeira 
palestra será às 10h15, com o tema 
“Sucessão familiar e gestão da pro-
priedade”, ministrada pelo integran-
te do Senar João Batista Schneiders. 
Ao meio-dia será servido almoço.

As atividades serão retomadas 
às 13h15, com a segunda palestra, 
ministrada pelos representantes da 
Udesc Diego Cucco e Aline Zampar, 

com o tema “Controle zootécnico de 
rebanhos”. A terceira e última pales-
tra está marcada para as 14h, com o 
médico veterinário e diretor técnico 
da Semex Brasil, Claúdio Aragão, 
que abordará “Melhoramento ge-
nético e criação de bezerras”. 

Por volta das 15h30 serão rea-
lizadas práticas e visitação aos ani-
mais expostos na I Mostra da Bezer-
ra. O encerramento com sorteio de 
brindes está previsto para as 17h.

Os interessados em participar 
deverão confirmar a presença até o 
dia 28 de novembro, na Secretaria 
de Agricultura de Modelo.

A Secretaria de Saúde de Mode-
lo convida todos os pais para que 
levem seus filhos até a Unidade de 
Saúde para a Campanha Nacional 
de Vacinação contra a poliomieli-
te e sarampo. O objetivo é evitar 
a reintrodução do vírus selvagem 
da poliomielite e manter a doença 
erradicada no país. Em relação ao 
sarampo, entre 2013 e 2014 foram 
registrados 596 casos da doença 
no país, com maior concentração 
nos estados do Norte. “Diante 
disso, a vacinação é fundamental 
para imunizar as crianças e mantê
-las protegidas contra estas doen-
ças”, frisa a equipe da Saúde.

A campanha terá início hoje 
(8) e se estenderá até o dia 28 de 
novembro. Para esta campanha a 
Unidade de Saúde está oferecen-

do atendimento em dois sába-
dos. O primeiro Sábado “D” será 
hoje e o segundo no dia 22 deste 
mês, com atendimento das 8h às 
16h30, sem fechar ao meio-dia. 
“Recomendamos os pais para le-
varem seus filhos especialmen-
te nos sábados, pois estaremos 
organizadas para atender com 
maior agilidade neste dia”, frisa a 
equipe. O público-alvo para esta 
campanha são crianças a partir 
de seis meses até quatro anos 11 
meses e 29 dias.

“Senhores pais, a vacinação é 
um direito de todas as crianças 
e um método eficaz para a pre-
venção contra diversas doenças. 
Demonstre seu amor e carinho e 
traga seu filho para vacinar-se”, 
justifica a equipe de Saúde.

Com os objetivos de mobilizar a 
comunidade para realizar um Natal 
bonito, alegre e iluminado, estimulan-
do a valorização do espírito natalino, 
além de estimular empresários, mo-
radores de Modelo e a comunidade 
em geral para decorarem sua empre-
sa, comércio, residência da cidade 
e do interior, embelezando assim o 
município, o governo de Modelo, 
juntamente com o Departamento de 
Cultura e a Associação Comercial e In-
dustrial de Modelo (Acimo), realiza as 
atividades do Natal Encantado.

De acordo com os organizadores, 
as pessoas que realizarem sua inscri-
ção participarão do sorteio de cestas 
natalinas nas seguintes categorias: 
casas da cidade (neste item inclui-se 
as sacadas dos apartamentos), casa 
do interior, empresas em geral (esta-
belecimentos comerciais, industriais, 
prestadores de serviços, associações), 
desde que sigam os critérios estipu-
lados pela Comissão Organizadora. 
A ornamentação deverá ser instalada 
na fachada e no jardim das casas, nas 
vitrines e fachadas das empresas em 
geral. 

Para participar do II Natal Encan-

O encontro quinzenal do Servi-
ço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos para Idosos no Bairro 
Palmeiras - Viver Melhor, foi reali-
zado na última semana. Conforme 
a psicóloga do CRAS de Modelo, 
Patrícia Jomertz Machado, esse ser-

viço tem por finalidade propiciar 
vivências que valorizam as experi-
ências dos idosos e que estimulem 
a sua autonomia. “Foi pensando 
nesta finalidade que planejamos 
a atividade deste encontro, sendo 
proporcionado aos idosos um mo-

mento de novas experiências de la-
zer, de entretenimento com diversas 
brincadeiras, dinâmicas e gincana, 
além de visita ao Parque da Fepar, 
onde os idosos puderam conhecer 
a gruta e fazer uma oração”, destaca 
Patrícia.

Interessados em participar devem se inscrever na Acimo. 
Ao todo serão sorteadas 15 cestas natalinas 

II Natal Encantado será 
realizado em Modelo

Idosos do Viver Melhor, do Bairro Palmeiras, 
realizam passeio

Crianças do projeto “O futuro em movimento” 
realizam encontro

ESPÍRITO NATALINO

Novas experiências 

Dinâmicas 

tado o interessado deve conter na sua 
decoração ao menos três dos seguin-
tes enfeites básicos que representam 
o Natal: árvore de Natal, Papai Noel, 
estrela de Natal, sinos de Natal e luzes. 
Fica a critério do participante a esco-
lha dos três enfeites que constarão na 
sua decoração.

As inscrições devem ser feitas me-
diante preenchimento gratuito de fi-
cha na recepção da Acimo, em horário 
comercial, até o dia 19 de dezembro 

Serão sorteadas cinco cestas 
natalinas para cada categoria

Ilustração 

Ilustração 

de 2014. O evento premiará por meio 
de sorteio entre as pessoas que se ins-
creveram. A premiação será cinco ces-
tas natalinas para cada categoria, isto 
é, cinco empresas (comércio em geral) 
cinco casas da cidade e cinco casas do 
interior.

Conforme os organizadores, ha-
verá um membro da comissão que 
vai conferir se o participante inscrito 
no II Natal Encantado está realmente 
cumprindo os critérios estipulados no 
regulamento do evento. “Sendo assim, 
solicitamos que todos os participantes 
estejam com suas luzes ligadas e deco-
ração em dia, pois o membro não tem 
data marcada para realizar esta visita, 
sabendo-se que ela deve acontecer até 
o dia 20 de dezembro”, explicam.

O sorteio das cestas será no dia 
21 de dezembro, durante a chegada 
do Papai Noel na Praça, com entre-
ga de brinquedos para as crianças e 
o sorteio dos prêmios da Campanha 
Natalina 2014 da Acimo. “A entrega da 
premiação será neste mesmo dia, por 
isso é importante que os inscritos no 
II Natal Encantado estejam presentes 
para receber o seu prêmio”, esclare-
cem os organizadores.

Agricultura 

Saúde 

IV Seminário Leiteiro e I 
Mostra da Bezerra será em 
dezembro

Campanha Nacional de 
Vacinação contra 
Poliomielite e Sarampo 
começa hoje

Na terça-feira (4) as crianças que participam das 
atividades do projeto-piloto “O futuro em movimento” 
tiveram o sexto encontro com a equipe coordenadora. 
Segundo a nutricionista Elizandra Paim e a psicóloga 
Kerly Montiel, as crianças se divertiram com o jogo da 
memória saudável e participaram de dinâmicas de gru-
po, além de realização da avaliação antropométrica de 
todos os integrantes.

Ao final das atividades, foi servido um lanche sau-
dável, sendo uma banana e uma nectarina. Logo após, 
juntamente com o educador físico Fabrício Eberardt, foi 
realizada uma hora de atividades físicas.

Crianças se divertiram no sexto 
encontro do projeto

Ascom Prefeitura 



 -  MARAVILHA  -  S C, 08  DE NOVEMBRO DE 2014

Agricultura
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Os produtos da agricultura e da 
pesca de Santa Catarina terão certi-
ficação de qualidade para distinguir 
e valorizar o que é produzido no 
Estado. Foi para unir os esforços na 
área de certificação e propor ações 
que atendam as demandas dos pro-
dutores que o Conselho de Desen-
volvimento Rural (Cederural) criou 
a Câmara Setorial de Certificação de 
Qualidade de Produtos Agropecuá-
rios. A primeira reunião da Câmara 
foi realizada na última semana.

De acordo com o secretário 
executivo do Cederural, Edson de 
Quadra, a Câmara Setorial de Cer-
tificação de Qualidade em Produ-
tos Agropecuários atuará como um 
órgão consultivo do Cederural e da 
Secretaria de Estado da Agricultura 
e da Pesca para as ações de valori-
zação dos produtos da agricultura e 
da pesca de Santa Catarina. Existem 
cerca de 30 produtos catarinenses 
com potencial para adquirir a certi-
ficação de qualidade, como já acon-
teceu com o vinho da uva Goethe da 
região de Urussanga que, em 2011, 
foi a primeira Indicação Geográfica 
de Santa Catarina.

Conforme Quadra, a intenção é 
de que, com a certificação, os pro-
dutos agrícolas de Santa Catarina 
sejam valorizados e protegidos, 
conquistando um mercado dife-
renciado. A certificação será uma 
maneira de diferenciar os produtos 
agrícolas provenientes do Estado, 
principalmente devido às condi-
ções de produção, fabricação ou re-
lacionados aos meios tradicionais e 
atrelados ao território.

A Câmara Setorial de Certifi-
cação de Qualidade em Produtos 

Agropecuários terá como mem-
bros representantes da Empresa de 
Pesquisa Agropecuária e Extensão 
Rural de Santa Catarina (Epagri), 
Companhia Integrada de Desenvol-
vimento Agrícola de Santa Catarina 
(Cidasc), Fundação de Amparo à 
Pesquisa e Inovação do Estado de 
Santa Catarina (Fapesc), Superin-
tendência Federal da Agricultura 
em Santa Catarina (Mapa/SFA/SC), 
Delegacia do Ministério do Desen-
volvimento Agrário (MDA/SC), 
Programa SC Rural, Universidade 
Federal de Santa Catarina (UFSC), 
Fundação Catarinense de Cultura 
(FCC), Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae), Instituto Euvaldo Lodi 
(Fiesc/IEL), Sindicato e Organi-
zação das Cooperativas do Estado 
de Santa Catarina (Ocesc), Fede-
ração da Agricultura e Pecuária do 
Estado de Santa Catarina (Faesc), 
Federação dos Trabalhadores na 
Agricultura do Estado de Santa 
Catarina (Fetaesc), Federação Ca-
tarinense dos Municípios (Fecam) 
e Associação Catarinense das Fun-
dações Educacionais (Acafe). O 
Cederural é presidido pelo secre-
tário de Estado da Agricultura e da 
Pesca, Airton Spies, e tem em sua 
composição representantes de en-
tidades públicas e privadas ligadas 
às áreas agrícola, pecuária e pes-
queira de Santa Catarina. O Con-
selho define as prioridades dos 
setores e os recursos a serem apli-
cados nas áreas agrícola, pecuária, 
florestal e pesqueira e, ainda, os 
critérios de aplicação das verbas 
do Fundo de Desenvolvimento 
Rural (FDR).

ILAINE ROHDEN

Os agricultores familiares e 
produtores de leite de Santa Cata-
rina e Rio Grande do Sul ligados à 
Federação dos Trabalhadores na 
Agricultura Familiar da Região Sul 
(Fetraf-Sul/CUT) se reuniram nesta 
semana para estudar a proposta de 
pagamento apresentada pela Laticí-
nios Mondaí. 

Após dois meses de negocia-
ções, a empresa apresentou um 
plano de pagamento de apenas 
10% do total das dívidas para o dia 
20 de dezembro e o restante, con-
dicionado à reabertura da fábrica, 
cuja data é incerta. De acordo com 
a Fetraf-Sul, os agricultores rejeita-
ram a proposta.

Em Maravilha a reunião para 
apresentação da proposta foi reali-
zada na segunda-feira (3), no Sin-
dicato dos Trabalhadores Rurais na 
Agricultura Familiar (Sintraf). De 
acordo com o presidente do Sintraf, 
Gilson Farinon, os agricultores da 
região também rejeitaram a propos-
ta. “Isso afeta toda a cadeia produti-
va, mas principalmente o agricultor 
que tem contas para pagar, cheques 
voltando, e ainda tem que passar 
por humilhação e vergonha. Além 
disso, tem a questão do preço do 
leite que a cada dia cai mais”, frisa.

Farinon lembra que aproxima-
damente 1.800 famílias da região 

Reunião para apresentação da proposta foi realizada na 
segunda-feira (3), no Sintraf de Maravilha 

Agricultores familiares 
rejeitam proposta da 
Laticínios Mondaí

Uso de brincos de identificação em bovinos e búfalos no 
Estado é obrigatório

INSATISFAÇÃO

Cidasc 

foram prejudicadas, mas ao todo, 
incluindo agricultores do Rio Gran-
de do Sul, são cerca de três mil fa-
mílias. De acordo com a Fetraf-Sul, 
somente em Maravilha e Dionísio 
Cerqueira as famílias aguardam o 
pagamento de aproximadamente 
R$ 650 mil pelo leite já entregue à 
empresa de Mondaí.

O presidente do Sintraf lembrou 
que essa situação afeta a economia 
de todos os municípios. “Apresenta-
mos uma contraproposta de paga-
mento para a empresa. Nossas con-
dições são que o pagamento pode 
ser feito no máximo em cinco vezes, 
sendo o primeiro de 20% para o dia 

15 deste mês, seguindo até o dia 15 
de março, em parcelas de 20%”, ex-
plica. 

Na tarde de ontem (7) os repre-
sentantes da Fetraf-Sul/CUT e dos 
agricultores familiares apresenta-
ram a contraproposta de pagamen-
to para a empresa. Até o fechamen-
to da edição nenhuma informação 
da aceitação ou acordo havia sido 
divulgada, mas conforme a Fede-
ração, caso esta proposta não seja 
aceita, outras medidas serão toma-
das. “Caso a contraproposta não 
seja aceita, provavelmente uma pa-
ralisação será realizada em frente à 
empresa”, comenta Farinon.

Se não houver acordo, agricultores devem realizar paralisação em frente 
à empresa

Divulgação

Santa Catarina
Cederural terá órgão 
consultivo para certificação 
de produtos da agricultura e 
da pesca

Santa Catarina é o único Estado bra-
sileiro livre de febre aftosa sem vacinação 
e trabalha em diferentes frentes para 
manter o status. Uma das iniciativas é a 
lei que desde 2008 exige a identificação 
de todo bovino e bubalino (búfalo) por 
meio de um brinco colocado no animal 
antes dele completar seis meses. 

A Companhia Integrada de Desen-
volvimento Agrícola de Santa Catarina 
(Cidasc) está reforçando a importância 
do mecanismo de defesa em divulgação 
junto aos produtores de todo o Estado. 
De acordo com o veterinário da Gerên-
cia de Defesa Sanitário Animal, Fábio 
de Carvalho Ferreira, o brinco apresenta 
uma numeração e um código de bar-
ras que permitem levantar informações 

como o nome do proprietário e a cidade 
de origem do animal. 

O veterinário ressalta que os brincos 
são fornecidos gratuitamente para todos 
os produtores catarinenses, que são res-
ponsáveis pela colocação do acessório. 
Mas ele explica que é preciso procurar o 
escritório regional da Cidasc para fazer 
o pedido antes de o animal completar 
seis meses. “Todo bovino ou bubalino 
com mais de seis meses de idade e sem 
o brinco é considerado irregular e precisa 
ser abatido”, afirma. Ao procurar a Cidasc, 
o produtor informa os dados do animal 
que receberá o brinco e também o núme-
ro do brinco da mãe do animal.

Em caso de perda do brinco, é preciso 
solicitar imediatamente um novo junto à 

Cidasc. A morte do animal também deve 
ser comunicada para a equipe da com-
panhia, que registrará a baixa no sistema.

Hoje, são cerca de 4,2 milhões de bo-
vinos e 11 mil búfalos cadastrados com os 
brincos em Santa Catarina. Cada brinco 
custa cerca de R$ 1 e, em média, são dis-
tribuídos um milhão de novos acessórios 
por ano. Denúncias sobre animais sem 
o mecanismo de defesa devem ser feitas 
por meio da central 0800-643-9300. 

Para o trabalho de fiscalização, o 
Estado conta com 67 barreiras físicas e 
com o trabalho de equipes móveis. Hoje 
o Oeste ainda é a região com maior pro-
dução, mas o Sul também destaca-se pela 
criação de gado para produção leiteira e 
a região de Lages pela criação de búfalos. Bovinos e bubalinos devem ter brinco colocado até seis meses

Ilustração/divulgação
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

DICAS AOS 
PEQUENOS PEDESTRES

No trânsito tumultuado de hoje, motoristas, pedestres, ciclistas, 
pilotos, enfim, todos os usuários devem se portar preventiva e de-
fensivamente, ter paciência, tolerância e prestar muita atenção no 
trânsito.

Quando nos referimos às crianças, nossos pequenos pedestres, 
os cuidados devem ser redobrados, pois nem sempre elas possuem a 
noção do perigo, ficando vulneráveis no trânsito.

Elas merecem um cuidado todo especial na hora do passeio. Até 
os dez anos devem estar sempre acompanhadas de um adulto, uma 
vez que ainda não conseguem calcular a velocidade e a distância 
dos veículos, não reconhecem os sons do ambientes e têm a visão 
periférica limitada. Dependendo da altura, os motoristas também 
podem não enxergá-las. Entre os acidentes mais comuns está o atro-
pelamento, que é a principal causa de morte envolvendo crianças 
entre cinco e dez anos, segundo a ONG Criança Segura, a partir de 
dados de 2010 do Ministério da Saúde. Em média, cinco crianças são 
vítimas diariamente de acidentes de trânsito no Brasil. Naquele ano 
2010 os atropelamentos no trânsito brasileiro foram quase 40% (711) 
dos 1.835 óbitos infantis e de pré-adolescentes (0 a 14 anos).

Ao caminhar na calçada, para proteger os pequenos, o adulto 
deve manter a criança do lado de dentro, e ao atravessar a rua, segurá
-la pelo braço. É importante também que os calçados acomodem os 
dedos naturalmente, permitindo os movimentos do pé. Deve sobrar 
no calçado de 1,0 a 1,5 centímetros e eles devem ter solados planos, 
sem saltos, para evitar quedas. Vestir as crianças com cores claras ou 
detalhes refletivos também ajuda, principalmente à noite, para que 
os motoristas tenham melhor visão delas.

À medida que a criança for crescendo, o responsável deve orien-
tá-la quanto às regras de circulação, interpretação de sinalizações e 
ensinar a avaliar os riscos, para que ela possa ter uma conduta res-
ponsável quando for andar sozinha.

É muito importante definir trajetos seguros, da casa para a escola 
ou para outros locais que a criança frequenta. Os responsáveis tam-
bém devem fazer tais trajetos junto com as crianças nas primeiras 
vezes, repetindo esta atitude de vez em quando.

Algumas dicas importantes que devem ser repassadas às crian-
ças:

- Antes de atravessar uma rua, olhe para os dois lados até que não 
haja mais veículos passando ou até que eles estejam parados para 
prosseguir.

- A pressa não ajuda: não precisa correr, pois você pode tropeçar.
- Para atravessar use a faixa de pedestres ou as passarelas, quan-

do houver. Se não tiver, atravesse em linha reta, em esquinas ou luga-
res sem curvas para ter a devida visão dos carros.

- Ande sempre na calçada; se não tiver, ande rente ao muro no 
sentido contrário ao dos veículos, para enxergá-los bem.

- Se houver policiais por perto, siga suas orientações ou peça ins-
truções em caso de dúvidas.

- Ao subir ou descer do ônibus, não se esqueça de observar antes 
se ele está completamente parado.

- Se for passear com seu bichinho, lembre-se da coleira e não dei-
xe ele andar na direção dos carros.

- Não brinque ou ande de patins, skate ou bicicleta nas ruas. Há 
locais próprios para isso, como em parque ou a praça mais próxima.

- Se a bola cair na rua, não a busque sozinho. Peça ajuda para um 
adulto.

Tenente - coronel
Segalin

Ocorrência foi registrada às 6h50, na BR-163, Km 01

Mais de R$ 500 mil em dólares são 
apreendidos em Dionísio Cerqueira

Maravilhense fica ferido em acidente de trânsito  

Homem e adolescente morrem em batida na BR-282

LAVAGEM DE DINHEIRO 

São Miguel do Oeste

Fatalidade

Por volta das 6h50 de quinta-fei-
ra (6) a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) realizou apreensão na BR-163, 
Km 01, em Dionísio Cerqueira (SC). 
A abordagem foi de um veículo Peu-
geot, com placas do Litoral de Santa 
Catarina, conduzido por um homem 
e, como caroneira, sua esposa. 

Os policiais apreenderam du-
rante a abordagem aproximada-
mente R$ 500 mil em dólares. O va-
lor estava escondido no interior do 
painel frontal do veículo, sendo 200 
mil dólares em espécie; R$ 3.200 em 
espécie e cerca de R$ 20 mil em che-
ques.

Após a apreensão dos valores, o 
casal foi preso em flagrante e enca-
minhado à Polícia Federal de Dioní-

Valores estavam escondidos no interior do painel frontal do veículo

sio Cerqueira, onde foram autuados 
pelo crime de lavagem de dinheiro. 

O veículo e o dinheiro também fo-
ram apreendidos.

Divulgação/PRF

Na manhã da segunda-feira (3) foi re-
gistrado um acidente de trânsito no Bairro 
Santa Rita, em São Miguel do Oeste, por vol-
ta das 11h20. A colisão frontal envolveu um 
Celta, com placas de Maravilha, a serviço da 
empresa Maravimáquinas, e um Fiat Strada, 
placas do Paraná.

Apenas o condutor, Vilceu Strapasson, 
de 48 anos, estava a bordo do Celta e sofreu 
ferimentos pelo corpo e fratura no braço es-
querdo. No Fiat Strada havia dois ocupantes, 
um homem de 76 anos e uma mulher de 72 
anos. Ambos foram conduzidos pelo Corpo 
de Bombeiros para atendimento médico. Danos nos veículos foram de grande monta 

Anderson Rodrigo/Rádio 103 FM

Um adolescente de 13 anos e 
um homem de 44 morreram em 
uma batida entre um Corolla e um 
caminhão em Chapecó, na madru-
gada de segunda-feira (3). O moto-
rista do carro sobreviveu e foi enca-
minhado ao hospital, já o condutor 
do caminhão não se feriu.

Segundo o Corpo de Bombei-
ros, a colisão ocorreu na BR-282, 
por volta de 0h20. Quando a guar-
nição chegou os dois veículos es-
tavam fora da pista e, dentro do 
Corolla, havia três pessoas. O mo-
torista, de 44 anos, o adolescente 
de 13 anos, que não teve o nome 

divulgado, e Nilson Ronning, de 44 
anos.

O garoto e Nilson morreram no 
local. Conforme os bombeiros, o 
motorista ficou ferido e foi enca-
minhado ao Hospital Regional do 
Oeste. No caminhão, o condutor 
estava sozinho e não teve lesões.
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WAYNE STATIC
O vocalista e 

fundador do gru-
po de metal Stati-
c-X morreu aos 48 
anos, segundo o 
site TMZ. A banda 
divulgou um comunicado no sábado 
(1º), em sua página oficial no Face-
book, mas nenhum detalhe sobre a 
causa da morte foi revelado. Segun-
do um comunicado oficial divulgado 
pela família, Wayne Static, cujo nome 
verdadeiro é Wayne Richard Wells, 
morreu enquanto dormia em sua 
casa. Wayne formou o grupo Static-X 
em 1994. Quatro anos depois, a banda 
assinou com a Warner Bros, e no auge 
do movimento new metal, lançou o 
álbum “Wisconsin Death Trip”, que 
ganhou disco de platina e emplacou 
o hit “Push it”. Em carreira solo desde 
2013, Wayne Static tinha shows agen-
dados em uma turnê com os grupos 
Powerman 5000 e Drowning Pool, 
que aconteceria nos próximos meses.

MARIA HELOISA 
PENTEADO

A escritora e 
ilustradora morreu 
no domingo, aos 
95 anos. Autora de 
obras infantoju-
venis, como “Lúcia Já-Vou-Indo”, “No 
Reino Perdido do Beleléu” e “Marcus 
Robô”, ela foi colaboradora do jornal 
O Estado de S.Paulo a partir de 1949. 
No Suplemento Feminino, assinava 
a seção Página Infantil, com crônicas 
e contos especialmente escritos para 
o caderno e também adaptações de 
clássicos. Apresentava, ainda, suas 
ilustrações e brincadeiras. Ela nasceu 
em Araraquara em 1919 e vivia em 
São Paulo com a irmã Maria Helena.

MANITAS 
DE PLATA 
O violonista 

flamenco e ciga-
no morreu aos 93 
anos, na madruga-
da de quarta-feira 
(5), em uma casa 
de repouso no Sul da França. Manitas 
de Plata, o maior vendedor de discos 
da história na França, popularizou a 
música cigana e flamenca no mundo 
inteiro. Falido, deu entrada em agosto 
em uma casa de repouso, onde fale-
ceu rodeado por sua família. Manitas 
de Plata dedicou sua fama e dinheiro 
a preservar sua “tribo”. Até 80 pessoas 
eram sustentadas por ele: mulheres, 
crianças, tios, sobrinhos... Até não 
sobrar nada no final de sua vida. O 
artista, que chegou a ser considerado 
como o mais famoso artista europeu 
no mundo, deixa uma enorme obra, 
com mais de 80 discos gravados e 93 
milhões de álbuns vendidos em todo 
o mundo.

JOHN MOORE 
O ator que in-

terpretou o famo-
so Papai Noel em 
anúncios da Coca-
Cola morreu aos 
86 anos, na Ingla-
terra. John Moore se notabilizou por 

aparecer em diversas campanhas na-
talinas da marca de refrigerantes. Em 
sua comunidade, o ator ficou conhe-
cido por vestir sua roupa vermelha e 
botas pretas em inúmeros eventos de 
caridade. Quando não interpretava o 
Papai Noel, Moore trabalhava como 
taxista e barman. As causas da morte 
não foram divulgadas. Um porta-voz 
da Coca-Cola lamentou o falecimen-
to do ator. “Estamos muito tristes em 
saber da morte de John e nossos pen-
samentos estão com sua família e a 
comunidade”.

RAFAEL SOARES
Morreu no 

dia 31 de outubro, 
no Rio de Janeiro, 
Rafael Soares, de 
50 anos, filho do 
apresentador Jô 
Soares. Rafael era autista e nasceu em 
1964, fruto do casamento do apresen-
tador com Teresa Austregésilo, com 
quem ficou casado por 20 anos. Em 
entrevista ao programa Roda Viva, da 
TV Cultura, em 2011, o apresentador 
comparou o filho ao personagem 
retratado no filme “Rain Main”, in-
terpretado por Dustin Hoffman. Na 
ocasião, ele contou que Rafael tocava 
piano, falava inglês, era muito inteli-
gente e tinha grande capacidade de 
comunicação. 

IRONÍ BALBINOT
Faleceu no dia 27 de outubro, no 

Hospital Regional de São Miguel do 
Oeste, aos 61 anos. Seu corpo foi ve-
lado na Capela São Thiago de Daltro 
Filho, Guaraciaba, e foi sepultado no 
cemitério da comunidade.

GEREMÍAS ANTONIO VETORAZZI
Faleceu no dia 2 de novembro, aos 

38 anos. Seu corpo foi velado na Cape-
la São Brás, de Linha Liso Baixo, Gua-
raciaba, e sepultado no cemitério da 
comunidade. A família convida para 
o culto de sétimo dia, a ser celebrado 
amanhã (9), às 9h, na Capela São Brás 
de Linha Liso Baixo, Guaraciaba.

MARIA BAROTTI
Faleceu no dia 2 de novembro, em 

sua residência, aos 56 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela de Linha Sede 
Ouro, Romelândia, e sepultado no ce-
mitério da comunidade.

NATALIN DE MARCO
Faleceu no dia 2 de novembro, em 

sua residência, aos 75 anos. Seu corpo 
foi velado na Igreja Católica de Linha 
Grápia, Paraíso, e sepultado no cemi-
tério da comunidade.

HELGA METZ WEBLER
Faleceu no dia 4 de novembro, no 

Hospital Regional de São Miguel do 
Oeste, aos 85 anos. Seu corpo foi ve-
lado na Igreja Evangélica Luterana de 
Romelândia e sepultado no cemitério 
municipal.

MARIA LEONCINA HÜBNER 
Faleceu com 83 anos, na quarta-

feira (5), às 19h, no Hospital São José. 
Seu corpo foi velado na capela da 
Igreja Matriz e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha. 

Segurança

Operação Ostentação 

Lideranças têm audiência para criar Delegacia 
Regional para Maravilha

Trabalhos internos seguem na Delegacia de 
Polícia de Maravilha

Na terça-feira (4) o deputado es-
tadual Mauro de Nadal (PMDB) e o 
secretário Regional de Maravilha, Valci 
Dal Maso, participaram de audiência 
com o secretário de Segurança Pública, 
César Augusto Grubba, para debater a 
criação de uma Delegacia Regional da 
Polícia Civil.

Conforme o deputado, será impor-
tante Maravilha sediar uma regional 
para melhor atender a segurança na re-
gião, que abrange 20 municípios e 140 
mil habitantes. 

Outro assunto tratado para a região 
foi a instalação de uma Companhia da 
Polícia Militar, onde atualmente fun-
ciona apenas um pelotão. Com a nova 
estrutura, cinco municípios passam a 
ter a cobertura do efetivo da PM. Se-
gundo o secretário Dal Maso, além de 
Maravilha serão beneficiados os muni-
cípios de Iraceminha, Santa Terezinha 

Secretário Regional e deputado estiveram na terça-feira com o secretário 
Grubba

 Divulgação

do Progresso, Tigrinhos e Bom Jesus do 
Oeste.

Na manhã de terça-feira também 
foi tratada a instalação de câmeras de 
vigilância em Pinhalzinho e Maravilha. 
O secretário informou que a licitação 

do lote que contemplava os dois muni-
cípios foi suspensa e agora o processo 
está sendo reaberto para licitar novos 
equipamentos. Outro assunto em pau-
ta foi a construção de um novo local 
para abrigar o Corpo de Bombeiros.

Os trabalhos de investigação 
seguem intensos na Delegacia de 
Polícia de Maravilha, sendo que o 
principal objetivo dos policiais civis é 
controlar o tráfico de drogas na Cida-
de das Crianças. A redação do jornal 
O Líder entrou em contato com os 
policiais, sendo que os mesmos afir-
maram que o delegado responsável 
pela investigação, Daniel Régis, esta-
va de férias, porém, os trabalhos de 
intimação dos possíveis usuários se-
guem na sua ausência. “Na ausência 
do delegado principal da operação, 
seguimos os trabalhos para investiga-
ção, oitiva dos usuários e demais pro-
cedimentos necessários para apura-

Arquivo/O Líder

Policiais seguem com os trabalhos de investigação 

ção do inquérito policial”, destacou o 
policial Fabiano Drescher. 

Conforme informações, no de-

correr da próxima semana novas di-
ligências podem vir a acontecer em 
decorrência da Operação Ostentação. 

Apreensão de 160 quilos da droga ocorreu na manhã do domingo (2), 
em Guaraciaba

Dois estrangeiros são presos com 
maconha na BR-163

CORREDOR DO TRÁFICO

A Polícia Rodoviária Federal e a Força Na-
cional apreenderam, por volta das 9h30 do do-
mingo (2), no posto de fiscalização da Linha 
Caravággio, em Guaraciaba, mais uma grande 
quantidade de maconha. A droga estava em 
uma VW Saveiro do Paraguai, mas que transitava 
com placas argentinas. Dois homens, com docu-
mentos argentinos, afirmaram ser de Posadas e 
que seguiam para o Rio Grande do Sul, porém 
a suspeita é de que eles sejam cidadãos para-
guaios. Os presos são Ruben Benitez Fernandez, 
de 42 anos, e Aristides Ramirez Duarte, de 29.

Conforme a PRF, foram apreendidos 266 ta-
bletes, totalizando 160,1 quilos de maconha. A 
droga estava escondida entre a lataria e o forro 
da caçamba da picape. 

Droga estava escondida 
entre a lataria e o forro da 
caçamba da picape

Keli Fernandes/ O Líder
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Foram definidas as data das fi-
nais da Taça Sicoob de Futebol de 
Campo Veteranos 2014. A 13ª ro-
dada e primeiro jogo da final, entre 
EC Canarinho PA e Serca Madaloz-

zo, será no dia 16 de novembro, no 
campo da Linha Primavera Alta. Já 
a grande final está marcada para o 
dia 23 de novembro, no Estádio Os-
valdo Werner. 

Taça Sicoob Credial 

Cunha Porã 

Primeiro jogo da final será 
no dia 16

Nação Tricolor promove 
almoço 

Será realizado, no dia 15 de 
novembro, na SER Auriverde de 
Cunha Porã, o almoço Porco Piz-
za, promovido pela Nação Tricolor. 
Conforme os organizadores, o valor 
para sócios é R$ 10,00 e não sócios 

R$ 20,00.
Na oportunidade serão sortea-

das camisetas da Nação Tricolor, e 
cada sócio em dia com a contribui-
ção e que estiver presente no evento 
receberá um prato personalizado.

O 1º Campeonato Regional de 
Futsal Adulto - Taça Mercadão do 
Calçado/Rudély Confecções teve 
início no dia 25 de outubro. O cam-
peonato é uma promoção da Asso-
ciação Maravilha de Futsal (AMF) e 
Acema de Maravilha, com o apoio 
do Mercadão do Calçado e da Rudé-
ly Confecções, sendo coordenado e 
idealizado pelo professor Beni Sa-
marone de Lima.

A primeira rodada do campeo-
nato foi realizada em Modelo, com 
disputa de duas partidas pela chave 
B. ADBF/Construmar/Carrocerias 
Renascer de Bom Jesus do Oeste 
perdeu de 3 a 5 para a AAPF/CME 
de Palmitos. O jogo entre AME/
CME de Modelo e ASME/Aurora de 

São Miguel do Oeste terminou em-
patado com dois gols.

Na quarta-feira (29) foram reali-
zados os confrontos da chave A em 
Santa Terezinha do Progresso. AMF/
Acema/Mercadão do Calçado/Ru-
dély Confecções de Maravilha ga-
nhou de 1 a 0 da equipe Joni Gool/
Terra Viva. O segundo jogo da noite 
foi entre a equipe Casa dos Espor-
tes/Santa Terezinha do Progresso 
contra a CME de Serra Alta, no qual 
a equipe da casa liderou a partida 
pelo placar de 6 x 1.

Pela chave B, também na quar-
ta-feira (29), em Palmitos, foram 
realizados os jogos da AME/CME 
DE Modelo, que perdeu de 2 a 3 da 
ADBF/Construmar/Carrocerias Re-

nascer, e AAPF/CME de Palmitos 
contra ASME/Aurora, sendo que a 
equipe ASME/Aurora ganhou de 2 
x 1. 

A última rodada do campeona-
to foi na terça-feira (4), pela cha-
ve B, em São Miguel do Oeste, no 
Ginásio do Guarani, com os jogos 
entre AAPF/CME de Palmitos con-
tra AME/CME de Modelo e ASME/
Aurora contra ADBF/Construmar/
Carrocerias Renascer, com placar 
de 6 a 2 para Palmitos e 3 a 0 para 
ASME/Aurora. A próxima rodada da 
chave A será em São Miguel do Oes-
te, no Ginásio do Joni Gool, às 18h, 
entre Joni Gool/Terra Viva x Casa 
dos Esportes/Santa Terezinha do 
Progresso.

Competição 
Taça Mercadão do Calçado/Rudély Confecções 
teve grandes disputas 

RECORDAÇÃO 

São 314 figurinhas no álbum e mais de 94 mil circulando na cidade das crianças

Projeto Genoma Colorado de Maravilha lança álbum 
de figurinhas

ISABEL MÜLLER 

O Genoma Colorado de Maravilha 
lançou, na quinta-feira (6), o álbum de 
figurinhas do projeto. Conforme o pro-
fessor e coordenador do Genoma Co-
lorado de Maravilha, Eliéser Livinalli, 
a ideia do álbum é deixar uma recor-
dação para os atletas. “Com a Copa do 
Mundo acontecendo no Brasil e com 
a repercussão do álbum da Copa em 
Maravilha, a ideia de fazer esse projeto, 
que já vinha sendo pensando desde 
2010, aflorou”, disse.

O coordenador afirma que o ál-
bum contém figurinhas com o nome 
do atleta, do pai e mãe, e a data de 
nascimento. “Buscamos sempre fazer 
essa relação com as famílias, pois os 
atletas participam com o consenti-
mento dos pais. Isso juntamente com 
a questão escolar, tanto que o álbum 
de figurinhas tem a ver com o bom de-
sempenho escolar e alguns atletas re-
ceberam um pacote de figurinhas pelo 

desempenho em sala de aula. Através 
do esporte buscamos unir a família, a 
educação e  a prática de algo que vai ser 
benéfico para a vida deles”, enfatizou.

São 314 figurinhas, contendo di-
retoria, administração municipal, De-
partamento de Esportes, diretoria do 
projeto, apoiadores, professores que 
trabalharam e trabalham no Genoma, 
atletas que foram para grandes clubes 
e atuais atletas. Estão em circulação 300 
figurinhas de cada personagem, totali-
zando mais de 94 mil. “Foram confec-
cionados 250 álbuns e estarão circulan-
do em no mínimo 200 famílias”, diz.

O pacote com oito figurinhas está 
sendo comercializado com os parceiros 
do projeto pelo valor de R$ 2,00. Livinilli 
salienta que o valor arrecadado será re-
vertido ao projeto. “Como bonificação, 
a cada página completada pelo atleta, 
ele ganhará um pacote de figurinhas. 
O álbum não terá custos para os atletas”, 
destacou. 

A prefeita, Rosimar Maldaner, pa-
rabenizou a iniciativa e salientou que a 
administração, quando assumiu, se dis-
pôs a fazer um trabalho em benefício às 
crianças, e com isso é possível perceber 
que está tendo bons resultados.  

Isabel Müller/O Líder 

Figurinhas estão sendo comercializadas em diversos postos do município

Divulgação

Estão em circulação 300 figurinhas de cada personagem, num total de 
mais de 94 mil



 -  MARAVILHA  -  S C, 08  DE NOVEMBRO DE 2014

Esporte
E/02

Eventos esportivos

Taça Sulcredi

Associação Maravilha de 
Futsal segue com atividades 

Campeonato Integração 
Regional de Futebol 
completa 6ª rodada

No sábado (1º) foi realizada a 
6ª rodada da categoria livre do 3º 
Campeonato Integração Regional 
de Futebol Taça Sulcredi. No cam-
po da Linha Barra Bonita (SMBV) 
jogaram: Palmeiras (SMBV) 3 x 2 
E.C. Coroado (RML) e Cruzeiro Es-
porte Clube (FS) 2 x 2 Doze Esporte 
Clube (SMBV). Na Linha São Jorge 
(RML) os jogos foram: Associação 
Canarinho e Flamengo (IRC) 3 x 1 
Internacional de Linha Fuzil/Asso-
ciação Atlética Independente (FS) 
e Esporte Clube Juventus (RML) 0 x 
2 E.C. Grêmio Planalto/Pasqualotto 
Automóveis (IRC).

Após estes jogos a classificação 
está assim: categoria livre - 1º Pal-
meiras (SMBV), 12 pontos; 2º E.C. 
Grêmio Planalto/Pasqualotto Auto-
móveis (IRC), 11; 3º E.C. Coroado 
(RML), 9; 4º Cruzeiro Esporte Clube 
(FS), 9; 5º Associação Canarinho e 
Flamengo (IRC), 8; 6º E.C. Juventus 
(RML), 7; 7º Doze Esporte Clube 
(SMBV), 5; e 8º Internacional de Lª 
Fuzil/Associação Atlética Indepen-
dente (FS), 3 pontos.

No sábado (1º) também ocorreu 
a 2ª rodada da categoria veterano e 
masters em Linha Sede Ouro (RML): 
Veteranos do E.C. Coroado(RML) 0 
x 2 Veteranos E.C. Grêmio Planal-
to/Pasqualotto Automóveis (IRC) 
e Masters E.C. Coroado(RML) 0 x 1 

Masters E.C. Grêmio Planalto/Pas-
qualotto Automóveis (IRC). 

Classificação: másters – 1º E.C. 
Grêmio Planato/Pasqualotto Auto-
móveis, 9 pontos; 2º E.C. Coroado, 
7; 3º E.C. Penharol, 4; e 4º Palmeiras, 
2 pontos. Veteranos: 1º Palmeiras, 7 
pontos; 2º E.C. Grêmio Planalto/
Pasqualotto Automóveis, 7; 3º E.C. 
Coroado, 6; e 4º América, 3 pontos. 

Hoje (8) será realizada a 7ª roda-
da da categoria livre, em São Miguel 
da Boa Vista, no campo do Palmei-
ras: 15h (livre), Palmeiras x Inter-
nacional de Linha Fuzil/Associação 
Atlética Independente; 16h30 (ve-
teranos), Palmeiras x E.C. Grêmio 
Planalto/Pasqualotto Automóveis; 
e 18h: (masters), Palmeiras x E.C. 
Grêmio Planalto/Pasqualotto Auto-
móveis.

Amanhã (9) será realizada a 
5ª rodada da categoria veterano 
e másters. Na Linha Sede Ouro 
(RML), às 8h30, másters, E.C. Co-
roado x E.C. Penharol; e 10h, vete-
ranos, E.C. Coroado x América; às 
16h (livre), E.C. Coroado x Doze Es-
porte Clube, na Linha Biguá (IRC); 
16h, livre, Associação Canarinho e 
Flamengo x E.C. Juventus; e na Li-
nha Cabeceira do Poço Rico, 16h, 
livre, Cruzeiro Esporte Clube x E.C. 
Grêmio Planalto/Pasqualotto Auto-
móveis.

No último dia 31 ocorreram os 
jogos semifinais da 4ª Copa Inte-
gração Regional de Futsal Cate-
gorias de Base, em São Miguel da 
Boa Vista. Os resultados foram, 
pelo sub-15 masculino, São Mi-
guel da Boa Vista 3 x 1 Romelân-
dia; sub-17 feminino, Romelândia 
3 x 1 Bom Jesus do Oeste; sub-13 
feminino, Bom Jesus do Oeste 0 
x 3 Tigrinhos; sub-13 masculino, 
Romelândia 0 x 1 Bom Jesus do 
Oeste; sub-15 feminino, Tigrinhos 
2 x 3 Romelândia; sub-17 femini-

no, São Miguel da Boa Vista 3 x 2 
Tigrinhos; sub-9 masculino, Ira-
ceminha 4 x 0 Bom Jesus do Oes-
te; sub-9 masculino, Flor do Ser-
tão 3 x 1 São Miguel da Boa Vista; 
sub-11 masculino, Iraceminha 3 
x 3 Romelândia; sub-13 masculi-
no, Flor do Sertão 2 x 3 Tigrinhos; 
sub-15 feminino, São Miguel da 
Boa Vista 0 x 1 Iraceminha; sub-
17 masculino – Romelândia 7 x 
2 Tigrinhos; sub-15 masculino, 
Iraceminha 6 x 0 Flor do Sertão; 
sub-11 masculino, Flor do Sertão 

1 x 2 Tigrinhos; e sub-17 mascu-
lino, Iraceminha 4 x 2 São Miguel 
da Boa Vista.

Os jogos finais ocorrem no sá-
bado (15) em São Miguel da Boa 
Vista, a partir das 13h30. As dis-
putas de 3º/4º lugares serão no 
Ginásio da Escola Estadual e de 
1º/2º lugares no Ginásio Munici-
pal de Esportes. Com premiação 
para os quatro primeiros coloca-
dos, goleadores (as), goleiros (as) 
menos vazados (as) e troféu para 
o município campeão geral.

Alunos do 4º e 5º ano da escola participaram de 
atividades da modalidade

Aulão é realizado na Escola 
Juscelino Kubitschek

Semifinais da 4ª Copa Integração 
Regional de Futsal são realizadas

TÊNIS DE MESA

Categorias de Base

Na tarde de quarta-feira (5), 
durante as aulas do professor Jar-
del Tebaldi, os alunos do 4º e 5º 
anos da Escola de Ensino Funda-
mental Juscelino Kubitschek de 
Oliveira de Maravilha participaram 
do “aulão de tênis de mesa”, minis-
trado pelo professor Tiego Drumm.

A aula compreendeu um cir-
cuito de atividades de iniciação ao 
tênis de mesa, realizadas em local 
próprio da escola, destinado à prá-
tica da modalidade. O “aulão” tam-
bém faz parte de uma preparação 
dos alunos da escola para sua par-
ticipação no Festival de Tênis de 
Mesa da SDR/Maravilha, que será 
no dia 29 de novembro, no Parque 
de Exposições Carlos Alberto Be-
grow (Tomatão). 

O “aulão” é uma parceria entre 
o projeto da Acema-DME e equipe 
maravilhense, Associação Amigos 

 
Disp. 

 
Horas 

 
Jogo 

 
Equipe 

 
X 

 
Equipe 

3º/4º 13h30 Sub-9 masc Bom Jesus do Oeste X São Miguel da Boa Vista 
1º/2º 13h30 Sub-9 masc Flor do Sertão X Iraceminha 
3º/4º 14h Sub-11 masc Flor do Sertão X Romelândia 

1º/2º 14h Sub-11 fem Tigrinhos X Flor do Sertão 

3º/4º 14h40 Sub-13 masc Romelândia X Flor do Sertão 
1º/2º 14h40 Sub-11 masc Iraceminha X Tigrinhos 

3º/4º 15h20 Sub-15 masc Romelândia X Flor do Sertão 
1º/2º 15h20 Sub-13 fem São Miguel da Boa Vista X Tigrinhos 
3º/4º 16h Sub-15 fem São Miguel da Boa Vista X Tigrinhos 

1º/2º 16h Sub-15 fem Romelândia X Iraceminha 
º/4º 16h40 Sub-17 masc Tigrinhos X São Miguel da Boa Vista 

1º/2º 16h40 Sub-13 masc Bom Jesus do Oeste X Tigrinhos 

3º/4º 17h20 Sub-17 fem Bom Jesus do Oeste X Tigrinhos 
1º/2º 17h20 Sub-17 masc Iraceminha X Romelândia 
1º/2º 18h Sub-17 fem São Miguel da Boa Vista X Romelândia 

1º/2º 18h40 Sub-15 masc Iraceminha X São Miguel da Boa Vista 
 

Alunos aprenderam algumas técnicas da modalidade

AATMM/divulgação

do Tênis de Mesa de Maravilha 
(AATMM) e as escolas interessa-
das, neste caso, da E.E.F. Juscelino 
Kubitschek de Oliveira. “Encon-
tramos nesta escola, além de um 
material muito bom para a prática 

na iniciação ao tênis de mesa, uma 
estrutura toda organizada. Aqui o 
tênis de mesa já vem sendo desen-
volvido pelo professor Jardel e isso 
valoriza o nosso esporte”, afirma 
Tiego.

Atletas da Associação Ma-
ravilha de Futsal (AMF), escoli-
nhas de rendimento e iniciação 
estão aguardando as semifinais 
das competições Taça SDR e Taça 
D’lamb - série ouro e prata.

Conforme o professor Beni de 
Lima, as semifinais da Taça SDR 
serão no dia 14 de novembro, no 
Parque de Exposições Carlos Al-
berto Bregow (Tomatão). Já as 
semifinais da Taça D’lamb - série 

ouro e prata foram na sexta-fei-
ra (7), em Descanso, e o próximo 
jogo ocorre no dia 12 de novem-
bro, em São Miguel do Oeste, pela 
série Ouro, e pela série Prata jo-
gam em São José do Cedro no dia 
15 de novembro. 

As categorias envolvidas são 
sub-7, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15 e 17, 
que envolvem os Projetos Aliança 
e Oportunizar, ou seja, as catego-
rias de rendimento e iniciação. 

Equipe sub-11 do Projeto Aliança

Divulgação
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Campeonato Brasileiro

Mesatenistas de São Miguel do Oeste, Chapecó e 
Pinhalzinho se reuniram em Maravilha

Encontro esportivo de tênis de 
mesa foi realizado em Maravilha

REGIÃO 

Foi realizado no sábado (1º), nas 
dependências do Ginásio Carlos Alber-
to Begrow, popular Tomatão, em Mara-
vilha, encontro esportivo na modalida-
de de tênis de mesa, onde se reuniram, 
além dos mesatenistas maravilhenses, 
praticantes de São Miguel do Oeste, 
Descanso, Pinhalzinho e Chapecó.

O encontro reuniu 15 mesatenistas 
que foram divididos em três equipes, 
denominadas ATMEX (São Miguel 
do Oeste e Descanso), Acema-DME/
Erva Daninha/Novoeste (Maravilha) e 
Convidados (Chapecó, Pinhalzinho e 
Maravilha).

As disputas foram realizadas de 
forma individual, sendo premiados os 
cinco melhores classificados: Leonar-
do Zatt, de Chapecó (1º lugar); Raniery 
Tavares, de Maravilha (2º); Gabriel Ol-
berman, de Pinhalzinho (3º); Guilher-
me Buzatto, de Maravilha (4º); e Ander-
son Marques (5º lugar).

Na classificação por equipes a AT-
MEX ficou com a terceira colocação, 
Acema-DME/Erva Daninha/ Novoes-
te ficou com a segunda colocação e os 
Convidados em primeiro lugar.

Cada município visitante ainda re-
cebeu uma lembrança da Associação 
Amigos do Tênis de Mesa de Maravilha 
(AATMM) como forma de agradeci-
mento pela presença e pela contribui-
ção com o esporte, especialmente o 
tênis de mesa.

Fotos: Divulgação/ Tiego Drumm

Premiação geral foi entregue pelo treinador Tiego Drumm

Encontro reuniu mesatenistas da região

Tendo como local o Clube In-
dependente, em Cunha Porã, foi 
disputada, no último dia 30 de ou-
tubro, a final do Campeonato Re-
gional de Bolão 23, naipes mascu-
lino e feminino. O município-sede 
disputava pontos no masculino, 
sendo que na partida de ida, em 
Palmitos, os atletas cunha-poren-
ses ficaram atrás dos donos da casa 
por seis pinos.

Por sua vez, no jogo de volta a 
equipe da Morada do Verde conse-
guiu converter o resultado, tornan-
do-se campeã regional com uma 
diferença de 36 pinos. Na oportu-
nidade a Comissão Municipal de 
Esportes (CME), juntamente com a 
administração, parabeniza a todos 
os atletas pela conquista, encer-
rando assim um ano vitorioso na 
modalidade de bolão 23.

Foi realizada no sábado (1º) mais 
uma etapa microrregional do Cir-
cuito de Vôlei de Areia, organizado 
pelo SESC Santa Catarina. As partidas 
ocorreram em Itapiranga, sendo que 
o município de Cunha Porã esteve re-
presentando por duas duplas: Jackson 
Walker e Gilson Friedrich; e Dalton 
Arend e Jonatan Simon, patrocinados 
pela empresa Nova Casa Materiais de 
Construção, com apoio do governo 
municipal, por meio da Secretaria de 
Educação e Comissão Municipal de 
Esportes (CME).

A dupla Jackson e Gilson chegou 
à final nesta etapa do campeonato, 
disputando pontos contra os do-
nos da casa e vencendo com placar 
de 21 x 19. Esse resultado garantiu 
o primeiro lugar invicto na compe-
tição. De acordo com os atletas, foi 
uma conquista importante para o 
município de Cunha Porã, visto que 
é preciso valorizar e dar oportunida-
des a todas as modalidades esportivas, 
para que assim sejam divulgadas as 
potencialidades locais. “Agradecemos 

No sábado (1º) foi realizada a 
penúltima rodada da fase classifi-
catória do Campeonato Regional 
de Futebol de Campo, com jogos 
ocorrendo simultaneamente nos 
municípios participantes da compe-
tição. Na ocasião, Cunha Porã entrou 
em campo para disputas de pontos 
contra Caibi. Pela categoria sub-17, 
Caibi levou a melhor, vencendo por 1 

x 0. Esse mesmo resultado marcou o 
duelo na categoria livre.

Ainda pelo sub-17, Palmitos ven-
ceu Cunhataí por 1 x 0; e São Carlos 
marcou 4 a 0 em Mondaí. Pela catego-
ria livre, empate em 1 x 1 prevaleceu 
no jogo entre Cunhataí e Palmitos; e 
vitória de São Carlos por 3 x 2 diante 
de Mondaí. Nesta rodada as equipes 
de Riqueza estiveram de folga.

Destaque
Dupla cunha-porense vence Circuito SESC 
de Vôlei em Itapiranga

a Nova Casa Materiais de Construção, 
a Agroplanta, a prefeitura por meio da 
Secretaria de Educação e a CME, que 
apoiaram e nos incentivaram a parti-
cipar da competição. Esse título leva o 
nome de Cunha Porã, e estamos mui-
to felizes com a conquista”, declaram 

Walker e Friedrich.
A próxima etapa microrregional 

será disputada no dia 6 de dezembro, 
em Palmitos. Por sua vez, a fase regio-
nal do Circuito SESC de Vôlei de Areia 
também será disputada em dezem-
bro, com data ainda a ser divulgada.

Divulgação/Ascom Prefeitura

Jackson Walker e Gilson Friedrich levaram troféu desta etapa

Cunha Porã I

Cunha Porã II

Município é campeão do 
Campeonato Regional de Bolão 23

Penúltima rodada da fase 
classificatória é disputada pelo 
Regional de Campo
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Dupla
GreNalOneide Maravilha Celso Ledur
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“GRE-nal”
Primeiramente  gostaria de colocar que 

a tabela do Brasileirão está mais embolada 
que o portão 8 do Beira-Rio na década de 
90. Bom, sobre o clássico, todos sabem 
que o Inter atualmente está mais entro-
sado, vive um melhor momento técnico 
do que o Grêmio. Mesmo que não tenha 
tido atuações brilhantes. Já o tricolor não 
está jogando bem! Neste domingo (9) a 
regra número 1 é não tomar gol de forma 
alguma. Precisamos de Alan Ruiz para 
puxar os contragolpes. Claro, o argentino 
precisa entrar com espírito de “GRE-nal”.

TIME IDEAL
A partida será na Arena, as forças fi-

cam equilibradas. Meu time ideal: Marcelo 
Grohe, Pará, Geromel, Rhodolfo, Zé Rober-
to, Felipe  Bastos, Riveros, Alan Ruiz, Dudu, 
Fernandinho e Barcos. Com Luan e Ramiro 
no banco de reservas. Ramiro tipo um falso 
meia abastecendo o ataque, não dá! Abas-
tecendo seu carro no posto e olhe lá.

NÚMEROS 
O “GRE-nal” é válido pelo retur-

no do Brasileirão 2014, então, vamos 
aos dados deste campeonato: 49 
jogos, 19 vitórias do Grêmio, 13 em-
pates e 17 vitórias do Inter. Ou seja, 
temos vantagem sobre os colorados.

SOFRIMENTO 
Chapecoense vai sofrer para evitar o rebaixamento! No Maracanã, a Chape per-

mitiu os espaços que o Flamengo esperava, ficou sem volume de jogo. A tática de Jor-
ginho deixou o time descompactado e acabou facilitando o trabalho de Luxemburgo, 
que forçou pelos lados do campo, aplicou três a zero e não foi ameaçado. Agora, terá 
o Figueirense pela frente neste domingo. E a turma da “zona do agrião” encostando. 
Mas ainda fico com o otimismo de Dona Neide, a tia da água na Arena Condá. Sempre 
atende a equipe Líder FM com um sorriso e logo fala: “A Chapecoense não vai cair”.

SELEÇÃO 
Preparador físico da Chapecoense, Anderson 

Paixão, teve seu trabalho reconhecido. Foi convo-
cado para a Seleção Brasileira de Dunga. Segun-
do Paixão, a Chape tem seis partidas pela frente 
para buscar a permanência na série A, ou então,  
jogar 38 jogos no ano que vem para voltar. Então, 
o caminho deste ano é mais curto, por isso preci-
samos nesse momento apoiar o Verdão do Oeste.

COPA DO BRASIL 
Enderson Moreira e Luxembur-

go. Quanto tempo perdido com esses 
caras no Grêmio. Obrigado, futebol. 
Luxa é péssimo em mata-mata. Ele é 
pontuador, mas não copeiro! Ender-
son, sem comentários. A decisão da 
Copa do Brasil será entre Cruzeiro x 
Atlético, mineiros lacrados na final.

Nilmar
O goleador em Gre-Nais desde 

2003, quando estreou pelo Inter, 
Nilmar jogou 12 clássicos e marcou 
6 gols. O atacante, de 30 anos, marca 
1 gol a cada 2 Gre-Nais que disputa, 
mas apesar da grande experiência, 
ele demonstra um entusiasmo juve-
nil quando fala do jogo de amanhã 
(9), às 17h, na arena do Grêmio. 
Disse Nilmar que o jogo represen-
ta tudo o que ele buscou quando 
resolveu voltar para o Brasil e jogar 
no Internacional. “Todo mundo 
quer jogar Gre-Nal”. Nilmar está 
motivado, o atacante quer, ao lado 
de seus companheiros, levar o Inter 
para mais um vitória em Gre-Nais, 
e melhor ainda se ela vier com gol 
ou gols marcados por ele, embora o 
atacante não prometa.

Dois toques
A grande chance de se firmar na equipe colorada neste Gre-Nal é de Alan Ruschel, que da 

Chapecoense foi para o Inter no início deste ano.
Jogo decisivo para as pretensões da Chape será o de amanhã (9), às 17h, em Florianópolis, 

diante do Figueirense. É vencer ou vencer.
Se é verdade que a Arena do Grêmio é o novo salão de festas do Inter, já que os Gre-Nais 

disputados lá até agora o Grêmio não venceu nenhum, então precisamos confirmar amanhã (9).

Um reforço
Importante que ficará à disposição do técnico Abel Braga e deverá, inclusive, começar o 

Gre-Nal. Estou falando de Alex, que por lesão não enfrentou o Bahia e o Santos, pois ele é um 
dos goleadores do time na temporada e responsável, ao lado de D’Alessandro, pelas jogadas 
de criação no meio campo colorado, e ainda ser dele o chute mais potente de todo o grupo 
colorado, que poderá ser uma arma a mais do Inter para vencer o Gre-Nal 403.

Embora o técnico
Abel Braga ainda 

não tenha definido, 
pelo menos não di-
vulgou a escalação 
para começar a par-
tida, mas como teve 
a semana toda para 
treinar e ter à sua 
disposição todos os 
titulares, com apenas 
uma exceção: o lateral 
Fabricio está fora por 
ter recebido o tercei-
ro cartão amarelo no 
jogo diante do Santos, 
eu até arrisco um time 
provável do Inter para 
o Gre-Nal de amanhã 
(9): Alisson, Claudio Winck, Ernani, Alan Costa e Alan Ruschel, Willians, Aranguiz, Alan Patri-
ck, Alex e D’Alessandro e no ataque Nilmar.

Fotos: DivulgaçãoFotos: Divulgação
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JCI Maravilha completa 

Correr contra o tempo é um dos principais 
desafios dos mais de oito milhões de 
candidatos que participarão dos dois 
dias de prova, hoje (8) e amanhã (9)

Renata Mattia/ O Líder

PÁGINA V/02-03

300 190

Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

07/11 12h

Maravilha é 
pioneira na 
utilização de 
“bloqueio 
anestésico 
guiado por 
ultrassom”

Agricultores 
familiares 
rejeitam 
proposta da 
Laticínios 
Mondaí

Genoma Colorado lança 
álbum de figurinhas

A/24

E/01

A/19

Isabel Müller/O Líder

São 314 figurinhas no álbum e mais de 94 mil circulando em Maravilha. Pacote 
com oito figurinhas pode ser adquirido no valor de R$ 2,00

Nova técnica está sendo 
utilizada pelo anestesista 
Fernando Arduini no Hos-
pital São José. Procedimen-
to ainda não é utilizado em 
outros hospitais da região

Reunião para apresentação 
da proposta foi realiza-
da na segunda-feira (3), 
no Sintraf de Maravilha

MIRROR’S EDGE
Mirror’s Edge é um jogo eletrônico 
em primeira pessoa de ação e esporte 
desenvolvido pela EA Digital 
Illusions CE (DICE) e publicado 
pela Electronic Arts

HENRIQUE HÜBNER

V/09

A VITRINE ERRADA
O Procon anda fazendo uma fiscalização. 
As lojas que não colocarem preços em 
todos os produtos da vitrine 
serão multadas. E a multa é pesa-
da: a mais leve custa 500 pilas

A/04

LUCAS MIGUEL GNIGLER

FEIURA E POBREZA
Precisamos ter cuidado com o que 
lemos, sem boas informações e quali-
dade crítica ao ler, bem que podemos 
engolir gato por lebre, e sinto muito 
pela figura retórica brega e 
surrada, gato por lebre A/09

LUIZ CARLOS PRATES


